
Бренд-
перехват
Российский авторынок 
делит долю GM

Автодилеры активизировали 
программы перехвата клиентов 
ушедшей с рынка General Motors 
за счет дополнительных скидок 
при trade-in. В 2015 году такая 
программа увеличила  продажи, 
например, Ford примерно на 
2 тыс. машин, а также позволи-
ла привлечь 11 региональных 
дилеров. Эксперты отмечают, 
что доля GM в целом полностью 
перераспределена: ее делили 
Ford, Lada, Hyundai, Kia и другие 
локализованные бренды, напри-
мер Skoda.

Ford Sollers с 1 июля запускает до-
полнительные скидки по trade-in 
(покупка машины со сдачей подер-
жанного автомобиля) на автомоби-
ли иностранных брендов, покинув-
ших российский рынок. Так, при по-
купке в trade-in Ford Fiesta дополни-
тельная экономия составит 20 тыс. 
руб., для Ecosport, Kuga, Mondeo 
и Explorer — 30 тыс., для Focus — 
40 тыс. руб. В прошлом году с апре-
ля компания запускала аналогич-
ную акцию — практически сразу по-
сле ухода с рынка General Motors. 
Тогда в рамках акции было продано 
около 2 тыс. машин. Кроме того, Ford 
Sollers за счет ушедших брендов уда-
лось нарастить дилерскую сеть на 11 
новых центров в регионах — в Яро-
славле, Ульяновске, Сыктывкаре, 
Томске и других городах (бывшие 
дилеры GM и один дилер Honda). 
Председатель правления «Авилона» 
Андрей Павлович рассказал 

”
Ъ“, что 

Ford распространял акцию не только 
на GM, но и на Honda и Acura.

Сжимающийся российский ав-
торынок бренды начали покидать 
с начала 2015 года. Первой ушед-
шей маркой стал Seat, затем, в мар-
те, GM (остался Cadillac, премиаль-
ные модели Chevrolet и СП с АвтоВА-
Зом). В сентябре свернула постоян-
ные поставки через представитель-
ство Honda (включая Acura). Мно-
гие автоконцерны стали сокращать 
в России и модельный ряд: по дан-
ным «Авторевю», в 2015 году с рын-
ка ушло 62 модели. В 2016 году уход 
моделей продолжается (Nissan Juke 
и Teana, Volvo XC70 и S80, Mitsubishi 
ASX и Lancer и др.).
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Опасные фанаты станут невыездными
Россия подписала новую конвенцию Совета Европы по безопасности футбольных матчей

Вчера во Франции перед началом 
последнего четвертьфинала Ев-
ро-2016 Совет Европы (СЕ) открыл 
для подписания новую Конвенцию 
о комплексном подходе к безопас-
ности, охране и обслуживанию фут-
больных матчей и других спортивных 
мероприятий. Она должна заменить 
устаревшую Конвенцию о предо-
твращении насилия на трибунах 
и, в частности, предусматривает 
запрет правонарушителям на посе-
щение стадионов и выезд в другие 
страны во время проведения между-
народных матчей. Новую конвенцию 
вчера подписали Россия и еще 13 из 
47 стран—членов СЕ.

Новая конвенция направлена на ком-
плексное обеспечение безопасности и 
благоприятных условий при проведе-
нии футбольных матчей не только на 
стадионах, но и за их пределами, в том 
числе на пути к месту матчей (также в по-
ездах и других видах транспорта), вклю-
чая защиту тех, кто живет или работает 
вблизи от них. По данным СЕ, вчера ее 
подписали представители 14 стран, от 
России — статс-секретарь Минспорта На-
талья Паршикова. Еще десять государств 
(в том числе Великобритания, Германия 
и Бельгия) обещали присоединиться по-
зже, в частности на ноябрьской конфе-
ренции министров спорта.

Конвенция вступит в силу после то-
го, как ее ратифицируют три из 47 госу-
дарств—участников СЕ, и в перспекти-
ве заменит Конвенцию 1985 года о пре-
дотвращении насилия и хулиганского 
поведения болельщиков, ратифици-
рованную 42 странами (Россия присо-
единилась к ней еще до вступления в 
СЕ) после столкновения болельщиков 
«Ливерпуля» и «Ювентуса» на стадионе 
Heysel перед началом финала Кубка Ев-
ропы 1985 года (тогда погибло 39 чело-
век и более 600 было ранено). Эта кон-
венция сфокусирована на проблемах 
насилия на трибунах, но в СЕ считают, 
что ряд предусмотренных ею мер (на-
пример, непропорциональное развер-
тывание и применение ОМОНа и чрез-
мерная зависимость от использования 

ограждений) не соответствуют и даже 
противоречат современной практике.

По словам главы отдела спортивных 
конвенций СЕ Сергея Хрычикова, се-
годня необходим комплексный под-
ход к актуальным вызовам и пробле-
мам всей глобальной индустрии футбо-
ла, включая сервис и безопасность при 
проведении матчей не только на три-
бунах, но и по маршрутам активизиро-
вавшегося по всему континенту пере-
мещения болельщиков. Это требует ко-
ординации действий не только поли-
ции, но и спортивных федераций, клу-
бов, местных властей и других органи-
заторов матчей с учетом оценки рисков 
и четким распределением ролей.

По данным UEFA, без инцидентов не 
обходится около 46% матчей, около чет-
верти из них оцениваются как серьез-
ные или критические.

Ратификация конвенции будет озна-
чать готовность государства изменить 
национальное законодательство и вве-
сти санкции, ограничивающие присут-
ствие на матчах опасных фанатов. За-
преты могут быть введены как в стра-
не, где было совершено правонаруше-
ние, так и в стране проживания или 
гражданства нарушителя. Будут состав-
лены черные списки лиц, которым бу-
дет запрещен выезд из страны или 
въезд в нее на время проведения меж-
дународного матча, посещение стадио-
нов и приобретение билетов на матчи. 
В ряде стран эта практика уже распро-
странена — например, если сборная 
Англии играет во Франции, внесенным 
в черный список фанатам может быть 
предписано сдать на эти дни паспорт в 
полицию, рассказал 

”
Ъ“ господин Хры-

чиков. Поскольку эта мера временная, 
право на свободу перемещения она не 
нарушает, считают в СЕ, сроки дейст-
вия запретов конвенция оставляет на 
усмотрение государства. Но санкции 
могут применяться строго в соответст-
вии с судебными или административ-
ными национальными механизмами, 
подчеркивается в конвенции.

новости — с3

АЛРОСА подобрали цену  
и покупателей
Западные фонды готовы потратить $450 млн  
на половину размещаемых акций

Как стало известно ”Ъ“, предваритель-
ная цена размещения приватизируемых 
10,9% акций АЛРОСА может составить 
57 млрд руб. ($889 млн). Якорными ин-
весторами могут стать три фонда-мино-
ритария компании: OppenheimerFunds, 
Lazard и Genesis, по данным источни-
ков ”Ъ“, они готовы потратить около 
$450 млн на выкуп 5,5% акций. К SPO 
активно привлекают и российские НПФ, 
в том числе фонды организаторов раз-
мещения — Сбербанка и ВТБ. Решение 
о размещении должно быть принято на 
этой неделе на встрече у первого вице-
премьера Игоря Шувалова.

Долгосрочные инвесторы, давшие пред-
варительное согласие на участие в SPO АЛ-
РОСА на Московской бирже, могут аккуму-
лировать от 70% до 100% размещаемых Роси-
муществом 10,9% акций, сообщил в пятницу 
«Интерфакс» со ссылкой на два источника, 
близкие к сделке. По их информации, жела-
ние участвовать подтвердили фонды—пор-

тфельные инвесторы АЛРОСА, в том числе 
OppenheimerFunds и Lazard. Активного уча-
стия НПФ не ожидается, отмечают источни-
ки «Интерфакса», добавляя, что ВТБ и Сбер-
банк, организаторы размещения, «ведут ра-
боту со своими 

”
пенсионерами“, убеждают, 

что АЛРОСА — уникальный актив для фон-
дового рынка».

Как рассказали источники 
”
Ъ“, сейчас об-

суждается цена размещения АЛРОСА 71 руб. 
за акцию, и 10,9% компании предварительно 
оценивается в 57 млрд руб. ($889 млн). В пят-
ницу бумага на Московской бирже стоила 
68,5 руб., в мае она торговалась по 72–73 руб. 
(на пике — до 78 руб.), в июне — в среднем 
по 70 руб. Якорными инвесторами при SPO, 
говорят источники 

”
Ъ“, должны стать три 

фонда, участвовавшие в IPO АЛРОСА в 2013 
году: OppenheimerFunds (владеет 3,05% ак-
ций, по данным Bloomberg), Lazard (0,99%) и 
Genesis (0,86%, входит в группу AMG).
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Битва при бюджете
Минобороны и Минфин снова показали,  
как по-разному смотрят на деньги

Минфин и Минобороны по-разному оце-
нили объемы финансирования государ-
ственной программы вооружения (ГПВ) 
на период 2018–2025 годов. Как стало 
известно ”Ъ“, финансовый блок прави-
тельства согласен заложить на новую 
ГПВ 12 трлн руб., в то время как военные 
рассчитывают получить около 24 трлн. 
У каждой из сторон свои аргументы: пер-
вые говорят, что на такой рост расходов 
бюджет попросту не рассчитан, вторые 
считают, что без увеличения финанси-
рования отвечать на угрозы безопас-
ности страны станет гораздо сложнее. 
Время для поиска компромисса есть: 
новая ГПВ должна быть утверждена 
в конце 2017 года — но судя по проекти-
ровкам Минфина, ресурсов в казне за 
этот срок больше не станет.

В последний раз вопрос финансирования 
ГПВ-2025 обсуждался 28 июня на заседании 
Военно-промышленной комиссии (ВПК) РФ 
под руководством Владимира Путина. В от-
крытой части мероприятия президент зая-
вил, что военным и промышленности важно 
сохранить набранный темп, верстать планы 

еще более четко и скоординированно, а так-
же принимать во внимание все возможные 
факторы (от потенциала оборонных пред-
приятий до финансовых возможностей РФ). 
«Сейчас правительство приступило к фор-
мированию федерального бюджета на но-
вый трехлетний период,— напомнил прези-
дент.— Нужно учитывать, что 2018 и 2019 го-
ды станут первыми годами реализации но-
вой госпрограммы вооружения». Далее ми-
нистр финансов Антон Силуанов рассказал 
об основных финансово-экономических па-
раметрах программы.

Позиция Минфина, изложенная в закры-
той части заседания, вызвала острую дискус-
сию среди членов ВПК. В частности, по дан-
ным 

”
Ъ“, господин Силуанов огласил пре-

дельный объем финансирования проекта 
ГПВ: не более 12 трлн руб. на 2018–2025 годы.

Цифра не устроила многих, в том числе 
министра обороны Сергея Шойгу и вице-пре-
мьера по ОПК Дмитрия Рогозина, утвержда-
ют источники 

”
Ъ“, близкие к аппарату прави-

тельства и администрации президента.
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В Торгово-промышленной па-
лате проанализировали адми-
нистративные барьеры в сфере 
ЖКХ и пришли к выводу, что по-
чти 20% от сбора дома на содер-
жание и техобслуживание уходит 
на штрафы жилищных инспек-
ций, которые оплачивают сами 
жильцы многоквартирных домов.

В Торгово-промышленной палате 
(ТПП) специально для 

”
Ъ“ проанали-

зировали административные барье-
ры в сфере ЖКХ, выяснив, что за по-
следние пять лет штрафы, которые 
накладывают на управляющие ком-
пании жилищные инспекции, мно-
гократно выросли. Основной рост 
пришелся на 2013–2014 годы: если в 
2012 году штраф укладывался в диа-
пазон от 5 тыс. до 50 тыс. руб., то сей-
час они доходят до 300 тыс. руб.

Как следует из данных ТПП и 
Мосжилинспекции (данные по Мо-
скве оказались самыми доступны-
ми для анализа, указывают в пала-
те), среднее количество проверок в 

отношении юрлица, управляющего 
домом, составило три в год. При этом 
число постановлений о назначении 
административных наказаний в 
2015 году выросло по отношению к 
2014 году на 17%. В 2015 году жилищ-
ные инспекторы собрали по Москве 
474,1 млн руб. штрафов, из них по су-
дебным решениям — 9,5 млн руб.

Управляющие компании (УК) 
устали от проверок государствен-

ной жилищной инспекции, число 
которых не ограничено, отмечает 
зампред комитета ТПП по предпри-
нимательству в сфере ЖКХ Сергей 
Креков. Помимо инспекции работу 
УК контролируют административ-
но-техническая инспекция, ФАС, 
Госпожнадзор, прокуратура, Роспо-
требнадзор, Ростехнадзор и органы 
муниципального и общественно-
го контроля. При этом все попытки 

ужесточения и активизации контр-
оля для наведения порядка в рабо-
те УК являются безуспешными, кон-
статируют в ТПП — УК лучше рабо-
тать не стали. Число же встречных 
исков от УК в отношении Мосжи-
линспекции растет (с 2010 по 2014 
год — 684 иска, с начала 2015 года — 
уже 729 исков), появляется все боль-
ше вопросов, на каком основании 
вынесены ее акты.

В ТПП также подсчитали, что до-
ля штрафов Мосжилинспекции со-
ставляет для частных УК 19% от об-
щего сбора за «содержание и экс-
плуатацию» дома. При этом УК жа-
луются, что допущенные ими нару-
шения различаются, но штрафы жи-
линспекторы накладывают всегда 
максимальные — в итоге УК не хва-
тает средств на выполнение своих 
обязанностей. «Бывает, что размер 
штрафов оказывается больше сбора 
с дома — снижается экономическая 
привлекательность управления до-
мом. Управляющим компаниям ста-

новится все тяжелее выдерживать 
средний размер штрафа»,— отмеча-
ет Сергей Креков. При этом в ТПП от-
мечают, что гасятся штрафы как раз 
из сборов с собственников, то есть 
тех средств, которые должны идти 
на управление домом. В палате на-
зывают некорректным и направле-
ние штрафов в бюджет муниципали-
тета — правильнее было бы исполь-
зовать их в интересах собственни-
ков, направляя деньги в фонд капре-
монта или на лицевой счет многок-
вартирного дома, отмечают в ТПП.

Осенью в ТПП намерены пред-
ставить «дорожную карту» по сниже-
нию административных барьеров 
для УК — в ней палата рассчитывает 
ограничить штрафы доходами УК от 
управления и ранжировать их в за-
висимости от значимости наруше-
ний. Также в ТПП надеются лишить 
жильцов права обращения с жало-
бами, сохранив его только для собст-
венников квартир.

Дарья Николаева

В грехах управдомов каются жильцы
Пятая часть сборов за эксплуатацию и техобслуживание дома уходит на штрафы

Идея вовлечения бизнеса во вза-
имодействие с госорганами в об-
мен на отсутствие претензий ре-
гуляторов входит в моду в Белом 
доме. В пятницу стало известно, 
что в Минтруде обсуждается воз-
можность внедрения в компаниях, 
включая государственные, анти-
коррупционного комплаенса — 
стандартов борьбы с коррупцией 
и контроля их выполнения. Ранее 
о том, что антимонопольный ком-
плаенс может стать обязатель-
ным для госкомпаний, заявили 
в ФАС. Юристы, впрочем, отмеча-
ют, что обязательные требования 
Минтруда могут стоить дорого, 
а в заинтересованных в этом ком-
паниях они уже реализованы.

7 июля на совещании у главы 
Минтруда Максима Топилина бу-
дет обсуждаться возможность обяза-
тельного внедрения антикоррупци-
онных стандартов для компаний, в 

том числе и государственных, под-
твердили 

”
Ъ“ в ведомстве. Речь идет 

и о возможности создать организа-
цию, которая будет утверждать анти-
коррупционные стандарты, следить 
за их выполнением (заниматься ан-
тикоррупционным комплаенсом) и 
взаимодействовать по этим вопро-
сам с профессиональным сообщест-
вом, отмечали ранее источники «Ин-
терфакса». В ведомстве не сообщают 
деталей обсуждаемой инициативы, 
заявляя, что идея находится «в ста-
дии дискуссии».

Отметим, в действующем законе 
2008 года о противодействии кор-
рупции говорится только, что ком-
паниям необходимо принимать ан-
тикоррупционные меры. В ноябре 
2013 года Минтруд выпустил мето-
дические рекомендации, как орга-
низовать такую работу. В них отме-
чается: в Трудовом кодексе нет осно-
ваний для взысканий из-за антикор-

рупционных нарушений, но сущест-
вуют санкции за нарушение трудо-
вых обязанностей, к ним и следует 
относить коррупционные наруше-
ния. Идея же комплаенса, то есть вза-
имодействия компаний с регулято-
ром для профилактики нарушений, 
принадлежит иностранной практи-
ке. Так, в 2012 году в США были опу-
бликованы разъяснения компаниям 
о порядке применения закона США 
о коррупции за рубежом (FCPA) 1977 
года — по ним компаниям нужно 
оценивать риски, продвигать борьбу 
с коррупцией с помощью руководст-
ва и организовывать внутренние го-
рячие линии.

Многие российские и междуна-
родные компании уже добровольно 
внедрили у себя антикоррупцион-
ный и налоговый комплаенс — что-
бы соответствовать международным 
практикам и требованиям к прозрач-
ности, необходимым для выхода на 

IPO, отмечает председатель Объе-
динения корпоративных юристов 
Александра Нестеренко. По ее мне-
нию, идея Минтруда обязать бизнес 
делать это выглядит надуманной, а 
инициатива обязательных антикор-
рупционных мер требует предвари-
тельного всестороннего обсуждения 
— прежде всего с точки зрения по-
тенциальных затрат на внедрение.

Как полагает замглавы «Транспе-
ренси Интернешнл — Россия» Илья 
Шуманов, основная причина появ-
ления инициативы Минтруда — от-
сутствие возможности антикорруп-
ционного контроля за многочислен-
ными «дочками» госкомпаний. Как 
будет выглядеть новая структура ин-
ституционально, пока неясно, отме-
чает он. За рубежом антикоррупци-
онные требования проверяют уже 
существующие правоохранитель-
ные органы и специальные органи-
зации для этого не создаются — в 

России же регулярно проводит про-
верки на предмет соблюдения анти-
коррупционного законодательства 
и привлекает компании к админист-
ративной ответственности прокура-
тура, добавляет он. Как отмечает го-
спожа Нестеренко, если и нужно со-
здавать новый вид надзора за компа-
ниями, логичнее было бы передать 
его Счетной палате, которая контр-
олирует расходование государствен-
ных средств.

Отметим, инициатива Минтру-
да выглядит следованием политиче-
ской моде: ранее о готовности при-
нудить госкомпании к антимоно-
польному комплаенсу — профилак-
тике и предупреждению антиконку-
рентных действий (см. 

”
Ъ“ от 1 июля) 

— заявила ФАС. Как пояснил 
”
Ъ“ за-

мглавы ФАС Сергей Пузыревский, с 
Минтрудом служба не координиро-
валась, «но тема обсуждаемая».

Софья Окунь

Минтруд обсудит антикоррупционный контроль в компаниях
Бизнес возражает против новых обязательств

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,6

миллиарда долларов составил профицит платежного баланса РФ в первом квартале 2016 
года, свидетельствует ЦБ. По сравнению с предыдущей оценкой (см. ”Ъ“ от 20 июня) показатель увеличен 
на $0,9 млрд — он в 2,4 раза меньше прошлогоднего результата, минимум с 2005 года. Экспорт товаров за 
год сократился на 33%, а импорт — на 15%, услуг — на 9% и 23% соответственно. Прямые инвестиции из РФ 
за год увеличились в 1,6 раза, до $7,3 млрд, а их приток в РФ ($2 млрд в первом квартале 2015 года) сменил-
ся оттоком в $0,3 млрд в первом квартале 2016 года. Сжатие профицита текущего счета снизило чистый 
отток капитала до $8,2 млрд с $32,9 млрд годом ранее, но его бегство выросло с $2,6 млрд до $3,5 млрд.

Динамика профицита платежного 
баланса РФ в первом квартале ($ млрд)
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В России растет  
число убедившихся  
в возможности  
сокращения зарплат

В очередном оперативном монито-
ринге РАНХиГС сотрудники Института 
социального анализа и прогнозиро-
вания (ИНСАП) академии приводят 
данные майской волны соцопро-
сов, посвященных «социальному 
самочувствию» населения. Наиболее 
интересные моменты исследования 
— изменения за квартал динамики 
оценок респондентами того, как 
будет работать рынок труда в РФ 
в кризис. Напомним, особенности 
рынка труда в РФ, определяющие 
тот факт, что работодатели предпо-
читают сокращение оплаты труда 
увольнениям, исследовались в ра-
ботах Ростислава Капелюшникова 
и Владимира Гимпельсона: конста-
тирована высокая роль переменной 
части оплаты труда, официальной и 
теневой, в ограничении роста безра-

ботицы при экономических спадах. 
Данные ИНСАП (см. диаграмму) 
косвенно показывают, насколько 
кризис 2014–2016 годов увеличил 
осведомленность населения об осо-
бенностях работы этого механизма.

Фактически количество сообще-
ний респондентов о потере работы 
с февраля по май не изменилось — 
это те же 15%. Сопоставимо с пре-
дыдущими замерами и количество 
респондентов, сообщивших о пере-
ходе к неполной (8%) и неформаль-
ной (11%) занятости. О задержках в 
выплате зарплаты в опросах ИНСАП 
говорит 20% опрошенных — отме-
тим, это крайне высокая цифра, дан-
ные Росстата обычно констатируют 
наличие просроченной задолженно-
сти по зарплатам не более чем у 1% 
работающих. Количество констати-
рующих ухудшение материального 
положения сократилось на 5%, 
число респондентов, отмечающих 
улучшение ситуации с доходами, 
не изменилось. В целом налицо 
стабилизация ситуации во втором 
квартале 2016 года.

Однако если в феврале 2015 
года 55% опрошенных были уверены 
в том, что их зарплаты номиналь-
но более или менее защищены 
(российский Трудовой кодекс де-
лает крайне сложным номинальное 
снижение окладов), то в мае 2016 
года таких было уже 47%. Процент 
опрошенных, у которых зарплата не 
снизилась, но которые знают, что это 
может произойти, остался примерно 
на том же уровне. Зато достаточно 
радикально — с 15% до 26% — уве-
личилось число людей, констатиру-
ющих, что снижение их заработной 
платы уже произошло. При этом 
отличие ситуации мая 2016 года от 
февральской в том, что для снижения 
числа верящих в сокращение зарплат 
теперь не нужно роста числа тех, 
кому зарплату реально сократили.

Дмитрий Бутрин

СНИЖЕНИЕ ЗАРПЛАТ В ОПРОСАХ 
ИНСАП   ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Не произошло и вряд ли произойдет
Не произошло, но может произойти
Уже произошло

Как следует из заявлений представителей 
Минфина и ЦБ, новая пенсионная рефор-
ма предполагает перевод накопительной 
части пенсии из обязательного в добро-
вольный формат. Из зарплаты работника 
в выбранный им НПФ или ВЭБ будет отчи-
сляться от 0% до 6%. Но повышение став-
ки отчислений в распределительную часть 
до 22% все равно не позволит избежать 
ее реформирования, говорят эксперты, 
нужно увеличивать пенсионный возраст 
и сокращать объем досрочных пенсий.

Минфин и ЦБ представили новою рефор-
му пенсионной системы. В ней «граждане мо-
гли бы самостоятельно накапливать пенсию в 
НПФ», сообщил министр финансов Антон Си-
луанов, выступая на Международном финан-
совом конгрессе в пятницу. 

”
Ъ“ уже писал о раз-

работках Минфина и ЦБ 27 апреля, основные 
их параметры с тех пор не менялись. Так назы-
ваемая Концепция индивидуального пенсион-
ного капитала предполагает ликвидацию ны-
нешней накопительной системы и сохранение 
обязательной ставки платежа в ПФР 22%. При 
этом граждане автоматически переходят в си-
стему добровольных накоплений — в выбран-
ный ими НПФ будет отчисляться от 0% до 6% (по 
выбору) их зарплаты. Взносы Минфин плани-
рует освободить от НДФЛ, при этом накопле-
ния власти готовы признать собственностью 
граждан и в особых случаях после выхода на 
пенсию даже выплачивать их единовременно.

По словам господина Силуанова, новая сис-
тема может заработать в конце 2017 или начале 
2018 года. «Осенью будем рассматривать в пра-

вительстве и в парламенте, думаю»,— сказал 
он. Участие в ней может принять около полови-
ны граждан. «Около 60% россиян получают зар-
плату, и около 80% от них могут участвовать»,— 
оценил первый зампред ЦБ Сергей Швецов.

Социальный вице-премьер Ольга Голодец, 
главный сторонник добровольной накопи-
тельной пенсии, уже высказала недоверие но-
вой системе. По ее словам, требуется «серьез-

ное развитие» финансовых институтов, чтобы 
поддержать «реальные программы долгосроч-
ного пенсионного обеспечения». По словам за-
местителя главы Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Юрия Гор-
лина, именно эффективность института нако-
пительной пенсии продолжает вызывать во-
просы. «Среднегодовая инфляция была 9%, 
доходность была ниже 5%. У ВЭБа она не пре-
вышает 6%. Поскольку предложения Минфи-
на и ЦБ не содержат идей более эффективного 
управления пенсионными средствами, един-
ственное достоинство этой реформы — дать 
людям право не участвовать в накопительной 
системе вообще»,— говорит он.

Оценить, сколько людей узнает о новых 
правилах игры, довольно трудно. Пенсион-
ная система менялась последние четыре го-
да, но уровень осведомленности об этом до-
вольно низок. По данным ВЦИОМа, 23% рос-
сиян ничего не знают о ее нынешних прави-
лах и только 69% респондентов имеют о ней 
общее представление. «По мере роста отчисле-
ний все больше людей обратят на это внима-
ние, особенно те, кто получает небольшую зар-
плату в регионах,— говорит Валерий Виногра-
дов, советник президента НАПФ.— Представь-
те, сколько из них, после того как государство 
дискредитировало себя постоянным измене-
нием правил игры на пенсионном рынке, за-
хочет доверить новой системе свои деньги. В 
лучшем случае 50% работающих».

Схожую проблему ранее Всемирный банк 
уже фиксировал в Венгрии: несколько лет на-
зад накопительный компонент там стал до-

бровольным, но в результате доверие насе-
ления к этому институту было подорвано, а 
объем накоплений оказался значительно ни-
же ожиданий (подробнее см. 

”
Ъ“ от 18 марта). 

При этом, отмечает господин Горлин, если 
НПФ останутся без притока новых пенсион-
ных накоплений, они тем более могут поте-
рять интерес к повышению качества управле-
ния средствами, и «появятся новые Мотыле-
вы» (подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 июня). В перспек-

тиве же идее добровольных накоплений, воз-
можно, придется конкурировать и с другими 
типами вложений. Так, в Великобритании по-
сле нескольких лет работы программ добро-
вольной накопительной пенсии и льготной 
ипотеки выяснилось, что англичане предпоч-
ли вторую в ущерб первой.

При этом, как отмечает господин Виногра-
дов, относительно незаметное, как могут над-
еяться Минфин и ЦБ, реформирование на-
копительного компонента не поможет избе-
жать гораздо более болезненных реформ рас-
пределительной пенсионной системы. «Впе-
реди, скорее всего, перевод досрочного пен-
сионного обеспечения в добровольный фор-
мат»,— говорит он. Экономический эффект 
повышения ставки отчислений в распредели-
тельную часть до 22% относительно невелик 
— напомним, в последние три года трансферт 
федерального бюджета Пенсионному фонду 
составлял 1,5–2 трлн руб., в то время как сред-
ства, поступавшие от ежегодной замороз-
ки накопительного компонента, составляли 
350–400 млрд руб.

Анастасия Мануйлова

Пенсии готовят к самоначислению
Минфин и ЦБ представили новую реформу пенсионной системы

Глава Минфина Антон Силуанов готов уже осенью 
рассматривать новую конструкцию добровольных 
пенсионных накоплений в правительстве и Госдуме  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)
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новости

Она предусматривает созда-
ние сети полицейских нацио-
нальных футбольных информа-
ционных пунктов (NFIP) для со-
трудничества и обмена инфор-
мацией, включая персональные 
данные.

Конвенция обязывает участ-
ников принять нормативно-пра-
вовые акты и системы сертифи-
кации по лицензированию и без-
опасности на стадионах и контр-
олировать, чтобы проектирова-
ние и инфраструктура, а также ор-
ганизация управления людскими 

потоками на стадионах отвечали 
международным стандартам. Тре-
бования также касаются улучше-
ния санитарно-технических ус-
ловий, доступа на стадионы для 
детей, пожилых людей и людей 
с ограниченными возможностя-
ми, регулирования продажи би-
летов, потребления алкоголя, ис-
пользования пиротехники, раз-
деления конкурирующих фана-
тов, контртеррористических мер 
и противодействия черному рын-
ку по продаже билетов. Учитывая 
потенциальный конфликт инте-
ресов, когда стадионы принадле-
жат местным властям, конвенция 

указывает на необходимость чет-
кого разделения ответственно-
сти в отношении управления му-
ниципальной собственностью на 
стадионах и их лицензирования. 
Сергей Хрычиков отметил, что ра-
тификация конвенции не потре-
бует перестраивать футбольную 
инфраструктуру РФ к чемпионату 
мира 2018 года, поскольку стан-
дарты FIFA и UEFA соответствуют 
ее требованиям.

После того как ратификация 
пройдет в десяти странах, к реа-
лизации конвенции приступит 
специально создаваемый коми-
тет по вопросам охраны и без-

опасности на спортивных меро-
приятиях. Он будет контролиро-
вать соблюдение конвенции пу-
тем наблюдения и мониторинго-
вых визитов, по итогам которых 
странам будут предлагаться ре-
комендации по изменению за-
конодательства, правопримени-
тельной практики и политики в 
сфере спорта. По словам господи-
на Хрычикова, новая конвенция 
«непротиворечива и непроблема-
тична для стран», и в СЕ рассчи-
тывают, что она вступит в дейст-
вие оперативно.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Опасные фанаты станут невыездными

Некоммерческие организации 
(НКО), работающие в селах и малых 
городах, получили на свои проекты 
145 млн 402 тыс. руб. Созданный в 
этом году по инициативе президента 
специальный грантоператор — фонд 
«Перспектива» — отчитался о завер-
шении первого этапа конкурса НКО 
на получение грантов на «деревен-
ские» проекты. Всего фондом будет 
распределено 480 млн руб. Эксперт 
считает, что в сельской местности 
«надо не фестивали проводить, а 
электрификацию и газификацию».

По итогам первого этапа конкурса 
для сельских НКО гранты в размере от 
150 тыс. до 5 млн руб. получили 89 НКО из 
40 субъектов. Всего было подано 418 зая-
вок. Как рассказал 

”
Ъ“ глава конкурсной 

комиссии Александр Свинин, в этом году 
впервые местным НКО не надо было кон-
курировать с федеральными и региональ-
ными организациями (в 2016 году девять 
грантоператоров распределяют 4,5 млрд 
руб.). «Больше 70% наших конкурсантов 
подавали заявки в первый раз»,— сооб-
щил он. 329 НКО, которые не выдержали 
конкурс, могут подать заявки на его следу-
ющие этапы. Конкурс завершится 20 октя-
бря, последний победитель будет объяв-
лен 5 декабря. Напомним, что запустить 
специальную программу президентских 
грантов для НКО, работающих в малых го-
родах и селах, предложил Владимир Пу-
тин в послании Федеральному собранию. 

По словам господина Свинина, целью 
грантоператора — фонда «Перспекти-
ва» — была поддержка «инициатив, ко-
торые решают проблемы жителей сел и 
малых городов». Самый большой грант 
— 5 млн 100 тыс. руб.— достался Обще-
ству друзей Саратовского музея краеве-
дения на фестиваль «Один день из жиз-
ни средневекового города». Карельской 
НКО «Ручей жизни», учредителем кото-
рой является фермерская семья, выделе-
но 2 млн руб. На эти деньги центр разви-
тия крестьянского труда «Кивачские по-
жни» намерен привлечь к крестьянско-

му труду порядка 300 человек. Участни-
ки проекта «будут проводить все работы 
по посадке и уходу за злаковыми культу-
рами, плодово-ягодными кустарниками, 
сбору и переработке урожая, уходу и со-
держанию животных (две коровы, пять 
телят, 30 единиц птицы)». Также участни-
кам проекта предстоит совместно с учре-
дителями НКО выстроить «двор и хозпо-
стройки 200 кв. м», а «доильный аппарат 
даст возможность провести мастер-класс 
для участников проекта по дойке коров».

Кочевая родовая община корен-
ных малочисленных народов (эвенков) 
«Тэтиннээх» намерена на полученные 
от фонда 245 тыс. руб. восстановить кра-
еведческий музей в якутском селе Кута-
на, уничтоженный пожаром в 2001 году. 
«Местная администрация решила вос-
становить первый эвенкийский музей 
в Якутии, выделив помещение 25 кв. м, 
в котором должно разместиться 660 экс-
понатов»,— говорится в заявке общины. 
200 тыс. руб. получил благотворитель-
ный фонд «Забота» Рязанской области 
на проведение фестиваля лозоплетения 
и гончарного искусства. Минимальный 
грант — 150 тыс. руб.— получило кстов-
ское отделение Всероссийского общест-
ва инвалидов из Нижегородской области. 
На эти деньги предполагается организо-
вать экскурсии в Нижний Новгород для 
76 семей с детьми-инвалидами, праздни-
ки для детей с ограниченными возмож-
ностями, а также подписать 200 инвали-
дов на газету «Здравствуйте, люди».

Директор Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев считает, что 
фестивали, праздники и обучение кре-
стьянскому труду «хороши в виде вишен-
ки на торте». «Если же стоит задача раз-
вития территорий», то, по его мнению, 
«деньги надо вкладывать в дороги, элек-
трификацию, газификацию сельских 
поселений, создание рабочих мест». «Без 
этого никакие конкурсы не помогут со-
хранить население в селах и малых горо-
дах»,— заключил он.

Наталья Городецкая

НКО выигрывают гранты 
на крестьянский труд
Организации из сел и малых городов  
получили первые президентские гранты

Партии ПАРНАС и «Яблоко» 
провели свои съезды, выдви-
нув на выборах в Госдуму своих 
кандидатов. Обе партии заяви-
ли, что намерены по итогам вы-
боров получить свои фракции 
в Госдуме, так как каждая счи-
тает себя «демократической 
коалицией». ПАРНАС призва-
ла «Яблоко» придерживаться 
«партнерских отношений» в хо-
де кампании. Но в большинстве 
одномандатных округов партии 
уже стали конкурентами.

«Яблоко» и ПАРНАС на прошед-
ших в выходные предвыборных 
съездах сформировали партсписки. 
У «Яблока» в списке 341 кандидат, на 
выборы его поведет основатель пар-
тии Григорий Явлинский. ПАРНАС 
выдвинула список из 315 канди-
датов, возглавил его председатель 
партии Михаил Касьянов. И если 
у «Яблока» из десяти кандидатов в 
федеральной части списка только 
двое не члены партии, то у ПАРНАС 
в федеральной «тройке» партиец 
только один — сам господин Кась-
янов. Одномандатников «яблочни-
ки» выдвинули также больше, чем 
парнасовцы,— 180 против 113.

Блогер против 
политтехнолога
В федеральную «десятку» «Яблока» 
после Григория Явлинского вошли 
председатель партии Эмилия Сла-
бунова, бывший сопредседатель 
ПАРНАС Владимир Рыжков, член 
политкомитета партии Лев Шлос-
берг, экс-лидер партии Сергей 
Митрохин, политтехнолог Марк 
Гейликман, зампред партии Нико-
лай Рыбаков, экс-мэр Петрозаводс-
ка Галина Ширшина, зампред пар-
тии Александр Гнездилов и депу-
тат Госдумы Дмитрий Гудков. Ди-
скуссия возникла по кандидатуре 
Марка Гейликмана, о котором мно-
гие ничего не знали. Господин Яв-
линский сообщил, что он с 1996 го-
да является его помощником и ор-
ганизует как политтехнолог все фе-
деральные кампании «Яблока». Де-
легаты предложили переместить 
господина Гейликмана во главу од-
ной из московских групп списка 
вместо правозащитника, члена по-
литкомитета партии Валерия Бор-
щова, а его включить в федераль-
ную часть. 43 делегата проголосо-
вали за «рокировку», 43 — против, 
и Марк Гейликман остался в феде-
ральной части (для принятия ре-
шения необходимо 52 голоса).

Санкт-петербургскую группу 
возглавил кинорежиссер Алек-
сандр Сокуров, вторым после него 
выдвинут начальник избиратель-
ного штаба «Яблока» Михаил Сту-
паков. Во главе списка в Ленин-
градской области — депутат заксо-
брания от «Справедливой России» 
Алексей Этманов. Курский список 
возглавила беспартийная депутат 
областного заксобрания, главный 
редактор газеты «Народный жур-
налист» Ольга Ли, которая стала 
депутатом при поддержке КПРФ. 
Список «Яблока» в Чечне возглави-
ла правозащитница, глава общест-
венного комитета «Гражданское со-
действие» Светлана Ганнушкина.

ПАРНАС свой партсписок и од-
номандатников утверждала почти 
девять часов. Федеральную «трой-
ку» возглавил Михаил Касьянов, 
на втором месте блогер из Сарато-

ва Вячеслав Мальцев, который три-
жды избирался депутатом Саратов-
ской облдумы, на третьем — исто-
рик Андрей Зубов. Вокруг «трой-
ки» разгорелись споры. Накану-
не съезда политсовет партии боль-
шинством голосов рекомендовал 
делегатам итоги прошедших 27–
29 мая праймериз, которые были 
сорваны, «принять к сведению». 
Михаил Касьянов, за которым в де-
кабре было зарезервировано пер-
вое место в списке, настаивал на 
формировании списка на основе 
праймериз, победителем которых 
стал Вячеслав Мальцев. Зампреды 
партии Владимир Кара-Мурза-мл. 
и Илья Яшин, а также члены бюро 
политсовета Андрей Пивоваров и 
Вадим Прохоров были против. На 
политсовете им удалось убедить 
партийцев, что второе место го-
сподина Мальцева недопустимо, 
в частности, из-за высказываний о 
«еврейской мафии и масонском за-
говоре». Господин Мальцев назвал 
своих критиков «политическими 
терпилами».

На съезде Илья Яшин назвал го-
сподина Мальцева «карикатурой 
на Жириновского». «Почему бы не 
включить в список Стрелкова-Гир-
кина (бывший министр обороны 
непризнанной Донецкой респу-
блики.— 

”
Ъ“)? — саркастически 

спросил Вадим Прохоров.— Он то-
же против Путина и принесет нам 
больше голосов, чем Мальцев». Ан-
дрей Пивоваров, в свою очередь, 
отметил, что у ПАРНАС получается 
более слабый список, чем у «Ябло-
ка». «Да, есть доля популизма в мо-
их выступлениях, но это просто 
метод»,— ответил господин Маль-
цев. Он отверг обвинения в анти-
семитизме, заявив, что он, как про-
фессиональный криминолог, за-
нимается «выявлением групп пре-
ступных элементов». Господа Про-
хоров и Пивоваров сказали 

”
Ъ“, 

что зампред партии Константин 
Мерзликин за день до съезда «обра-
батывал» региональных делегатов, 

«накрыл им поляну» и агитировал 
их поддержать блогера. Голосова-
ние по Вячеславу Мальцеву, кото-
рого часть руководства партии об-
винила в национализме, тем не 
менее закончилось его победой — 
78 делегатов проголосовали за его 
второе место, против высказались 
45. Примечательно, что национа-
листа Александра Поткина (Бело-
ва) (5-е место на праймериз) съезд 
из списка исключил.

Михаил Касьянов пообещал, 
что в партии сформируют комис-
сию по этике и ценностям во гла-
ве с Владимиром Кара-Мурзой, ко-
торая будет мониторить выступле-
ния кандидатов от ПАРНАС, не 
исключив снятия кандидатов, ко-
торые могут отторгнуть «ядерный 
электорат» партии. За список в це-
лом проголосовали 99 из 124 деле-
гатов, против — 25.

Каждой партии 
по демкоалиции
Обе партии по итогам съездов за-
явили, что намерены создать свои 
фракции в Госдуме, то есть набрать 
не менее 5%. Ведущие социологи-
ческие службы фиксируют, что за 
каждую из них готово голосовать 
не более 1% граждан, притом что 
либеральные ценности разделя-
ют не менее 12% россиян. Предвы-
борные программы обеих партий 
схожи. ПАРНАС предлагает стране 
«перезагрузку системы» на базе ли-
беральных, европейских ценно-
стей. «Яблоко» на базе тех же цен-
ностей предлагает стране «смену 
системы и нового президента».

«Яблоко» завершило съезд в пол-
ной уверенности, что партия созда-
ла «демократическую коалицию». 
«Удалось провести действительно 
широкие переговоры,— заявил 

”
Ъ“ Лев Шлосберг.— Благодаря это-

му среди наших кандидатов доста-
точно левый Алексей Этманов и 
жестко либеральный Андрей За-
якин — один из создателей 

”
Дис-

сернет“». Михаил Касьянов на съе-
зде ПАРНАС заявил, что не считает 
«Яблоко» соперником на выборах: 
«Мы должны обеспечить партнер-
ские отношения, а граждане сде-
лают свой выбор». Съезд ПАРНАС 
принял обращение к «Яблоку», 
предложив ему партнерство на вы-
борах и «сотрудничество двух буду-

щих фракций» в парламенте. Зам-
пред партии Николай Рыбаков за-
верил 

”
Ъ“, что «Яблоко» готово ско-

ординировать кампанию в одно-
мандатных округах, однако в неко-
торых они уже соперничают.

ПАРНАС не выставила своего 
кандидата в Тушинском округе Мо-
сквы (№206), где от «Яблока» балло-
тируется Дмитрий Гудков. В ответ 
«Яблоко» не стало выдвигать кан-
дидата в Центральном округе Мо-
сквы, где от ПАРНАС выступит Ан-
дрей Зубов. Не будет конкурентов-
демократов у Владимира Рыжкова, 
который выдвигается от «Яблока» 
в Барнаульском округе. Нет кан-
дидата от ПАРНАС и в Псковском 
округе, где выдвигается Лев Шлос-
берг. Во Всеволожском округе (Ле-
нинградская область) от «Яблока» 
идет Алексей Этманов. 

Эти примеры единичны, су-
дя по тому, что в 95 округах уже 
выдвинуты одномандатники как 
«Яблоком», так и ПАРНАС. В Че-
ремушкинском округе Москвы 
конкуренцию депутату муници-
пального собрания района Зюзи-
но Константину Янкаускасу (ПАР-
НАС) составит «яблочница» Елена 
Русакова. Не поделили демокра-
ты и Бабушкинский округ Москвы 
— от ПАРНАС там выдвигается ли-
дер столичного отделения незаре-
гистрированной Партии прогрес-
са Николай Ляскин, а от «Яблока» 
— Сергей Митрохин. В Ленинград-
ском округе Москвы кандидатов 
выдвигают и «Яблоко» (Юлию Га-
лямину), и ПАРНАС (Вячеслава Ма-
карова). В Преображенском округе 
конкурировать будут активист Фе-
дерации автовладельцев Вадим Ко-
ровин (ПАРНАС) и врач Ольга Де-
мичева («Яблоко»). Северо-Восточ-
ный округ Санкт-Петербурга демо-
краты также не поделили — там 
выдвинулись Андрей Пивоваров 
и глава петербургского отделения 
«Яблока» Михаил Амосов. 

«
”

Развестись по округам“ те-
перь можно, только сняв своего 
кандидата в пользу кандидата от 
союзника,— пояснил 

”
Ъ“ Николай 

Рыбаков.— Только снять мы смо-
жем лишь члена 

”
Яблока“, но не 

гражданского активиста, который 
идет на выборы с нами».

Виктор Хамраев,  
Сергей Горяшко

Демократы вновь  
идут на выборы парой
Съезды «Яблока» и ПАРНАС выдвинули свои списки

По их словам, военные прямо заяви-
ли, что для гарантированного обеспече-
ния национальной безопасности требу-
ется вдвое больше, то есть 24 трлн руб. 
Представитель Минфина, в свою оче-
редь, утверждал, что бюджет на столь 
стремительный рост оборонных расхо-
дов попросту не рассчитан. «Снять имею-
щиеся разногласия сразу не удалось, по-
этому стороны будут готовить свои аргу-
менты и объяснять позицию»,— говорит 
федеральный чиновник. Напомним, что 
изначально ГПВ-2025 должна была всту-
пить в силу в 2016 году, однако из-за не-
стабильной экономической ситуации 
Владимир Путин перенес ее принятие на 
два года (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля 2015 года).

Минобороны и Минфин давно спорят 
об объемах финансирования програм-
мы перевооружения. Действующая сей-
час ГПВ-2020 изначально оценивалась в 
36 трлн, однако под давлением финан-
сово-экономического блока правитель-
ства и его куратора, занимавшего тогда 
пост вице-премьера, министра финансов 
Алексея Кудрина, ее стоимость была сни-
жена до 23 трлн руб., из которых 19 трлн 
получало Минобороны. Эти деньги в сво-
ей основной массе должны были пойти 
на укрепление стратегических ядерных 
сил (восемь подводных ракетоносцев «Бо-
рей» с МБР «Булава», ракетные комплексы 
«Ярс», «Рубеж» и «Баргузин», жидкостную 
тяжелую ракету «Сармат», новый стра-
тегический бомбардировщик, системы 
ПРО и многое другое). В 2010 году запро-
сы военных во многом были удовлетворе-
ны: высокая цена на нефть позволяла сде-
лать финансирование десятилетней ГПВ 
рекордной в российской истории.

Спустя шесть лет ситуация совершен-
но иная. Бюджетные проектировки, дати-
рованные 27 июня — датой начала рабо-
ты правительства над бюджетом на 2017–
2019 годы,— не содержат предложений 
кратного увеличения трат по закрытой 
части бюджетных расходов ни в 2017, ни 
в 2018, ни в 2019 годах. Военные расходы 
Минфин предложил номинально сни-
зить на 2,6% по непрограммным меро-
приятиям и на 4,4% по госпрограммам, 
тогда как в целом номинальные расхо-
ды казны должны сохраниться на уровне 
15,8 трлн руб. в каждый год «трехлетки». 
Аргументы Минфина в пользу невозмож-
ности наращивания военных расходов 
из-за отсутствия денег в бюджете 

”
Ъ“ под-

робно описывал в контексте начала бюд-
жетного процесса на 2017–2019 годы (см. 

”
Ъ“ от 22, 28 и 30 июня). Минфин, по оцен-

кам, представленным министром в Госду-
ме 29 июня, ожидает, что падение номи-
нальных доходов бюджета продолжит-
ся и в 2017 году. В условиях обсуждаемо-
го сейчас в Белом доме приоритета соци-
альных расходов казны в ближайшие го-
ды это означает, что все остальные госра-
сходы придется уложить в меньшую сум-
му, чем это запланировано на 2016 год. 

Кроме военных, возможность мень-
шего сокращения финансирования сво-

их программ (в сравнении с проекти-
ровками Минфина) отстаивают практи-
чески все федеральные органы влас-
ти: госинвестиции на 2017–2019 годы, 
не укладывающиеся в заданные огра-
ничения, составляют два «листа ожида-
ния» по 1,5 трлн руб. в год. По данным 

”
Ъ“, кроме Минобороны, с нынешними 

ограничениями не согласны МВД, Мин-
здрав, Минкавказ, Минвостокразвития. 
Однако межведомственная комиссия 
Минэкономики, призванная свести про-
граммные расходы министерств с требо-
ваниями Минфина, прямо посоветовала 
им заявлять претензии уже правитель-
ственной бюджетной комиссии (ее воз-
главляет премьер Дмитрий Медведев).

Позиции военных и промышленно-
сти в споре за увеличение объема фи-
нансирования ГПВ-2025 сильны, даже 
несмотря на экономические сложности 
в стране, говорит источник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве. Причин для этого, по его сло-
вам, достаточно: на западных границах 
РФ наращивается инфраструктура НА-
ТО, нужно поддерживать ядерный пари-
тет с США, запустить в серийное произ-
водство новую военную технику на заме-
ну советских проектов, а также довести 
до ума опытные работы, в которые уже 
были вложены миллиарды рублей. Са-
ми военные в 2014 году официально го-
ворили, что им за счет унификации изде-
лий удалось снизить стоимость ГПВ-2025 
с 55 трлн до 30 трлн руб.

Однако пойти на уступки Миноборо-
ны Минфин может, только увеличив «оче-
реди» в объеме (то есть профинансиро-
вав Минобороны за счет коллег по пра-
вительству) или наращивая бюджетный 
дефицит, необходимостью зафиксиро-
вать который на уровне 3% ВВП и объяс-
няется вся жесткость бюджетной поли-
тики. При этом внешние эксперты гово-
рят о том, что проблемы у Минфина мо-
гут возникнуть уже в 2017 году — и даже 
независимо от того, удастся ли ему выдер-
жать давление коллег в процессе ограни-
чения их трат. По данным Счетной пала-
ты, сокращение доходов уже за январь—
май 2016 года к тому же периоду 2015 года 
составило 13,4%. Сам Минфин опасается, 
что спад номинальных доходов продлит-
ся и в 2017-м. Аналитики же S&P его опа-
сения подтверждают, сомневаясь в реали-
стичности привлечения правительством 
уже включенных в доходные проектиров-
ки на 2017 год 1,5 трлн руб. средств от при-
ватизации и прибылей госкомпаний.

Время на дискуссию еще есть, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“ в правительстве: го-

спрограмма должна быть принята не 
позднее декабря 2017 года, до этого мо-
мента стороны будут вести межведомст-
венные консультации. «Окончательное 
слово останется за президентом»,— до-
бавил собеседник 

”
Ъ“.

Иван Сафронов, Олег Сапожков

Битва при бюджете

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

К О Н Т Е К С Т « Р О Д И Н А »  У С И Л И Л А С Ь  Г Р У П П О Й  « К О Р Н И »

В первую тройку списка партии «Родина» 
вошли ее председатель Алексей Журавлев, 
экономист Михаил Хазин и главный ре-
дактор журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко. Такое решение было 
принято в субботу на съезде партии. Также 
в федеральную часть списка включены ак-
тер Александр Михайлов, участник группы 
«Корни» Александр Бердников, ветеран 
МВД Алексей Новгородов, телеведущий 
Евгений Колесов, член бюро президиума 
политсовета партии Федор Бирюков, 
спортсмен Сергей Бадюк, председатель 

совета краснодарского отделения партии 
Денис Панасенко. В 45 региональных 
групп вошло 340 кандидатов, из них 200 
человек будут баллотироваться и по од-
номандатным округам. В региональные 
группы вошли депутаты Госдумы от ЛДПР 
Роман Худяков (Рязань, Тамбов, Калуга), 
Маргарита Свергунова (Подмосковье), 
Максим Шингаркин (Курган, Тюмень, 
ХМАО, ЯНАО), а также экс-депутат Госду-
мы Евгений Трепов (Ярославль, Кострома) 
и член Общественной палаты РФ Георгий 
Федоров (Москва).

Экологическая партия «Альянс зеленых» 
в субботу провела съезд под открытым 
небом — на Поклонной горе. В список, 
с которым «Альянс» пойдет на выборы, 
вошло 266 человек. Как отметили в партии, 
он «сформирован по принципу гендерного 
равенства: 133 женщины и 133 мужчины». 
В общефедеральной части списка семь че-
ловек. Возглавил его председатель «Альян-
са зеленых» Александр Закондырин, за 
ним следует глава московского отделения 
партии Зоя Шаргатова и зампред партии 
Владимир Капустин. Также в общефеде-

ральную часть вошли руководитель волгог-
радского отделения Людмила Соловьева, 
председатель центрального совета Сергей 
Богданов, член ЦС Наталья Чернышева 
и бывший вице-губернатор Новгородской 
области Владимир Подопригора. По одно-
мандатным округам партия выдвинула семь 
кандидатов, включая господина Законды-
рина (он будет баллотироваться по 207-
му округу в Москве). Отметим, что для 
регистрации на выборах в Госдуму партии 
необходимо собрать 220 тыс. подписей 
избирателей. Отдел политики
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Григорий Явлинский  
приготовил съезду сюрприз, 
включив в федеральную 
часть списка «Яблока»  
своего помощника  
Марка Гейликмана   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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выборы-1996

”Ъ“ завершает серию публикаций о президент-
ских выборах 1996 года — одной из самых спорных 
избирательных кампаний в истории России. 4 ию-
ля 1996 года ЦИК подводил итоги второго тура вы-
боров: Борис Ельцин выигрывал с 53,8% голосов, 
оставляя Геннадия Зюганова с 40,3% позади. Нака-
нуне повторного голосования произошел знамени-
тый эпизод с «коробкой из-под ксерокса», в резуль-
тате которого президент провел кадровую чистку 
в своем окружении. О том, с чем Борис Ельцин  
подошел к концу президентской гонки и к каким  
последствиям она привела — корреспондент ”Ъ“  
НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

В 1996 году определение победителя на президент-
ских выборах в первый и пока в последний раз потребо-
вало повторного голосования. Борис Ельцин во втором ту-
ре лидировал уверенно: если 16 июня он опередил Ген-
надия Зюганова на 2,4 млн голосов, то 3 июля разрыв до-
стиг 10,3 млн. Команда президента радовалась победе, до-
ставшейся так тяжело, и ожидала раздачи должностей. Но 
о том, как Борис Ельцин, перенесший очередной инфаркт, 
будет работать на посту главы государства еще четыре го-
да, задумались не сразу. 9 августа 1996 года Борис Ельцин 
впервые за несколько недель появился на публике, для то-
го чтобы принять присягу на вступление в должность пре-
зидента. Его присутствие на церемонии длилось только 
16 минут, а выступление — всего 45 секунд. «На инаугура-
ции мы сидели достаточно далеко, но очень хорошо было 
видно, что он никакой,— вспоминает гендиректор Сове-
та по национальной стратегии, в 1996 году сотрудник пре-
зидентского предвыборного штаба Валерий Хомяков.— 
Он был настолько плох, что я только и думал: хоть бы он 
успел произнести присягу, успел вступить в должность. А 
то он сейчас упадет здесь, на сцене, и что дальше делать?»

Битва за плоды победы
Между первым и вторым туром, 19 июня 1996 года у До-
ма правительства России по указанию начальника охра-
ны президента Александра Коржакова были задержаны 
активисты предвыборного штаба Бориса Ельцина Сер-
гей Лисовский и Аркадий Евстафьев. Как передали СМИ, 
задержанные несли в руках коробку из-под бумаги Xerox 
формата A4, в которой находилось $500 тыс. После по-
луночи в эфир НТВ вышел спецвыпуск программы «Се-
годня», в котором Евгений Киселев впервые употребил 
словосочетание «коробка из-под ксерокса», вскоре проч-
но и навсегда вошедшее в общественно-политический 
лексикон. Тремя месяцами ранее господин Коржаков и 
первый вице-премьер Олег Сосковец уже были отстра-
нены от руководства кампанией в результате «штабного 
переворота» (подробно об этом 

”
Ъ“ писал 15 марта). Ин-

цидент с коробкой вылился в очередное в рамках кампа-
нии противостояние «группы силовиков» с «группой ли-
бералов», которое завершилось победой последних: пре-
зидент уволил Александра Коржакова, Олега Сосковца и 
директора ФСБ Михаила Барсукова.

Александр Коржаков утверждает, что пресек «воровст-
во», потому что это «были бюджетные деньги», которые 
«Евстафьев нес Чубайсу в карман». «Нам говорили: пой-
майте воров. Мы и поймали»,— говорит он. Господин Кор-
жаков отмечает, что президент «из всех выделял» Олега Со-
сковца: «Он говорил: 

”
Хочу, чтоб был Сосковец вместо ме-

ня“. Ясно, что он был бы преемником. Но та команда, ко-
торая боялась Сосковца, все творила, чтоб его обгадить».

Руководитель администрации президента (АП) в 1993–
1996 годах, ныне глава Фонда социально-экономических 
и интеллектуальных программ Сергей Филатов расска-
зывает, что «Коржаков охотился специально за многи-
ми вещами, чтобы дискредитировать выборы и сорвать 
их»: «Много козней строил, всех прослушивал, всех запи-
сывал, чтобы найти компромат». «Мотив Коржакова был 
ясен,— вспоминает глава фонда 

”
Индем“, бывший по-

мощник президента Георгий Сатаров.— К этому момен-
ту было понятно, что Ельцин выиграет: перед вторым ту-
ром мы даже преуменьшали цифры поддержки Ельцина, 
чтобы не демобилизовывать свой электорат. Коржаков и 
его коллеги тоже поняли, что Ельцин выигрывает, и воз-
никла важная проблема: кто будет делить плоды победы? 
Получалось, что не они, а какие-то там Малашенко и Чу-
байс. И они решили, что нужно перехватить кампанию, 
и тогда в ночь выборов о победе президенту будет докла-
дывать Сосковец, а не Илюшин (первый помощник пре-
зидента Виктор Илюшин.— 

”
Ъ“)». По мнению дочери Бо-

риса Ельцина, активного сотрудника его предвыборного 
штаба, Татьяны Дьяченко, глава СБП «считал, что вот этим 
шумом — честный генерал предотвращает кражу в собст-
венном предвыборном штабе — он сможет, с одной сто-
роны, выслужиться перед папой, доказать ему, что он весь 
его, стоит на страже интересов президента, а с другой — и 
это самое главное — устранить усилившихся конкурентов 
и вернуть назад себе ускользающую власть».

Но Борис Ельцин снова сделал выбор в пользу своих 
помощников, на этот раз окончательный. Утром 20 июня 
1996 года господа Коржаков, Барсуков и Сосковец по тре-
бованию президента написали прошение об отставке. «В 
дальнейшем проверка показала: состава преступления в 
действиях Лисовского и Евстафьева, заместителей Чубай-
са по работе в предвыборном штабе, не было,— писал по-
том Борис Ельцин в книге 

”
Президентский марафон“.— 

Однако увольнение Коржакова, Барсукова и Сосковца не 
было следствием только этого скандала. Длительное про-
тивостояние здоровых сил и тех, кто шел на провокации, 
чтобы захватить власть в предвыборном штабе, наконец 
перешло в открытый конфликт. И я разрешил его».

Как вспоминала Татьяна Дьяченко, Александр Коржа-
ков «в течение всей предвыборной кампании вниматель-
но наблюдал, как Лисовский, а также многие другие десят-
ки раз получали деньги», и «ничего другого не произошло 
и в тот раз». Георгий Сатаров объясняет, что «коробки из-
под ксерокса таскали все», поскольку закон позволял тра-
тить средства в сильно ограниченном объеме. «У всех бы-
ли теневые бюджеты, но никому в голову не пришло на 
это жаловаться, потому что тогда нужно было бы снимать 
всех к чертям»,— поясняет он. Григорий Явлинский, из-
биравшийся в 1996 году в президенты от «Яблока», согла-
сен с тем, что «наличные деньги тогда использовали все». 
«Но поймали-то только Чубайса! Хотя ловили всех. Поче-
му-то с ним всегда так происходит, все, что ни начинает де-
лать, все кончается плохо: если реформы, то гиперинфля-
ция, если приватизация, то криминальная»,— говорит он.

«Выбирай сердцем»
Последствия скандала с «коробкой из-под ксерокса» да-
лись президенту очень тяжело, говорит сейчас Георгий 
Сатаров. «Обратите внимание — это было до инфаркта. Я 
вообще считаю, что его подкосили не физические, а пси-
хологические нагрузки: то, что он был вынужден отпра-
вить в отставку Коржакова, которого он очень любил, ко-
торый постоянно был с ним. Это была дружба семей, да-

леко не служебные отношения. Но тогда Борис Никола-
евич понимал, что он не может его не отправить в отстав-
ку после всего случившегося»,— рассказывает он. Борис 
Ельцин все же решил, что «в новой зарождающейся бур-
жуазии, пусть такой уродливой, какой она была, будуще-
го больше, чем в трех-четырех охранниках», полагает Гри-
горий Явлинский. «Конечно, играло определенную роль и 
положение России в мире, контакты президента с запад-
ными лидерами»,— отмечает политик. В итоге со всеми, 
кто помог Борису Ельцину переизбраться, он щедро рас-
платился должностями и деньгами, говорит он.

Уже в июле 1996 года Борис Ельцин провел кадровую 
ротацию: посты в новой команде получили в основном 
те, кто активно участвовал в президентской кампании. 
Администрацию президента возглавил Анатолий Чу-
байс, на выборах руководивший аналитической груп-
пой, а первым его заместителем стал Юрий Яров, воз-
главлявший аппарат штаба избирательной кампании. 
Татьяна Дьяченко вспоминала, что пост главы АП прези-
дент изначально предложил Игорю Малашенко — «одно-
му из безусловных лидеров аналитической группы»,— 
но тот ответил отказом. И только затем должность была 
предложена Анатолию Чубайсу: «Анатолий Борисович 
попросил время подумать, промучился полтора дня, пы-
таясь придумать какую-то альтернативу себе, ничего не 
придумал и согласился». Возглавить контрольное управ-
ление господин Чубайс пригласил Алексея Кудрина, Сер-
гей Ястржембский стал пресс-секретарем президента и 
куратором международного направления, Михаил Ле-
син возглавил управление по работе со СМИ.

Виктор Илюшин получил должность первого вице-
премьера по социальным вопросам (во главе правитель-
ства оставался Виктор Черномырдин). Другой многолет-
ний помощник президента по экономическим вопросам 
Александр Лившиц стал министром финансов в ранге ви-
це-премьера. Аналогичную должность занял гендирек-
тор агентства ИТАР-ТАСС Виталий Игнатенко. Первым 
зампредом правительства стал также предприниматель 
Владимир Потанин. А место Павла Грачева, отправлен-
ного в отставку с поста министра обороны, занял Игорь 
Родионов. Отставка господина Грачева была одним из ус-

ловий генерала Александра Лебедя, который в свою оче-
редь за поддержку Бориса Ельцина получил пост секрета-
ря Совбеза. Чуть позже — в октябре 1996 года — замести-
телем секретаря Совбеза стал Борис Березовский.

Как писал Евгений Примаков (в 1996 году — глава 
МИД РФ) в своей книге «Восемь месяцев плюс», уже тог-
да АП «стала чуть ли не самым главным органом власти, 
определяя стратегию, тактику, назначения на буквально 
все мало-мальски значимые должности, вмешиваясь в де-
ла правительства, парламента, регионов». По его словам, 
это «ненормальное явление» было выгодно «отдельным 
группам олигархов, пробивавших на руководящие посты 
администрации своих людей», но прежде всего оно объ-
яснялось состоянием здоровья президента. Спустя всего 
несколько месяцев после выборов, 5 ноября 1996 года, Бо-
рис Ельцин перенес операцию на сердце — аортокоро-
нарное шунтирование. На время операции обязанности 
главы государства исполнял Виктор Черномырдин.

«Ельцин мог победить  
без всего этого безумия»
Распространенное мнение о том, что Геннадий Зюганов 
не знал, что будет делать со своей победой, даже если он 
ее добьется, подтверждает один из сотрудников его пред-
выборного штаба. Он вспоминает, что кандидат был «по-
лон энергии», но «воли к победе у него не было»: «Жела-
ние победить у него и сейчас есть. Но, в отличие от Ель-
цина, у него не было жажды власти, готовности пойти на 
что угодно, лишь бы ее получить».

Политолог Сергей Черняховский полагает, что Генна-
дий Зюганов «работал до конца», но просто «не решился 
на продолжение борьбы после самого голосования». По 
его мнению, коммунист мог бы «переехать в Орел и про-
должать оттуда борьбу»: «Но когда надо было принимать 
решение — до конца боремся или принимаем игру по их 
правилам,— тут он пошел на компромисс». Господин Чер-
няховский подчеркивает, что Зюганов — «не революцио-
нер» и для него «кровь — вещь неприемлемая».

Депутат Госдумы первого—третьего созывов от «Ябло-
ка» Вячеслав Игрунов считает, что «победа Зюганова прин-
ципиально ничего бы не изменила». «Для того чтобы вер-

нуть советскую власть и советские репрессии, нужно вер-
нуть советскую идеологию. Но советская идеология бы-
ла разрушена вдрызг»,— говорит он. Поэтому, считает Вя-
чеслав Игрунов, если бы победили коммунисты, они «все 
равно долго бы у власти не удержались — это показывает 
опыт и Венгрии, и Польши»: «Но политика была бы менее 
жульническая, менее уродская, они бы создали две рав-
новеликие силы, которые могли бы контролировать друг 
друга». Вячеслав Игрунов говорит, что знает массу комму-
нистов, которые занимались бизнесом и уже тогда «ис-
пользовали свое думское, губернаторское положение для 
обогащения»: «Чтобы построить тоталитарное общество, 
нужны люди с горящими глазами, бескорыстные, веря-
щие в то, что они делают. Не было уже таких».

Как «способ запугивания и борьбы со всеми другими 
оппонентами» стратегия президентской команды срабо-
тала эффективно, но по сути «это была просто пропаган-
дистская кампания», считает Григорий Явлинский. «С мо-
ей точки зрения, Зюганов не мог выиграть,— говорит 
он.— Даже по тому, что он говорил, как хотел понравить-
ся, можно легко понять, какое было главное настроение. 
Зюганов везде, и в Давосе в том числе, говорил: я такой 
травоядный, я совсем не страшный. Он пристраивался к 
новой ситуации, видимо, уже понимал, что это не его вре-
мя, не его настроение». В любом случае в 1996 году побе-
дил бы Борис Ельцин, уверен Григорий Явлинский: «Аб-
солютное большинство людей были на его стороне, ни-
кто не хотел возврата под красные знамена. Только он мог 
победить честно, без этого всего безумия, и, кроме того, 
он мог победить и поменять экономическую политику».

«Здоровый Зюганов был страшнее 
больного Ельцина»
Бывший секретарь ЦК КПРФ по избирательным техноло-
гиям Виктор Пешков называет выборы 1996 года «очень 
сложным и очень печальным опытом» в истории России. 
«Был нарушен процесс демократического развития стра-
ны через выборы. Та власть и преемники нашли способ, 
как обеспечивать нужный итог голосования»,— считает 
он. Как отмечает Григорий Явлинский, «в 1996 году власт-
ная группировка поняла, что с помощью монополизиро-
ванного пропагандистского государственного телевиде-
ния можно сделать все». «Поэтому в 2000 году они просто 
воспользовались этой возможностью влияния на людей. 
И уже не беспокоились ни о чем, поскольку точно знали, 
что с помощью телевидения решат любой вопрос и при-
ведут любого человека к власти». Репутация СМИ, продол-
жает Григорий Явлинский, после кампании 1996 года ока-
залась безвозвратно подорвана. «Почти все значимые из-
дания и влиятельные телеканалы стали платными сотруд-
никами штаба Ельцина. 

”
Сейчас нам нужно победить ком-

мунистов, вот закончим избирательную кампанию и сно-
ва станем независимыми журналистами“ — так говорили 
почти все. И ни с кем этого не произошло»,— говорит он.

Георгий Сатаров рассуждения о всесилии СМИ счита-
ет заблуждением. «Действительно, СМИ, в основном цен-
тральные, поддержали Бориса Николаевича без всякого 
обращения с его или нашей стороны. Для них поддержка 
Ельцина была способом выживания,— говорит он.— И 
тогда возникло ощущение, что выиграли СМИ, а не Ель-
цин, что выиграли олигархи, а не Ельцин. Нельзя отри-
цать их вклад в эту победу, но представление о всемогуще-
стве СМИ возникло и превратилось во всемогущество не 
свободы слова, а во всемогущество тотального контроля».

Что будет с президентом после выборов, в его окру-
жении «мало кого волновало», считает господин Явлин-
ский: «Для них решающее значение имело только то, что 
было связано с их имуществом и доходами, а именно 
тогда закладывался фундамент слияния бизнеса, собст-
венности и власти». «Президент после избрания очень 
плохо себя почувствовал и еле-еле прошел инаугура-
цию»,— говорит он.

Валерий Хомяков говорит, что во время кампании в 
штабе, действительно, не задумывались о последствиях 
выборов. «Здоровый Зюганов был страшнее, чем больной 
Ельцин»,— признает он, но замечает, что Борис Ельцин 
все же проработал на президентском посту еще четыре го-
да. Сергей Филатов рассказывает, что «шепотки пошли по-
сле первого тура»: «Ельцина нет, Ельцин заболел, у Ельци-
на инфаркт. Он совсем больной приехал на совет штаба, 
весь белый, говорить почти не может. У меня екнуло, ко-
нечно, что мы можем проиграть. Сняли его на камеры, по-
казали людям, что он еще живой». И если во втором туре 
все «прошло хорошо», то после выборов «стало очень тяже-
ло», вспоминает бывший глава АП. «Вот тогда мы начали 
уже варианты разбирать: а не лучше ли было вот этого? Но 
кто же знал, что так может случиться»,— говорит Сергей 
Филатов. По его мнению, вопросы здоровья президента 
должны быть отрегулированы законодательно, посколь-
ку они напрямую «влияют на всю нашу жизнь и жизнь на-
шей страны». «Мы до сих пор не откровенны относитель-
но того, что происходит с президентом. Это большой прос-
чет»,— резюмирует Сергей Филатов.

Победителей не спрашивают
К чему привела победа Бориса Ельцина на президентских выборах

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
С О Ц И А Л Ь Н О - Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  И Т О Г И  
В Т О Р О Г О  С Р О К А  Б О Р И С А  Е Л Ь Ц И Н А

Официально второй срок Бориса Ельцина 
на посту президента начался с инаугурации 
9 августа 1996 года и завершился телеобра-
щением 31 декабря 1999-го. Между этими 
двумя датами прошло 3 года 4 месяца 
и 22 дня.

За время второго срока население 
страны уменьшилось на 1,4 млн  
человек (с 148,3 млн до 146,9 млн).  
Рождаемость сократилась на 10,8% — 
с 9,3 на 1 тыс. населения в 1995 году  
до 8,3 в 1999-м. Смертность за этот же 
период сократилась на 2% — с 15  
на 1 тыс. человек до 14,7.

Уровень безработицы вырос  
на 4,5 процентного пункта — с 9,5% 
до 13%. Среднемесячная зарплата 

увеличилась в три раза — с 0,5 тыс. руб. 
в 1995 году до 1,5 тыс. руб. в 1999-м (здесь 
и далее — с учетом деноминации). Средняя 
пенсия за тот же период выросла 
в 2,5 раза — с 0,2 тыс. руб. до 0,5 тыс. 
руб. Численность населения с дохода-
ми ниже прожиточного минимума 
выросла на 3,6 процентного пункта — 
с 24,8% до 28,4%. Величина месячного 
прожиточного минимума выросла 
в 3,4 раза — с 264,1 руб. до 907,8 руб.

Валовый внутренний продукт Рос-
сии увеличился в 3,1 раза — с 1,5 трлн 
руб. в 1995 году до 4,7 трлн руб. в 1999 году. 
В 1995 году дефицит бюджета со-
ставил почти 30% от его расходов — 
73,2 млрд руб. (доходы — 175,2 млрд руб., 

расходы — 248,4 млрд руб.). В 1999 году 
доля дефицита бюджета от расходов 
опустилась до 18%, но в абсолютных 
цифрах выросла до 101,4 млрд руб. (доходы 
— 473,7 млрд руб., расходы — 575,1 млрд 
руб.). Индекс промышленного произ-
водства в 1995 году составил 97%. 
В 1999 году этот показатель равнялся 111%.

Средний курс доллара США 
к рублю вырос в 5,4 раза — с 4,6 
руб./$ в1995 году до 24,6 руб./$ в 1999-м. 
Внешний долг России увеличился 
в 1,3 раза — с $132,7 млрд до $178,2 млрд.

Число зарегистрированных  
преступлений выросло на 7,1% —  
с 2,8 млн в 1995 году до 3 млн в 1999 году.

Ольга Дорохина

Выстоять несколько минут на собственной инаугурации для Бориса Ельцина оказалось едва ли не сложнее,  
чем пройти всю предвыборную гонку

Александр Коржаков поддерживал Бориса Ельцина  
даже в непростые для того времена, но в битве за близость  
к президенту накануне второго тура потерпел поражение
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Вчера утром в Иркутской области были обна-
ружены обломки принадлежавшего МЧС Ил-
76, который пропал за два дня до этого при 
тушении пожаров. Все десять членов эки-
пажа погибли, пока найдены останки вось-
ми человек. СКР основными версиями счи-
тает возможную техническую неисправность 
и ошибку в пилотировании. По мнению же 
коллег погибших, опытные пилоты могли не 
справиться с управлением самолетом, пото-
му что тушили огонь на предельно низких вы-
сотах в условиях нулевой видимости.

Первым обломки самолета Ил-76 ФГБУ «Ава-
рийно-спасательная компания» МЧС России об-
наружили члены экипажа Ми-8 «Авиалесоохра-
ны», проводившие разведку с воздуха и участво-
вавшие, как и все воздушные суда в регионе, в по-
исковой операции. Они сообщили наземным 
службам, что на склоне сопки видят хвостовую 
часть самолета и разбросанные мелкие обломки. 
На место тут же были направлены спасатели отря-
да «Центроспас», которые около семи часов утра 
(2:00 по Москве) в четырех километрах от поселка 
Рыбный Уян в Качугском районе нашли на сопке 
сильно обгоревшие обломки самолета. Замести-
тель главы МЧС Леонид Беляев на заседании опе-
ративного штаба объявил, что начинается «фаза 
по ликвидации последствий авиационной ката-
строфы», а эвакуация тел погибших будет прово-
диться с вертолетных площадок, которые подго-
товят спасатели, очистив под них участки от леса.

На место катастрофы вчера вместе с господи-
ном Беляевым и губернатором Иркутской обла-
сти Сергеем Левченко отправились спасатели 
МЧС, специалисты Следственного комитета РФ, 
Межгосударственного авиационного комитета, 
военной прокуратуры, патологоанатомы. Как со-
общила 

”
Ъ“ начальник пресс-службы областного 

правительства Ирина Алашкевич, территория, на 
которой лежат обломки самолета, сильно выгоре-
ла. Вчера на месте крушения обнаружены оба бор-
товых самописца и останки погибших. На опера-
тивном совещании в Иркутске, которое провел 
глава МЧС Владимир Пучков, сообщили, что, по 
данным на 20:00 по местному времени, найдены 
останки восьми человек. Господин Пучков заявил, 
что экипаж был застрахован, страховая выплата 
составит по 1,75 млн руб. Еще по 1 млн руб. ком-
пенсации родственникам погибших выплатит 
МЧС. По указу губернатора Сергея Левченко 4 ию-
ля в Иркутской области объявлено днем траура.

СКР возбудил дело по ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта). Следователи изъя-
ли на аэродроме в Усольском районе Иркутской 
области, с которого вылетал самолет, всю связан-
ную с ним документацию, образцы топлива и при-
ступили к допросам «лиц, причастных к органи-
зации перелета и заправке самолета». Сейчас сле-
дователи восстанавливают картину катастрофы. 

Местные жители рассказали, что видели, как Ил-
76 сбросил воду на пожар, после чего резко повер-
нул на юго-восток. Спустя некоторое время они 
услышали хлопок. Следственный комитет РФ по-
ка основными считает версии ошибки экипажа 
(он состоял из пяти человек, остальные были бор-
топераторами, работавшими на водосбросе) или 
технической неисправности самолета. Многое, 
как обычно, прояснится после расшифровки «чер-
ных ящиков». Между тем коллеги погибших пи-
лотов вчера указывали 

”
Ъ“ на условия, в которых 

пришлось работать на пожаре опытнейшему эки-
пажу. Как рассказал 

”
Ъ“ один из бывших сослужив-

цев командира экипажа Леонида Филина, штурма-
на Георгия Петрова и бортинженера Виктора Куз-
нецова (они ранее служили в военно-транспорт-
ной авиации, в дивизии особого назначения, ди-
слоцировавшейся в подмосковном Чкаловском), 
все трое имели огромный опыт работы именно 
на Ил-76, в том числе в особо сложных условиях 
в горячих точках. Так, заслуженный пилот РФ, лет-
чик первого класса Филин, начинавший еще на 
Ил-18, воевал в Афганистане, за участие в боевых 
действиях, а позже — в тушении пожаров был на-
гражден двумя орденами Мужества. «А Гоша Пет-
ров,— сказал источник 

”
Ъ“,— как штурман обле-

тел буквально весь мир». Все они уволились из си-
стемы Минобороны по выслуге лет, после чего пе-
решли в МЧС. Спасатели также отмечают большой 
опыт работы у экипажа: согласно данным МЧС, Ле-
онид Филин налетал около 12 тыс. часов, второй 
пилот Алексей Лебедев — 5,5 тыс. часов, штурман 
Георгий Петров — более 7 тыс. часов.

Коллеги погибших пилотов пока не спешат де-
лать выводы о причинах крушения самолета. Они 
отмечают, что, по неподтвержденным данным, 
за день до катастрофы Леонид Филин совершил 
один вылет на тушение пожара, после чего доло-
жил руководству об особенно сложных условиях 
работы. Дело в том, что максимально эффектив-
ная высота сброса воды, по словам пилотов—со-
беседников 

”
Ъ“, составляет 70–100 м, а господин 

Филин якобы говорил, что на иркутском пожаре 
на такой высоте из-за дыма и плохих метеоусло-
вий видимость была нулевой. К тому же экипажи 
работали не по границе пожара, а заходили и в са-
мое пекло. Поэтому собеседники 

”
Ъ“ не исклю-

чают, что после водосброса пилоты «совершили 
ошибку в расчете минимальной безопасной высо-
ты полета», что привело либо к запоздалому набо-
ру высоты, либо к затягиванию разворота.

К версии о технической неисправности, на-
пример о называвшихся в СМИ помпаже и оста-
новке двигателей, летчики относятся скептиче-
ски. «О любой поломке экипаж успел бы сооб-
щить на землю, но такого доклада не было, с ка-
кого-то момента связь с самолетом потерялась»,— 
пояснил источник 

”
Ъ“.

Екатерина Еременко, Иркутск;  
Сергей Сергеев

Самолет не справился с огнем
При крушении Ил-76 погибло десять человек

Несмотря на официально объявленную 
в стране эпидемию СПИДа, чиновни-
ки добиваются закрытия организаций, 
борющихся с распространением ВИЧ-
инфекции. За одну неделю Минюст 
объявил иностранными агентами две 
известные российские НКО, которые 
много лет занимаются профилакти-
кой ВИЧ — «ЭСВЕРО» и Фонд имени Ан-
дрея Рылькова. По мнению ведомства, 
обе организации ведут политическую 
деятельность на иностранные средст-
ва. Сами НКО объясняют, что занима-
ются вопросами здравоохранения, а 
на зарубежные деньги вынуждены ра-
ботать лишь потому, что не могут полу-
чить грантов в России.

Закон об иностранных агентах был при-
нят в 2012 году — депутаты ЕР решили при-
сваивать такой статус организациям, кото-
рые получают иностранное финансиро-
вание и занимаются «политической дея-
тельностью». В 2014 году Минюст провел 
внеплановую проверку всех НКО, чья ра-
бота «направлена на реализацию проек-
тов в области борьбы со СПИДом», но аген-
тов среди них не нашли. «Тогда департа-
мент по делам НКО пытался вывести хотя 
бы СПИД-сервисные организации из зоны 
действия закона об иноагентах,— вспоми-
нает член президентского Cовета по пра-
вам человека Павел Чиков.— Но потом ру-
ководство департамента сменили, и СПИД 
тоже оказался связан с политикой».

В феврале 2016 года Минюст неожидан-
но внес в реестр иноагентов омскую НКО 
«Сибальт», в апреле — «Социум» из Энгель-
са. Теперь к борьбе со СПИД-сервисными 
организациями всерьез подключилась 
Москва. 23 июня на сайте Минюста появи-
лось сообщение, что столичное управле-
ние включило в реестр иноагентов одну 
из самых известных в стране организаций 
подобного типа — некоммерческое парт-
нерство «ЭСВЕРО» (ведет работу с 2004 го-
да). 29 июня появилась аналогичная но-
вость и про Фонд имени Андрея Рылько-
ва (ФАР, зарегистрирован в 2009 году). Обе 
эти организации занимаются социальной 
работой среди групп риска по распростра-
нению ВИЧ, гепатитов, туберкулеза. Они 
помогают наркозависимым и секс-работ-
ницам наладить жизнь, а заодно убеждают 
сдавать анализы, принимать лекарства, а 
также распространяют презервативы и сте-
рильные шприцы.

И «ЭСВЕРО», и ФАР до сих пор не зна-
ют конкретной причины, из-за которой 
им присвоили статус иностранного аген-
та. Организации получили в мае уведом-
ление о проверке Минюста, предостави-
ли всю документацию, но так и не полу-

чили ответа. О внесении в реестр социаль-
ные работники узнали из СМИ. При этом 
и «ЭСВЕРО», и ФАР уже проходили в 2014 
году аналогичную проверку. «Тогда нас 
не признали иностранным агентом, но 
за эти годы в нашей деятельности ниче-
го не изменилось,— возмущается прези-
дент ФАР Аня Саранг.— Видимо, что-то из-
менилось в Минюсте». На данный момент 
ее больше всего беспокоит угроза штрафа. 
«По закону, Минюст сначала должен был 
прислать нам письмо о том, что обнару-
жил в нашей деятельности признаки ино-
странного агента. После этого мы должны 
либо самоликвидироваться, либо добро-
вольно встать на учет,— объясняет Аня Са-
ранг.— Только в случае официального от-
каза Минюст принудительно вносит НКО 
в реестр и заодно выписывает крупный 
штраф, до 300 тыс. руб. Но нам даже не да-
ли выбрать — сразу добавили в реестр. Де-
нег на штраф у нас нет».

Обе организации соглашаются, что ра-
ботали в основном на зарубежные средст-
ва — но лишь потому, что не смогли най-
ти деньги в России. «Во всем мире подоб-
ную деятельность финансируют либо го-
сударство, либо муниципалитеты,— гово-
рит Аня Саранг.— Но московский бюджет 
не выделяет ни копейки на целевую про-
филактику ВИЧ среди групп населения, 
где эпидемия развивается быстрее всего. 
Мы единственная организация в Москве, 
которая постоянно ведет с ними социаль-
ную работу». Поэтому ФАР вынужден рабо-
тать на гранты от иностранных фондов и 
собирать пожертвования от частных лиц. 
Аня Саранг рассказала 

”
Ъ“, что четыре ра-

за подавала заявку на получение прези-
дентских грантов, но каждый раз получа-
ла отказ. «Государственные средства выде-
лялись каким-нибудь 

”
Ночным волкам“, 

”
Христианским следопытам“ и прочим 

”
Барабанам против наркотиков“,— гово-

рит она.— После такого просто руки опу-
скаются — мы видим, что наше государст-
во не заинтересовано в реальной, прагма-
тичной профилактике ВИЧ».

«ЭСВЕРО» большую часть денег полу-
чало от Глобального фонда для борьбы со 
СПИДом, туберкулезом и малярией — мас-
штабной международной НКО, финанси-
рующей сотни проектов. Ее основными до-
норами выступают крупные банки и госу-
дарства. Россия до 2013 года также платила 
туда взносы — за 12 лет перечислила почти 
$317 млн. «Получается, нас признают ино-
странным агентом, потому что мы получи-
ли деньги от фонда, куда наше государство 
направляло миллионы долларов»,— недо-
умевает генеральный директор организа-
ции Павел Аксенов.

При этом и в «ЭСВЕРО», и в Фонде име-
ни Андрея Рылькова подчеркивают, что 
закон об иностранных агентах вообще 
не должен иметь к ним отношения, ведь 
в нем прямо прописано — вопросы здра-
воохранения не считаются «политической 
деятельностью». 

”
Ъ“ направил в Минюст 

официальный запрос с просьбой разъяс-
нить данную норму, но не получил ответа 
на этот вопрос. В ведомстве также не смо-
гли привести примеры «политической де-
ятельности» двух НКО, заявив лишь, что 
«организациями осуществлялась деятель-
ность, направленная на формирование об-
щественного мнения в целях воздействия 
на принятие государственными органа-
ми решений и проводимую ими государ-
ственную политику, а также на изменение 
законодательства РФ, в том числе путем 
финансирования». Вопрос, почему НКО до 
сих пор не получили результаты проверки, 
также остался без ответа.

Напомним, в прошлом году прави-
тельство РФ официально признало факт 
наличия в стране полномасштабной эпи-
демии ВИЧ. Глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова заявляла, что в ряде регионов 
ситуация дошла до генерализованной 
эпидемии, а руководитель Минздрава Ве-
роника Скворцова сделала прогноз, что 
к 2020 году число ВИЧ-положительных в 
стране может вырасти на 250%. Тогда пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев пору-
чил Минздраву подготовить концепцию 
по борьбе с заболеванием. «В этой обла-
сти есть социально ориентированные 
НКО, волонтеры, нужно их за такую рабо-
ту благодарить, лучший опыт использо-
вать и органам государственной власти 
выстраивать с ними взаимодействие»,— 
заявлял премьер.

«Но мы видим, что чиновники и сами 
не занимаются реальной профилакти-
кой ВИЧ, и мешают тем, кто пытается это 
делать,— резюмирует госпожа Саранг.— 
Иначе как преступлением против страны 
я назвать это не могу». По ее словам, в слу-
чае признания иноагентом фонду придет-
ся тратить значительные средства на до-
полнительную отчетность: «У нас не так 
много денег, и это значит, что часть наших 
работников покинет улицы, а группа ри-
ска останется без профилактики». «Мы на-
значили общее собрание на 7 июля, будем 
решать, что делать,— говорит господин 
Аксенов.— Но уже сейчас мы получили от 
организаций пять заявлений о выходе из 

”
ЭСВЕРО“ — люди не хотят работать с та-

ким клеймом. В стране эпидемия, а они не 
дают бороться с ней — я просто не пони-
маю, почему».

Александр Черных

ВИЧ получил законодательную поддержку
Борцов с эпидемией СПИДа признали иностранными агентами

Как стало известно ”Ъ“, сегодня судья Та-
ганского райсуда Москвы Альбина Тимакова 
приступит к оглашению приговора по гром-
кому делу о хищении кредитных средств. 
Бывший руководитель тюменского филиа-
ла «Сибнефти» Федор Хорошилов и его ком-
паньон Гендрик Мундуть обвиняются в невоз-
врате кредита ВТБ на сумму более 12 млрд 
руб. Сейчас бизнесмены должны этой фи-
нансовой структуре более $676 млн. Гособ-
винение потребовало для подсудимых, вину 
не признающих, девяти и семи лет лишения 
свободы соответственно. Кроме того, в рам-
ках уголовного дела к ним заявлен граждан-
ский иск на предполагаемую сумму хищений.

Процесс Федора Хорошилова и Гендрика Мун-
дутя в Таганском суде столицы длился больше го-
да. На днях состоялись прения сторон, на которых 
представители гособвинения заявили, что счита-
ют вину подсудимых в совершении мошенниче-
ства в сфере кредитования в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) полностью доказанной. 
Прокурор попросил для Федора Хорошилова де-
вять лет колонии общего режима (статья УК пред-
усматривает до десяти лет). Господин Мундуть, по 
мнению прокурора, должен провести в колонии 
семь лет. Кроме того, гособвинение потребовало 
наложить на каждого штраф в размере 750 тыс. 
руб. К фигурантам дела также заявлен граждан-
ский иск на 12 млрд руб.

Подсудимые вины не признают, настаивая 
на том, что уголовное дело в отношении них бы-
ло возбуждено незаконно, а все вопросы с невоз-
вращенными кредитами подлежат рассмотрению 
в рамках гражданских и арбитражных процессов.

Уголовным делом в отношении господ Хоро-
шилова и Мундутя занимался следственный де-
партамент МВД. Причем пока до суда дошел толь-
ко один эпизод их якобы преступной деятельнос-
ти. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, в 2005–2008 годах 

бывший топ-менеджер «Сибнефти» Федор Хоро-
шилов являлся президентом ОАО «Технологии до-
бычи нефти и инвестиции», а Гендрик Мундуть — 
гендиректором компании. Они обратились в ВТБ 
с просьбой предоставить этому ОАО и аффили-
рованным с ним предприятиям «Конданефть» 
и «Янгпур» кредиты для разработки нефтяных ме-
сторождений, которые геологоразведка оценива-
ла как перспективные. Банк согласился выделить 
$893 млн на льготных условиях на срок до 2014 
года. Всего компаниями подсудимых было полу-
чено семь кредитов. Однако уже в 2010 году выяс-
нилось, что документы геологоразведки о запасах 
нефти были сфальсифицированы. Банк досроч-
но закрыл кредитные линии, но уже выданные 
$676 млн ВТБ возвращены не были. Вскоре было 
возбуждено уголовное дело, а сам Федор Хороши-
лов уехал в Лондон. Его объявили сначала в феде-

ральный, а затем в 2011 году и международный 
розыск. Между тем ВТБ начал тяжбу с господином 
Хорошиловым в английском суде. Ему удалось до-
биться решения о замораживании активов рос-
сийского бизнесмена за рубежом — $245 млн на 
банковских счетах, акций различных компаний, 
а также недвижимости, причем как российской, 
так и зарубежной. Среди таковой, например, чи-
слились яхта Giant I, самолет Boeing 737, роскош-
ный Maybach, две виллы — во Франции и Италии 
(в частности, здание с 35 комнатами на участке 
площадью 7 га) и т. д. В конце 2013 года за наруше-
ние приказа о замораживании активов и неува-
жение к лондонскому суду Федор Хорошилов был 
приговорен к 18 месяцам тюрьмы. Еще до этого, 
оказавшись под угрозой возможного ареста, биз-
несмен покинул Великобританию. Позже бизнес-
мен был обнаружен в поселке Заречье Одинцов-
ского района Московской области полицейски-
ми, задержан и помещен в столичное СИЗО №5, 
неформально называемое «Водником». Надо от-
метить, что адвокаты бизнесмена не раз пыта-
лись обжаловать его содержание под стражей как 
излишне суровую меру пресечения. За Федора Хо-
рошилова поручились помимо прочих митропо-
лит Тобольский и Тюменский Дмитрий и один из 
депутатов Тюменской областной думы. Они под-
черкивали, что господин Хорошилов «имеет репу-
тацию ответственного и порядочного человека», 
не намерен скрываться, а состояние его здоровья 
в СИЗО значительно ухудшилось. А потому проси-
ли поместить коммерсанта под домашний арест 
или освободить под залог 5 млн руб. Впрочем, все 
ходатайства суд оставил без удовлетворения. Меж-
ду тем были предприняты и попытки вывести из 
уголовного дела Гендрика Мундутя. Как рассказы-
вал 

”
Ъ“, «решить вопрос» с правоохранительными 

органами пытался уже бывший первый замести-
тель губернатора Тюменской области Павел Мит-
рофанов, ныне проживающий в Латвии и объяв-
ленный в розыск, а также бывший полицейский 
Юрий Костюнин, который за участие в этой афере 
получил три года.

«Как сам Федор Владимирович, так и сторона 
защиты не дают комментариев»,— сказала 

”
Ъ“ ад-

вокат бизнесмена Хорошилова Татьяна Сперан-
ская, пояснив, что свою позицию ее подзащит-
ный, возможно, огласит в суде в понедельник. 
«Мы поддерживаем обвинение в отношении Фе-
дора Хорошилова и Гендрика Мундутя»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ представители ВТБ, отметив, что банк «ока-

зывает всестороннюю поддержку правоохрани-
тельным органам при расследовании данного де-
ла». В кредитной организации также подчеркну-
ли: в рамках закона будет продолжена работа по 
возврату похищенных средств и «наказанию всех 
причастных к этому преступлению».

Сергей Сергеев

Бывший  топ-менеджер 
«Сибнефти» зашел  
за кредитную линию
Дело о хищении кредитов ВТБ дошло до приговора

Появлением Никиты Ми-
халкова на красной ковро-
вой дорожке кинотеатра 
«Россия» закрылся Мос-
ковский международный 
кинофестиваль (ММКФ). 
Оценку итогов этого смо-
тра предоставим кинообо-
зревателям. Светские ито-
ги офи циальных церемоний 
в рамках ММКФ выглядят 
печально. Досадно, что осо-
бенно нетриумфально фе-
стиваль класса А, как любят 
о нем говорить его органи-
заторы, показал себя имен-
но в тот год, когда к изготов-
лению призовых Георгиев 
приступил ювелирный дом 
Chopard, автор и произво-
дитель наград каннского ки-
нофестиваля.

О церемонии открытия даже 
опытные участники проходя-
щих в России кинофестивалей 
отзывались с негодованием. Не-
смотря на присутствие минист-
ра культуры Владимира Медин-
ского и мэра Москвы Сергея Со-
бянина, на дорожке не было 
президента фестиваля Никиты 
Михалкова. Зато было много го-
стей, которые плевать хотели 
на дресс-код, и настоящая зару-
бежная гостья — актриса Бай 
Лин, отработавшая свой про-
ход по красному ковру в сти-
ле хардкор — на зависть Елене 
Кондулайнен, известной люби-
тельнице демонстрировать за-
шкаливающую сексуальность 
на церемониях ММКФ. Впро-
чем, госпожу Кондулайнен уже 
несколько лет на ММКФ не при-
глашают, а тут, похоже, просчи-
тались. Двойник актрисы Софи 
Лорен на этом фоне выгляде-
ла пристойно. Похоже, она так 
всем понравилась, что ее и на 
закрытие позвали.

По ходу фестиваля, на пре-
мьере документального филь-
ма Андрея Некрасова «Закон 
Магнитского. За кулисами» 
всплыл крейсер ММКФ режис-
сер Никита Михалков. Его от-
сутствие на церемонии откры-
тия объяснили воспалением 
легких. Общественность пред-
сказуемо выступила в жанре 
«Совпадение? Не думаю!» Од-

ни говорили о том, что госпо-
дин Михалков сильно похудел 
и осунулся еще несколько ме-
сяцев назад, и никаким воспа-
лением легких это не объяс-
нишь. Другие связывали отсут-
ствие президента Российского 
союза правообладателей с за-
держанием гендиректора Рос-
сийского авторского общест-
ва Сергея Федотова (см. 

”
Ъ“ от 

28 июня). Господин Михалков 
не только крестный отец сы-
на господина Федотова, вме-
сте они соучредители издания 
The Hollywood Reporter.

К закрытию фестиваля 
ошибки открытия организато-
ры постарались преодолеть. На 
дорожку гостей выпускали не 
сплошным потоком, а порци-
ями, после троекратной про-
верки пригласительных. Охра-
на также пыталась блюсти соот-
ветствие дресс-коду: «Молодой 

человек, поскольку вы в джин-
сах, вам нужно пройти вон ту-
да дальше и подняться к кон-
цертному залу по боковой лест-
нице». Этим указаниям вни-
мал хиловатый двойник Джон-
ни Деппа, вдохновленный 
успехом московской Софи Ло-
рен. Напомним, реальная Со-
фи Лорен принимала участие 
в ММКФ в 1965 году, реальный 
Депп так и не приехал в 2009-
м, хотя планировал тогда лич-
но представить картину «Джон-
ни Д». Двойник, миновав охран-
ника, полностью проигнориро-
вал его слова, двинул в сторо-
ну красной дорожки и все-та-
ки прошелся по ней. Примерно 
так же поступали и все осталь-
ные гости, чей наряд не соответ-
ствовал требованиям. Впрочем, 
даже формально подходящие 
платья редко были такими иде-
альными, как у телеведущей 
Эвелины Хромченко или неко-
торых молодых актрис. Но ки-
нематографических тузов пра-
ктически не было. Под своим 
тентом Никита Михалков обни-
мал то продюсера Иосифа При-
гожина с супругой, то лидера 

ЛДПР Владимира Жириновско-
го, то актера Марата Башарова. 
Последний с такой гордостью 
показывает всем свою подруж-
ку на девятом месяце беремен-
ности, будто этот факт дезаву-
ирует сломанный нос его быв-
шей супруги.

Главной из реальных звезд 
на мероприятии стала актриса 
Наталья Орейро, в Москве она 
представляла документальный 
фильм «Наша Наташа», посвя-
щенный аномальной популяр-
ности уругвайской артистки 
в России. Заодно госпожа Орей-
ро стала одной из ведущих це-
ремонии: после обязательных 
фраз на русском любимая ар-
тистка бизнесмена Года Ниса-
нова перешла на испанский.

После того как фестиваль-
ные призы были розданы, Ни-
кита Михалков вручил еще 
один — почетный приз имени 
Станиславского «Верю» полу-
чила актриса Марина Неелова. 
«Все, что нужно знать о награ-
дах и премиях, это то, что Мо-
царт не имел ни одной»,— по-
благодарила госпожа Неелова.

Евгения Милова

ММКФ притушил светскость
Фестиваль закрыли двойники Софи Лорен и Джонни Деппа

Председатель Союза   
кинематографистов 
России Никита Михалков 
не был разочарован со-
ставом публики на крас-
ной дорожке ММКФ  
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Власти Бангладеш расследуют об-
стоятельства крупнейшего в истории 
страны теракта — нападения на кафе 
Holey Artisan Bakery в столице Дакке. 
Жертвами стали преимущественно 
иностранцы — граждане Италии, Япо-
нии, США, Индии, которые были взяты 
в заложники и зарублены за неспособ-
ность процитировать Коран. Как пока-
зало расследование, террористы при-
надлежали к запрещенной в стране 
группировке «Джуматул Муджахидин 
Бангладеш». Бойня в третьем по вели-
чине мусульманском государстве ми-
ра показала: радикалы открывают но-
вый фронт глобального джихада.

Трагедия в Дакке, обрастающая все но-
выми шокирующими подробностями, 
произошла в дипломатическом квартале 
одного из центральных районов столи-
цы. Местом нападения стало популярное 
среди иностранцев и местной элиты кафе 
Holey Artisan Bakery, где в вечерние часы 
пятницы бывает особенно многолюдно. 
В минувшую пятницу 1 июля, которую 
в Бангладеш уже окрестили местным 11 
сентября, для мусульман было время иф-
тара — вечернего разговения в священ-
ный месяц Рамадан.

Об обстоятельствах атаки, превратив-
шейся в десятичасовую кровавую бойню 
с захватом заложников и унесшей жизни 
28 человек, включая шестерых нападав-
ших, рассказали выжившие посетители 
и персонал Holey Artisan Bakery. Как сле-
дует из показаний очевидцев, группа мо-
лодых людей, вооруженных стрелковым 
оружием и мачете, ворвалась в кафе с кри-
ками «Аллах акбар!» и стала требовать от 
посетителей прочитать суры из Корана. 
Ценой этого «экзамена» стали человече-
ские жизни. Террористы не тронули мест-

ных жителей, которые смогли процити-
ровать Коран, однако иностранцев не по-
щадили. Незнание священной книги му-
сульман не оставило шансов выжить де-
вяти итальянцам, семи японцам, одному 
американцу и одной индианке. Среди по-
гибших также оказались трое бангладеш-
ских студентов, обучавшихся в США. Пе-
ред тем как зарубить «неверных» мачете, 
террористы подвергли их пыткам.

Оставшиеся в живых 13 заложников 
были освобождены в субботу утром, ког-
да после неудачных переговоров с терро-
ристами спецназ взял кафе штурмом. Ше-
стеро из нападавших в завязавшейся пе-
рестрелке были убиты, один взят в плен. 
В ходе штурма погибли два сотрудника 
сил безопасности. Еще 26 человек были 
ранены, 10 из них находятся в критиче-
ском состоянии.

Ответственность за теракт взяла на се-
бя запрещенная в России группировка 
«Исламское государство» (ИГ). Однако под-
робности нападения, которые сообщил 
вчера глава МВД Бангладеш Асадуззаман 
Хан, свидетельствуют о том, что ИГ лишь 
пытается использовать атаку в собствен-
ных пропагандистских целях и на самом 
деле бойня в кафе Holey Artisan Bakery — 
дело рук местных исламистов. По словам 
Асадуззамана Хана, полиция уже установи-
ла личности пяти убитых террористов — 
все они граждане Бангладеш, происходя-
щие из богатых семей и получившие хоро-
шее образование. Как стало известно след-
ствию, нападавшие входили в запрещен-
ную в стране местную исламистскую груп-
пировку «Джуматул Муджахидин Бангла-
деш», которая была создана еще в 1998 го-
ду, задолго до появления «Исламского госу-
дарства». Ее идеологом и отцом-основате-
лем стал местный исламский проповедник 

шейх Абдур Рахман, получивший религи-
озное образование в Саудовской Аравии.

«Джуматул Муджахидин Бангладеш» за-
явила о себе, нападая на журналистов, су-
дей, сотрудников сил безопасности, гра-
жданских активистов и требуя введения 
в стране законов шариата. После первой 
волны терактов власти нанесли по группи-
ровке сильнейший удар, сумев ее обезгла-
вить. В 2005 году сразу шестеро руководи-
телей организации, включая шейха Абду-
ра Рахмана, были арестованы, а еще через 
два года — повешены.

Впрочем, спустя десятилетие «Джума-
тул Муджахидин Бангладеш» сумела не 
только восстановить позиции, но и укре-
пить свое влияние. По данным правоохра-
нительных органов, число членов органи-
зации в настоящее время составляет около 
10 тыс. человек. Возникновение на Ближ-
нем Востоке «Исламского государства», на-
прямую не связанного с исламистскими 
организациями Южной Азии, но служа-
щего для них примером, вдохнуло в дви-
жение местного джихада новую жизнь. 
Этому процессу способствует и повыше-
ние роли других исламистских партий и 
группировок, отвергающих светский ха-
рактер государства Бангладеш, возникше-
го в 1971 году, в результате раскола Пакис-
тана, после девятимесячной войны за не-
зависимость «страны бенгальцев».

В итоге 160-миллионный Бангладеш — 
третье по численности населения государ-
ство исламского мира — сегодня открыва-
ет новый фронт глобального джихада.

Сергей Строкань

ИГ разбудило террористов  
в Бангладеш
Нападение в Дакке устроила разгромленная в 2005 году организация

Готовящийся развод Великобритании с ЕС 
подхлестнул евроскептические настроения 
во многих странах, входящих в союз. Сре-
ди государств, на которые Brexit может ока-
зать наибольшее воздействие, эксперты 
выделяют Данию, которая по многим вопро-
сам разделяла позицию Лондона в отноше-
нии ЕС и его скептический подход к более 
тесной евроинтеграциии. ”Ъ“ попытался ра-
зобраться, насколько велика угроза выхода 
из объединенной Европы еще одного коро-
левства — на сей раз датского.

«Думаю, Великобритания станет не послед-
ней страной, покинувшей Евросоюз»,— торже-
ствующе заявил в Европарламенте лидер Пар-
тии независимости Соединенного Королевства 
Найджел Фарадж, наиболее активно агитиро-
вавший за Brexit. Даже проевропейски настро-
енные политики и эксперты не исключают воз-
можности «эффекта домино», и в этом случае 
одним из наиболее вероятных кандидатов на 
выход из ЕС представляется Дания. 

Во-первых, в этой стране традиционно силь-
ны евроскептические настроения. Настолько, 
что Дания, как и «дезертировавшая» из ЕС Ве-
ликобритания, не вошла в зону евро. Во-вто-
рых, во всех европейских структурах Дания 
ориентировалась на Великобританию, рас-
сматривая ее как «естественного союзника» в 
борьбе против евробюрократии и чрезмерной 
централизации. В-третьих, у Дании теснейшие 
связи с соседней Норвегией, которая так и не 
вступила в ЕС, что не помешало ее экономи-
ческому процветанию. Если датчанам со вре-
менем придется делать выбор за или против 
ЕС, норвежская модель может показаться мно-
гим из них достойным предметом для подра-
жания. И, наконец, в-четвертых, в стране есть 
влиятельные политические силы, выступаю-
щие за выход из Евросоюза.

Ослабить путы евроинтеграции в Дании хо-
тят крайне левые и крайне правые политики: 
социалистический Красно-зеленый альянс, 
имеющий 14 мест в 179-местном националь-
ном парламенте (Фолькетинге), и право-попу-
листская Датская народная партия (39 манда-
тов). Что касается избирателей, то за послед-
нее время евроскептические настроения сре-
ди них заметно усилились. Проведенные нака-
нуне Brexit опросы общественного мнения по-
казали: идею провести референдум, подобный 
британскому, поддерживают 42% датчан (про-
тив — 44%). Показательно, что с ноября прош-
лого года доля евроскептиков выросла на 11%.

Датские собеседники 
”
Ъ“, впрочем, призы-

вают не драматизировать ситуацию. «Единст-
венная представленная в парламенте по-на-
стоящему антиевропейская политическая си-
ла — Красно-зеленый альянс, но ее влияние не 
столь велико,— утверждает в беседе с 

”
Ъ“ дат-

ский журналист Ярл Кордуа.— Позиция Дат-

ской народной партии специфическая: несмо-
тря на призывы к референдуму, она на самом 
деле хочет остаться в ЕС, но при этом добиться 
от Брюсселя более широких полномочий для 
национального правительства». Призывы к ре-
ферендуму господин Кордуа считает «полити-
ческим маневром» перед выборами. 

Отвечая еще на один вопрос социологов — 
«что делать датчанам, если британцы решат 
выйти из ЕС?» — жители королевства раздели-
лись на три почти равные части. 30% выбрали 
вариант «остаться в ЕС», 27% — «покинуть ЕС». А 
34% предпочли третий путь — «подождать и по-
смотреть, что из этого (Brexit.— 

”
Ъ“) получится». 

Премьер-министр страны Ларс Лёкке Расмус-
сен настроен решительно проевропейски. Он 
считает, что Дании не нужен никакой референ-
дум о пребывании в ЕС. Проблема, однако, со-
стоит в том, что господин Расмуссен возглавля-
ет правительство меньшинства и в парламенте 
вынужден опираться на поддержку Датской на-
родной партии, которая на днях призвала про-
вести референдум, аналогичный британскому.

По мнению профессора Копенгагенского 
университета Ребекки Адлер-Ниссен, позиции 
сторонников сохранения членства в ЕС усили-
вает то обстоятельство, что в прошлом страна 
уже добилась от Брюсселя существенных усту-
пок. Так, в 1992–1993 годах Копенгаген отсто-
ял право сохранить крону, не участвовать в во-
енных операциях под эгидой ЕС и частично 
контролировать свою визовую политику. «В 
целом датчане довольны своим пребыванием 
вне еврозоны, а также тем, что на них не рас-
пространяется общая иммиграционная поли-
тика и политика предоставления убежища бе-
женцам»,— говорит 

”
Ъ“ госпожа Адлер-Ниссен.

Проблема беженцев, которая во многом и 
склонила голоса британцев в пользу Brexit, в 
Дании стоит куда менее остро, чем во многих 
соседних странах. В 2015 году королевство при-
няло всего 21 тыс. человек — по сравнению с 
163 тыс. в соседней Швеции. Чтобы снизить 
привлекательность страны для мигрантов, дат-
ский парламент в январе 2016 года принял за-
кон, по которому у беженцев изымалось все 
имущество на сумму более $1450, кроме «пред-
метов эмоциональной важности» типа обру-
чальных колец. Эти меры вызвали резкую кри-
тику международных правозащитных органи-
заций, в частности, Human Rights Watch.

«Основное отличие датского случая от бри-
танского — в том, что Дания при всех оговор-
ках все же ощущает себя частью Европы и не 
имеет альтернативной трансатлантической 
идентичности. У Великобритании — тесные 
связи с США, а для Дании альтернативы Евро-
пе нет»,— объясняет 

”
Ъ“ доцент МГИМО Алек-

сандр Тэвдой-Бурмули.
Михаил Коростиков,  
Максим Юсин

Brexit выдавливает Данию из ЕС
Страну называют следующим кандидатом на выход

Дмитрий Рогозин, сопредседатель рос- 
сийско-молдавской межправкомиссии  
по торгово-экономическому сотрудничест-
ву, 5–6 июля посетит Молдавию. В Кишине-
ве он обсудит «дорожную карту» восстанов-
ления торговых отношений, пострадавших 
из-за российского винного и продуктового 
эмбарго. Посетит господин Рогозин и кури-
руемое им Приднестровье — с приближени-
ем президентских выборов там все больше 
накаляются отношения между парламентом 
и президентом.

Визит Дмитрия Рогозина в Молдавию — еще 
одно свидетельство оживления в непростых от-
ношениях Москвы и Кишинева. В марте респу-
блику посещал замминистра иностранных дел 
РФ Григорий Карасин, в апреле в Москву летал 
глава МИД Молдавии Андрей Галбур, в начале 
июня на заседании совета глав правительств 
стран СНГ состоялась встреча премьеров Дмит-
рия Медведева и Павла Филипа, а на прошлой 
неделе господин Галбур в Сочи пообщался с кол-
легой Сергеем Лавровым.

Если до сих пор это выглядело налаживани-
ем контактов нового молдавского правительст-
ва (было утверждено 20 января) с Москвой, то те-
перь, похоже, стороны созрели для предметного 
обсуждения проблем. «Обсудим 

”
дорожную кар-

ту“. Акцент будет на экономических вопросах»,— 
сказал 

”
Ъ“ информированный источник в мол-

давской столице, попросивший об анонимности.
По его словам, Кишинев заинтересован в 

полноценном возвращении молдавской плодо-
овощной и винной продукции на российский 
рынок. Напомним, в 2013 году Россия запрети-
ла ввоз молдавского вина, а в июле 2014 года — 
фруктов и плодоовощных консервов. Винное 
эмбарго ввели незадолго до парафирования Ки-
шиневом соглашения об ассоциации с ЕС, а пло-
доовощное — после подписания этого соглаше-
ния 27 июня 2014 года.

С тех пор Москва шла на некоторые послабле-
ния для отдельных молдавских компаний. В хо-
де визита господина Рогозина, как ожидается, 
будут обсуждаться перспективы общей норма-
лизации торговых отношений. 5 июля он про-
ведет встречу с молдавским вице-премьером, 
министром экономики Октавианом Калмыком, 
который, как и господин Рогозин, является со-
председателем межправкомиссии. Возможно, в 
результате появится ясность, когда и где комис-
сия соберется в полном составе (последнее засе-
дание было в 2012 году).

Запланированы переговоры Дмитрия Рого-
зина с вице-премьером Молдавии по реинтег-
рации Георге Бэланом. С ним будут обсуждаться 
перспективы урегулирования приднестровско-
го конфликта. В начале июня благодаря настой-

чивости председательствующей в ОБСЕ Герма-
нии в Берлине состоялся первый за последние 
два года раунд переговоров в формате 5+2 (Мол-
давия и Приднестровье — стороны конфлик-
та, ОБСЕ, Россия, Украина — посредники, ЕС и 
США — наблюдатели). Прорывных решений не 
принималось — прорывом был сам факт нача-
ла переговоров.

После берлинского раунда спецпредстави-
тель действующего председателя ОБСЕ Корд 
Майер-Клодт дал понять: Кишиневу не следует 
опасаться, что уступки Тирасполю могут обер-
нуться постепенным признанием независимо-
сти Приднестровья. Россия придерживается ана-
логичной позиции, нередко критикуя Кишинев 
именно за неуступчивость.

По данным 
”
Ъ“, господин Рогозин проведет 

встречу и с молдавским премьером Павлом Фи-
липом. Она запланирована на 6 июля и состоится 
перед тем, как российский вице-премьер улетит 
в Москву, и после того, как он посетит Тирасполь.

Поездка господина Рогозина в Приднестро-
вье, которое он курирует по поручению пре-
зидента Путина,— отдельный сюжет визита. 
В непризнанной республике в декабре прой-
дут президентские выборы. Популярность ны-
нешнего руководителя Приднестровья Евге-
ния Шевчука низкая. Но он, похоже, рассчиты-
вает побороться за второй срок. Противостоят 
господину Шевчуку контролирующая Верхов-
ный совет партия «Обновление» во главе с Гали-
ной Антюфеевой и спикер Вадим Красносель-
ский. Оба жестко критикуют исполнительную 
власть и лично господина Шевчука.

Для обоих враждующих лагерей важно заво-
евать симпатии Москвы. По косвенным призна-
кам складывается ощущение, что в РФ если и не 
поддерживают оппонентов Евгения Шевчука, то 
плотно и охотно с ними работают. К примеру, ли-
деры «Обновления» 27 июня принимали участие 
в съезде «Единой России».

Более показателен, впрочем, другой факт. В 
Приднестровье прежде не публиковались ре-
зультаты соцопросов. Но в середине июня ВЦИ-
ОМ обнародовал исследование, в котором са-
мым популярным политиком назван спикер 
Красносельский: за него готовы голосовать по-
чти 24% избирателей, а за Евгения Шевчука — 
лишь 11%. При этом около 50% респондентов за-
явили, что ни в коем случае не будут голосовать 
за действующего президента.

Дмитрий Рогозин в Тирасполе встретится и 
с Евгением Шевчуком, и с его противниками. 
Для вице-премьера важно, чтобы приближаю-
щаяся избирательная кампания, которая об-
ещает быть жаркой и скандальной, заверши-
лась без эксцессов.

Владимир Соловьев, Кишинев

Дмитрий Рогозин  
ищет истину в Днестре
Он едет в Молдавию обсуждать  
торговые отношения и приднестровский конфликт

Вчера иракские военные отрапорто-
вали об освобождении трех деревень 
в провинции Найнава к юго-востоку от 
города Мосул — главного оплота груп-
пировки «Исламское государство» 
(ИГ) в стране. Эксперты видят в этом 
прелюдию перед готовящимся мас-
штабным наступлением на сам Мосул, 
крупнейший из городов, находящих-
ся под контролем ИГ. Между тем успех 
операции по взятию Мосула во мно-
гом зависит от того, сможет ли спец-
наз, основная ударная сила иракской 
армии, найти противоядие от так на-
зываемых ингимаси — боевиков с по-
ясами шахидов, взрывающих себя 
в гуще солдат противника. Нейтрали-
зовать эту тактику ИГ пока не удава-
лось ни одному из противников груп-
пировки — ни в Ираке, ни в Сирии.

Эта тактика почти не дает сбоев. Наибо-
лее активно «Исламское государство» (за-
прещено в России) использует ее, с тех пор 
как в ряды группировки стали вливаться 
иностранцы — выходцы из стран Персид-
ского залива и СНГ. В наибольшей степени 
иракская армия испытала ее на себе в кро-
вопролитных боях за освобождение города 
Эль-Фаллуджа в мае-июне этого года. Вновь 
подтвердилось, что у ИГ конвейером, пра-
ктически в промышленных масштабах, ра-
ботает система подготовки отрядов инги-
маси, настоящей элиты среди смертников. 
Именно из-за их действий операция по ос-
вобождению города выбилась из графика и 
продлилась гораздо дольше, чем планиро-
вали в иракском Генштабе.

Эту же тактику джихадисты использо-
вали в первых числах января под Тикри-

том, родным городом Саддама Хусейна, 
когда у ворот бывшей американской воен-
ной базы Кэмп-Спичер двое боевиков по-
дорвали автомобили и еще трое — свои по-
яса смертников. Погибли 12 сотрудников 
служб безопасности Ирака.

В Сирии — аналогичная ситуация и те 
же проблемы для сражающихся с ИГ сил. 
Во второй половине июня этого года иги-
ловцы организовали мощное контрнасту-
пление на западе провинции Ракка против 
сирийской армии с применением танков, 
артиллерии, бронированных «джихадмо-
билей» и ингимаси. Последние проламы-
вали любую оборону, после чего основная 
масса боевиков довершала разгром. Начи-
ненные под завязку взрывчаткой, обитые 
железными листами грузовики, бульдозе-
ры и тракторы на полном ходу мчались в 
самую гущу сирийских правительствен-
ных войск и ополченцев. Взрывы были 
такой силы, что элементы брони разлета-
лись на сотни метров. В итоге верные Ба-
шару Асаду отряды не смогли сдержать на-
тиск «воинов джихада» и отступили из про-
винции Ракка, где расположена столица са-
мопровозглашенного халифата.

Ингимаси — это отряды не только наи-
более фанатичных, но и самых подготов-
ленных террористов. На русский язык сло-
во может быть переведено с арабского как 
«взрывающиеся». Это не простые шахиды 
(истишхади). При приближении против-
ника они подрывают себя, стараясь нане-
сти максимальный урон живой силе. При-
чем, в отличие от истишхади, целенаправ-
ленно идущих на смерть, самоподрыв в гу-
ще врага для них не самоцель, а использует-
ся лишь в безнадежном случае.

Их стандартное снаряжение — автома-
тическая винтовка, осколочные гранаты и 
пояс смертника. При успехе ингимаси спо-
койно завершают миссию и возвращают-
ся на базу. Иногда они пускают в ход авто-
мобили с дистанционным управлением и 
взрывчаткой. Среди задач, возлагаемых на 
ингимаси,— захват особо важных объек-
тов, ликвидация вражеских командиров, 
уничтожение военной техники. Операции 
носят точечный характер и планируются 
заранее.

«Мы имеем дело с эволюцией джихадиз-
ма,— объясняет 

”
Ъ“ Алексей Малашенко, 

председатель программы 
”
Религия, обще-

ство и безопасность“ в Московском цент-
ре Карнеги.— Он становится более прагма-
тичным, и относиться к этим ребятам сле-
дует не как к фанатикам, а как к террори-
стам-профессионалам. Они не просто гото-
вятся умирать и красиво собой жертвовать, 
но считают себя бойцами, которым вовсе 
не обязательно погибать. Их психология в 
чем-то похожа на психологию камикадзе. 
Раньше их воспринимали то как бандитов, 
то как полусумасшедших смертников. Сло-
вом, как некую девиацию. Но только в по-
следнее время их идеология и професси-
ональная подготовка стали получать при-
знание. Это глобальный тренд, он будет 
распространяться и, боюсь, рано или позд-
но может коснуться и нас».

«Противоядия от ингимаси и этой такти-
ки нет, и неизвестно, когда оно будет найде-
но,— считает господин Малашенко.— Их и 
танками не остановишь, и места их скопле-
ния не уничтожишь, поскольку мест как та-
ковых не существует».

Георгий Ильин

«Исламское государство»  
вырастило элитных камикадзе
Успех противников ИГ зависит от того,  
сумеют ли они бороться с новой тактикой группировки

Нападением на кафе в столице  
Бангладеш исламисты открыли  
новый фронт глобального джихада 
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15682,48 (+106,56)
РТС 933,32 (+2,55)
FTSE 100 6577,83 (+73,5)

DAX 30 9776,12 (+96,03)
DJIA 17949,37 (+19,38)
NASDAQ Composite 4862,57 (+19,90)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2–4.07.16
Австралийский доллар 47,8459
Английский фунт 85,1804
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,6184

Доллар США 64,0165
Евро 71,0519
Индийская рупия*** 94,9764
Казахский тенге*** 18,9331

Канадский доллар 49,5101
Китайский юань* 96,1440
Норвежская крона* 76,4714
СДР 89,5488

Сингапурский доллар 47,5959
Новая турецкая лира 22,1510
Украинская гривна* 25,7897
Шведская крона* 75,5589

Швейцарский франк 65,5840
Японская иена*** 62,3730
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в конкуренцию за низкие ставки 
выводит корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

После финансового кризиса 2008–
2009 годов, формально начавшего-
ся с банкротства Lehman Brothers, 
центробанки, включая ФРС США и 
ЕЦБ, взялись за ужесточение контр-
оля «системно значимых» банков, 
повышая требования к капиталу и 
покрытию рисков. Немецкие бан-
ки на фоне американских выгляде-
ли почти идеальными: они традици-
онно в большей степени полагаются 
на депозиты и не слишком зависят 
от деятельности зарубежных «дочек» 
(последние генерируют лишь пятую 
часть доходов). Но, как оказалось, 
не все так гладко: Deutsche Bank на 
прошлой неделе возглавил список 
крупных банков, несущих наиболь-
ший системный риск (второе и тре-
тье места у HSBC и Credit Suisse). По 
оценке МВФ, финансовый сектор 
страны «столкнулся с множествен-
ными проблемами, которые приве-

ли к снижению доходности, отрица-
тельные ставки ударили по прибы-
ли от розничного кредитования, из-
держки остаются высокими, а кроме 
того, банки должны переходить на 
новые регулятивные требования». 
Немецкие банки в неменьшей сте-
пени, чем американские или бри-
танские, в случае кризиса способны 
привести к потерям системы в це-
лом, заключили в фонде.

Это пока лишь указание на необ-
ходимость «более тщательного мо-
ниторинга» и более быстрого вне-
дрения общеевропейского механиз-
ма «спасения банков», но позиция 
МВФ показательна: ранее в фонде 
преимущественно возражали про-
тив повышения ставок из-за рисков 
оттока капитала с развивающихся 
рынков. Основным же критиком 
длительного монетарного смягче-
ния выступал Банк международных 
расчетов (BIS), где не один год гово-
рили о том, что поведение участни-
ков рынка в условиях отрицатель-
ных ставок «в значительной степе-
ни непредсказуемо» — рынок теряет 
возможность оценивать дороже бо-
лее рискованные активы, а банки, 
страховщики и пенсионные фонды 
сталкиваются с падением доходов.

Обычно любой рост нестабиль-
ности приводит к повышению сто-
имости немецких активов (а значит, 
падает доходность по бондам). Так, 
на фоне референдума в Великобри-
тании доходность немецких госбон-
дов стала отрицательной, сейчас по 
десятилетним бумагам она состав-
ляет около минус 0,13%, тогда как по 
аналогичным бумагам США — 1,4%. 
Безусловно, поддержку первым ока-
зывают и программа ЕЦБ по выку-
пу активов (ежемесячно на €80 мл-
рд), и крайне низкие ставки регуля-
тора (кредитная — 0,25%, депозит-
ная — минус 0,4%). Но и сам центро-
банк оказался в заложниках низкой 
инфляции — ее годовой рост в ию-
не составил всего 0,1% (без продо-
вольствия и энергоресурсов — око-
ло 1%), а ориентир в 2% по прогнозам 
не будет достигнут и в ближайшие 
два года, так что ждать опережающе-
го ужесточения монетарной поли-
тики в Европе не приходится. Реко-
мендации МВФ остается адресовать 
ФРС США, но и там, ссылаясь в том 
числе на brexit, пока не спешат по-
вышать ставки.
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РОССИЯ

не приняла окончательного 
решения о сокращении по-
ставок нефти в Белоруссию 
в третьем квартале. Как отме-
чают в российском Минэнерго, 
консультации с белорусской сто-
роной будут продолжены в поне-
дельник. Россия в середине ию-
ня объявила о сокращении поста-
вок нефти формально из-за не-
исполнения белорусской сторо-
ной соглашения об обратных по-
ставках нефтепродуктов, а факти-
чески — из-за одностороннего со-
кращения платежей за российский 
газ. Поставки должны сократить-
ся с 5,3 млн тонн до 3,5 млн тонн. 
В «Транснефти», которая уже по-
лучила сокращенный график по-
ставок, о его новом изменении 
не знают. По мнению собеседни-
ков ”Ъ“, продолжение перегово-
ров связано с ожиданиями Мо-
сквы, что Минск пойдет на уступки. 
Юрий Барсуков

АКЦИОНЕРЫ 
«МЕГАФОНА»

на годовом собрании избра-
ли новым гендиректором 
компании Сергея Солдатен-
кова, говорится в сообщении ком-
пании. Сергей Солдатенков зани-
мал пост и. о. гендиректора «Ме-
гаФона» два месяца, с 29 апреля, 
после ухода с поста CEO компании 
Ивана Таврина, а до этого, с 2012 
года, возглавлял совет директо-
ров оператора. «Интерфакс»

ОГАНЕС СОБОЛЕВ

стал гендиректором ООО 
«Национальный рекламный 
альянс» — объединенного ре-
кламного селлера, учрежденного 
«Первым каналом», «Газпром-ме-
диа», ВГТРК и «Национальной ме-
диагруппой». Переговоры по ор-
ганизационной структуре и соста-
ву топ-менеджеров селлера еще 
идут, говорили на прошлой неделе 
собеседники ”Ъ“ в этих медиахол-
дингах. Анна Афанасьева

БАНК РОССИИ

сообщил о намерении разра-
ботать стандартные условия 
договора для ипотечных кре-
дитов и вкладов. Об этом зая-
вил на Международном финансо-
вом конгрессе замдиректора де-
партамента банковского регули-
рования ЦБ Александр Жданов. 
«Первый опыт, который мы осу-
ществили — ввели специальную 
форму договора в области потре-
бительского кредита,— сказал 
он.— У нас есть идея распростра-
нить такого рода подход на ипо-
теку и банковские вклады. Таким 
образом, были бы выделены клю-
чевые условия, которые смотрит 
гражданин, а все, что написано 
дальше, после них, не может ухуд-
шать положение гражданина». 
По его словам, для реализации 
этой идеи потребуется внесение 
изменений в  законодательство. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Низкие процентные 
ставки наконец-то 
привели к появлению 
рисков там, 
где их не ждали

Турция бронируется
Российские туристы за три дня вернули направлению популярность

Как и предполагал 
”
Ъ“, по-

сле восстановления отноше-
ний с Турцией это направление 
опять стало популярным среди 
туристов. За три дня продаж ор-
ганизованных туров эта страна 
смогла вернуться на место лиде-
ра по числу реализованных пу-
тевок, заняв до 35% оборота ту-
рагентов. Спрос на направление 
оживился и на рынке самостоя-
тельных бронирований. Систе-
мы поиска авиабилетов замети-
ли рост на 30% спроса перелетов 
по маршруту Москва—Анталья. 
Главной проблемой туроперато-
ров теперь могут стать путеше-
ственники, решившие перебро-
нировать свои туры на Турцию 
с других направлений.

На следующий день после отме-
ны моратория на продажу органи-
зованных туров в Турцию туропера-
торы начали продавать пакеты в эту 
страну. Это направление сразу стало 
наиболее востребованным, следует 
из данных сервиса «Яндекс.Путеше-
ствия». Возможность возобновить 
продажи пакетных туров в Турцию 
после семимесячного перерыва у ту-
роператоров и турагентов появилась 
в минувшую пятницу. Соответству-
ющий указ накануне подписал пре-
зидент Владимир Путин в продол-
жение своего заявления о восстанов-
лении экономических отношений 
между Россией и Турцией (см. 

”
Ъ“ от 

30 июня). По данным Tutu.ru, первы-
ми на вновь открытый рынок вышли 
Anex Tour, Tez Tour, «Библио глобус» 
и «Пегас туристик». По словам генди-
ректора «Пегас туристик» Анны Под-
горной, компания дважды в неделю 
выкупает целый самолет и ежеднев-
но — блоки мест на Turkish Airlines. 
Предложенные туры пользуются 
спросом, добавила она.

• До введения моратория Турция бы-
ла самым популярным летним ту-

ристическим направлением. По дан-
ным Ростуризма, в 2015 году стра-
ну посетили 3,46 млн человек, 10% от 
общего числа выехавших за рубеж пу-
тешественников.
Представитель компании «Он-

лайнТур» Игорь Блинов рассказы-
вает, что уже в начале пятницы до-
ля Турции составила 6,7% в общей 
структуре продаж, в субботу — 38,8%, 
в воскресенье — 35,6%. Но, продол-
жает он, из-за наличия в пакете ре-
гулярных, а не чартерных перево-
зок цена тура выше в среднем на 40%, 
чем год назад. «Сейчас минимальная 
стоимость — 40 тыс. руб. на челове-
ка, но это все равно ниже, чем, на-
пример, на Крит, где стартовая цена 
— 65 тыс. руб.»,— объясняет он.

По словам Анны Подгорной, туро-
ператоры готовы восстановить чар-
терную программу, но это возможно 
после официального решения Росави-
ации. Об этом же говорит и представи-
тель AZUR air Анастасия Матюшина. 
Авиакомпания планирует начать по-
леты в Турцию из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и трех региональных горо-
дов. Дальнейшее расширение геогра-
фии и частоты полетов будет зависеть 
от спроса на туристическом рынке. 
Впрочем, госпожа Матюшина отмети-
ла, что уже в августе программа поле-
тов может быть расширена. Источник 

”
Ъ“ в одной из авиакомпаний, также 

работающей на чартерном рынке, со-
общил, что у перевозчика сейчас есть 
небольшие излишние провозные ем-

кости, которые можно быстро задей-
ствовать. В пятницу в Twitter Главно-
го управления гражданской авиации 
Турции появилось сообщение о том, 
что чартерные перевозки возобновят-
ся 7 июля,— решение было согласова-
но с российской стороной.

Основной проблемой для туропе-
раторов после открытия Турции мо-
гут стать массовые перебронирова-
ния уже выкупленных путевок. Так, 
туристы, купившие ранее путевки 
в Тунис и Грецию, теперь хотят заме-
нить их турами в Турцию, отметили 
сразу несколько турагентов. Эта си-
туация была ожидаемой, говорит ис-
полнительный директор АТОР Майя 
Ломидзе, добавляя, что реальных 
перебронирований будет немного. 
«Клиенты потеряют деньги на штра-
фах, это невыгодно»,— объясняет она.

Интерес к Турции начал резко ра-
сти и среди самостоятельных путеше-
ственников, отмечают в Aviasales, где 
со вторника зафиксировали рост на 
30% запросов на перелеты Москва—
Анталья и на 25% — в Стамбул. Но про-
дажи пока остались на уровне пред-
шествовавшей недели. Похожую ста-
тистику приводят в Momondo. «Осо-
бенный всплеск числа запросов мы 
заметили 27 и 28 июня: в понедель-
ник билеты в Турцию стали искать 
на 59,67% чаще по отношению к вос-
кресенью, во вторник спрос вырос 
еще на 21,22%»,— добавляет предста-
витель Momondo Ирина Рябовол. В 
Skyscanner на этой недели отметили 
увеличение числа поисковых запро-
сов в 2,3 раза. Заметили рост и про-
давцы билетов. Так, по словам ген-
директора Biletix Александра Сизин-
цева, количество поисков по Турции 
увеличилось на этой неделе на 19% по 
сравнению с началом месяца, но по-
казатель все равно остается на 25% ни-
же, чем год назад.

Александра Мерцалова, 
Елизавета Кузнецова

IKEA засмотрелась на барахолку
Шведы могут построить «Мегу» на месте Черкизовского рынка

IKEA, пытаясь найти место для 
первого в границах Москвы торг-
центра «Мега», ведет переговоры 
о покупке части земли, где когда-
то находился снесенный со скан-
далом Черкизовский рынок. Эта 
площадка должна стать альтер-
нативой участку в районе стан-
ции метро «Беговая», где швед-
ский холдинг отказался строить 
из-за чрезмерного объема требуе-
мых вложений.

IKEA Centres Russia интересует-
ся участком, где до 2009 года нахо-
дился Черкизовский рынок: здесь 

шведский холдинг готов построить 
торгцентр «Мега». Об этом сообщи-
ли два источника 

”
Ъ“, знакомые с 

планами девелопера. В пресс-служ-
бе IKEA в России лишь ответили, что 
рассматривают много потенциаль-
ных площадок. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, IKEA ведет диа-

лог со структурами владельцев ЗАО 
«Киевская площадь» (в Москве вла-
деет, в частности, торгцентром «Ев-
ропейский», гостиницей «Украи-
на») Года Нисанова и Зараха Илиева. 
В пятницу получить официальный 
комментарий бизнесменов не уда-

лось. Впрочем, источник 
”
Ъ“, близ-

кий к бизнесменам, слышал, что 
IKEA рассматривает под свой молл 
один из принадлежащих владель-
цам «Киевской площади» участков 
на Сиреневом бульваре (там до 2009 
года находилась часть Черкизовско-
го рынка). «Но детальных перегово-
ров пока нет»,— утверждает собе-
седник 

”
Ъ“. Он говорит, что рассма-

триваемый участок граничил с рын-
ком и формально не был его частью.

Черкизовский рынок до закры-
тия в 2009 году по инициативе фе-
деральных властей занимал на се-

веро-востоке Москвы 72 га, из них 
66 га находились в оперативном 
управлении Российского госуни-
верситета физической культуры, 
спорта и туризма, который в свою 
очередь передал их в долгосроч-
ную аренду ООО КФБ-АСТ Тельма-
на Исмаилова. Он признан банкро-
том, часть его активов, включая ре-
сторан «Прага» на Арбате, бизнес-
центр «Тропикано» и комплекс зда-
ний в Восточном Измайлове, пере-
шли ВТБ.
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Банкам пришли карты
Россияне стали чаще пользоваться кредитками

В необеспеченном кредитова-
нии проявился рост. Хотя ранее 
ЦБ отмечал некоторое оживле-
ние на рынке потребительских 
кредитов, чистого прироста 
портфеля в последние месяцы 
не показывал ни один сегмент. 
В мае прирост был зафиксиро-
ван по портфелю кредитных 
карт. Впрочем, участники рынка 
склонны объяснять его увеличе-
нием выборки лимитов на май-
ских праздниках, а не устойчи-
вым восстановлением этого 
сегмента.

По данным Frank Research Group, 
в мае был зафиксирован чистый при-
рост задолженности по кредитным 
картам. За месяц объем портфеля в 
этом сегменте увеличился на 0,9%, до 
1,3 трлн руб. С января портфель кре-
дитных карт ежемесячно сокращал-
ся. В других сегментах необеспечен-
ного кредитования (кредиты налич-
ными, POS-кредиты) в мае по-прежне-
му наблюдается сокращение портфе-
лей (–0,3% и –2,4% соответственно).

Рост в сегменте кредитных карт 
знаковый. В последнее время в роз-
ничном кредитовании единствен-
ным растущим сегментом являлась 
ипотека (среднемесячный рост 0,8%). 

Впрочем, в апреле ЦБ фиксировал 
восстановление активности на рын-
ке потребительского кредитования 
(см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). «Сейчас мы ви-

дим, что темпы роста выдач потреб-
кредитов начали расти,— отмечал 
тогда глава департамента финансо-
вой стабильности ЦБ Сергей Моисе-
ев.— В настоящее время регулятор из-
учает характер этого явления: являет-
ся ли оно случайным всплеском кре-
дитования, вызвано ли кредитной 
политикой отдельных банков, ли-
бо это уже общая для рынка тенден-
ция». Впрочем, активизация выдач 
вылилась в реальный прирост пор-
тфеля лишь в одном сегменте и толь-
ко по итогам мая. Тем не менее в ию-
не ЦБ объявил о повышении с 1 авгу-
ста коэффициентов риска при расче-
те достаточности капитала по необе-
спеченным кредитам со ставками 25–
35%, отказавшись от кризисных льгот 
(см. 

”
Ъ“ от 22 июня).

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что позитивная майская ди-
намика в сегменте кредитных карт 
еще не повод, чтобы говорит о вос-
становлении рынка. Эксперты уве-
рены, что прирост обеспечили по-
вышенные траты граждан в период 
майских праздников. «Май — тради-

ционное время подготовки к отпу-
скам, а поскольку спрос на летний от-
дых в этом году выше прошлогодне-
го, то растет и объем турпутевок, при-
обретенных на заемные средства,— 
указывает старший аналитик группы 
банковских рейтингов АКРА Михаил 
Доронкин.— Кредитная карта в дан-
ном случае — наиболее быстрый спо-
соб оплаты». Многие просто не успе-
ли взять кредит наличными, а кре-
дитная карта всегда под рукой и мо-
жет использоваться по требованию, 
соглашается начальник управления 
пластиковых карт ВТБ 24 Александр 
Бородкин.

Впрочем, очевидно, что причина 
не только в заемщиках, но и в бан-
ках. По мнению Михаила Доронки-
на, на фоне стабилизации курса ру-
бля и некоторого улучшения дина-
мики реальных доходов населения 
ряд крупных банков мог пойти на 
повышение лимитов по действую-
щим кредитным картам заемщиков 
с хорошей платежной дисциплиной. 
«Большую часть 2015 года мы практи-
чески не выдавали кредитные карты 
и сокращали лимиты. Сейчас начи-
наем пересматривать планы в связи 
с уменьшением рисков»,— подтвер-
ждает зампред правления ОТП-бан-

ка Александр Васильев. «Входящий 
поток новых клиентов значительно 
улучшился, в результате чего у нас по-
высился уровень одобрения»,— сооб-
щили в Тинькофф-банке. «Кредитной 
картой сложно управлять, особенно 
в кризис. Поэтому в 2015 году банки 
снижали лимиты. Сейчас ситуация 
стабилизировалась, а риски по кар-
там стали управляемыми»,— говорит 
зампред правления ХКФ-банка Алек-
сандр Антоненко.

Впрочем, пока прогнозы у участ-
ников рынка сдержанные. Рассчиты-
вать на разворот тенденции исходя из 
показателей только мая пока нельзя, 
необходим устойчивый тренд хотя 
бы на два-три месяца, отмечает Алек-
сандр Бородкин. «Я не склонен счи-
тать, что майский рост станет устой-
чивым трендом. Банки крайне нео-
хотно кредитуют заемщиков 

”
с ули-

цы“, а дальнейшее увеличение ли-
митов для существующих клиентов 
может привести к росту рисков,— до-
бавляет Михаил Доронкин.— Вместе 
с тем отпускной сезон, для которого 
характерны повышенные расходы, 
вполне может поддержать рынок кре-
дитных карт в июне—августе».

Богдан Бакалейко, 
Ксения Дементьева
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В ПРОДАЖЕ С 4 Июля

САМЫЕ НЕОЖИДАННЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ ВЫХОДА 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ ИЗ ЕС
ПОЧЕМУ В РОССИИ НЕ УДАЕТСЯ 
СОЗДАТЬ ИНТЕРНЕТ-ПЛОЩАДКУ 
МИРОВОГО УРОВНЯ

ВО ЧТО СЕЙЧАС ВЛОЖИТЬ ДЕНЬГИ 
КРОМЕ ДЕПОЗИТОВ

КАК СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ УЧИЛА 
ГРАЖДАН ТРАТИТЬ ПОЛУЧКУ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Под эгидой ЦБ ряд российских 
банков и финансовых компаний 
создают консорциум по внедре-
нию перспективной криптотех-
нологии — blockchain. Хотя са-
мый известный продукт таких 
технологий — криптовалюта бит-
коин, о создании ее российского 
аналога речи не идет. Участники 
консорциума намерены исполь-
зовать криптотехнологии в теку-
щей деятельности.

О создании консорциума для сов-
местного исследования и примене-
ния технологии blockchain сообщила 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова в 
пятницу на Международном финансо-
вом конгрессе. «На данный момент 
ряд крупных банков и несколько ком-
паний уже подтвердили свое участие 
в консорциуме. Мы разработали тех-
нический прототип системы переда-
чи сообщений на blockchain и в бли-
жайшее время начинаем его тестиро-
вать с участниками рынка»,— отмети-
ла она. По ее словам, первым этапом 
внедрения технологии станет запуск 
системы сообщений ISO, SWIFT и дру-
гих форматов, следующий возмож-
ный шаг — использование этой техно-
логии при проведении платежей.

• Технология blockchain впервые была 
применена для создания криптовалю-
ты биткоин в 2009 году. Основное ее 
преимущество — децентрализация. 
Информация о любой трансакции в за-
шифрованном виде хранится у всех 
участников системы. Систему, по-
строенную на blockchain, бессмысленно 
взламывать, поскольку в ней участву-
ет множество серверов, каждый из ко-
торых хранит информацию обо всех 
трансакциях. Помимо создания крип-
товалют blockchain можно использо-
вать в различных сферах, где нужно 
проводить доверенные операции меж-
ду участниками сети.
О вхождении в консорциум уже 

объявили группа Qiwi, Бинбанк, 
МДМ-банк, «ХМБ-Открытие», Тинь-
кофф-банк, консалтинговая компа-

ния Accenture. Как сообщили в Qiwi, 
компания с апреля текущего года те-
стировала blockchain на собственном 
процессинге. Именно Qiwi еще в сен-
тябре прошлого года анонсировала 
проект по запуску российской крип-
товалюты — битрубля (см. 

”
Ъ“ от 18 

сентября). Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина тогда сообщила, что ЦБ изучает 

тему, оговорившись, что денежные 
суррогаты в РФ все же под запретом. В 
итоге до создания российского анало-
га биткоина дело не дошло, однако 
другие возможности blockchain регу-
лятора заинтересовали.

Крупнейшие российские банки 
Сбербанк и группа ВТБ о присоедине-
нии к консорциуму пока не объявля-
ли. Ранее глава Сбербанка Герман Греф 
называл эту технологию прорывной и 
говорил, что уже к 2018 году Сбербанк 
планирует создать новую IT-платфор-
му на ее базе. По информации СМИ, 
Сбербанк намерен присоединиться к 
международному консорциуму R3, 
чтобы вместе с банками Goldman 
Sachs, JP Morgan, Credit Suisse и 
Barclays развивать сервисы на основе 
blockchain. В Сбербанке вчера отказа-

лись от комментариев. В ВТБ сообщи-
ли, что, несомненно, будут рассматри-
вать возможность вступления в дан-
ный консорциум. «Группа ВТБ уделяет 
особое внимание развитию финансо-
вых технологий и услуг»,— отметили 
в пресс-службе ВТБ.

Участники консорциума под эги-
дой ЦБ намерены использовать 
blockchain в текущей деятельности, а 
не для создания криптовалют. 
«Blockchain позволит разрешить дав-
но назревшие технологические про-
блемы в финансовом секторе и изме-
нить систему всех типов взаимоотно-
шений между игроками»,— говорит 
главный исполнительный директор 
группы Qiwi Сергей Солонин. По сло-
вам вице-президента Тинькофф-банка 
по развитию новых каналов привле-
чения клиентов Георгия Чесакова, на 
данном этапе преждевременно гово-
рить о конкретных новых услугах или 
сервисах. Предполагается, что каж-
дый из участников консорциума сос-
редоточится на проработке одного 
или нескольких направлений внедре-
ния blockchain. «Сейчас мы оценива-
ем и выбираем направление работы. 
Одни из самых перспективных — рее-
стры и, соответственно, переводы, а 
также работа со смарт-контракта-
ми»,— говорит руководитель цифро-
вого бизнеса группы Бинбанка Дмит-
рий Каштанов. В зависимости от на-
правления и степени проработки та-
кая работа может занять от трех меся-
цев до полутора лет, отмечает он. По 
мнению члена правления «ХМБ-От-
крытия» Сергея Меднова, blockchain 
имеет большой потенциал для сниже-
ния издержек. «Есть несколько на-
правлений применения этой техноло-
гии, но мы начнем с самых простых 
кейсов. В данном случае выбраны 
межбанковские расчеты и построе-
ние интерфейса для взаимодействия 
банков друг с другом по верификации 
баз клиентов»,— уточнил он.

Павел Аксенов,  
Мария Сарычева

Криптотехнологии  
переводят на рубли
Банк России собирает консорциум

ЦИТАТА

Эта технология (blockchain)  
по своей значимости сегодня 
приравнивается к открытию  
интернета. Она дает просто  
мегавозможности и в банкинге… 
в огромном количестве отраслей. 
Наверное, это одна из самых  
прорывных технологий
— Герман Греф,
президент Сбербанка, 26 мая 2016 года 
в интервью телеканалу «Россия 24»

Активность корпоративных 
эмитентов на долговом рынке 
сохраняется высокая. Во вто-
ром квартале 2016 года они при-
влекали в полтора раза больше 
средств, чем годом ранее. Этому 
способствуют укрепление рубля, 
профицит ликвидности, а так-
же ожидания снижения ключе-
вой ставки Банка России на фо-
не замедления инфляции. При 
этом на долговом рынке стали 
чаще появляться эмитенты тре-
тьего эшелона, привлекаемые 
желанием инвесторов приобре-
тать высокодоходные бумаги.

По данным Cbonds, объем разме-
щенных корпоративных рублевых 
облигаций в июне составил 160 млрд 
руб., а по итогам второго квартала 
эмитенты привлекли на публичном 
долговом рынке почти 615 млрд руб. 
Этот результат в полтора раза выше 
показателя аналогичного периода 
2015 года (431 млрд руб.).

Сохранение высокой активности 
эмитентов обусловлено нескольки-
ми причинами. Восстановление цен 
на нефть (в июне они достигали от-
метки $50 за баррель) способствова-
ло укреплению российской валюты. 
Курс доллара на российском рынке 
почти весь июнь держался вблизи 
минимальных значений с ноября 
2015 года. Жесткая монетарная поли-
тика ЦБ, не спешившего с пониже-
нием ключевой ставки, способство-
вала снижению инфляции. Кроме то-
го, по словам директора департамен-
та рынков долгового капитала Рос-
банка Антона Кирюхина, причина-
ми являются и растущий профицит 
ликвидности в банковской системе, 
высокая ликвидность у крупных 
НПФ, а также продолжение цикла 
снижения рыночных ставок.

Такая ситуация способствовала 
тому, что на рынок все чаще стали 
выходить эмитенты второго и треть-
его эшелонов. По словам начальника 
отдела операций с долговыми цен-
ными бумагами банка «Зенит» Олега 

Морозова, раньше они имели мало 
шансов разместиться на привлека-
тельных для себя условиях. При 
этом, как отмечает управляющий по 
исследованиям и аналитике Пром-
связьбанка Александр Полютов, кре-
дитная премия эмитентов за разни-
цу в качестве продолжает оставаться 
существенной — порядка 300–
350 б. п. по доходности между выпу-
сками эмитентов с рейтингами ВВ и 
В. Эти выпуски привлекают инвесто-
ров, которые в поисках большей до-
ходности готовы рассматривать по-
добные вложения. В то же время ос-
новной спрос сосредоточен на каче-
ственных заемщиках, которые до-
вольно успешно используют это для 
удлинения сроков и снижения стои-
мости заимствования. По словам ген-
директора УК «Арикапитал» Алексея 
Третьякова, к настоящему времени 
сложилось идеальное время для раз-
мещения долговых бумаг, корпора-
тивные эмитенты могут выбрать 
комфортные сроки и валюту.

Срок размещаемых корпоратив-
ных облигаций постепенно удлиня-
ется, основной спрос со стороны ин-
весторов сосредоточен в бумагах с 
горизонтом 3–5 лет. По словам Олега 
Морозова, более длинные бумаги 
интересны как инвесторам, кото-
рые в перспективе рассчитывают за-
работать на снижении их доходно-
стей, так и самим эмитентам, биз-
нес-циклы которых во многих слу-
чаях требуют длинных денег. Впро-

чем, часть эмитентов предпочитают 
более короткие сроки (1,5–2 года), 
чтобы не фиксировать высокие став-
ки на длительный срок, отмечает 
Антон Кирюхин.

Один из главных факторов, кото-
рый сейчас движет рублевым долго-
вым рынком — ожидание дальней-
шего снижения ключевой ставки 
Банка России вследствие постепен-
ного снижения инфляционных 
ожиданий, отмечает господин Мо-
розов. Впрочем, участники долгово-
го рынка считают, что вероятность 
снижения ее на ближайшем июль-
ском заседании невелика. Отчасти и 
из-за негативного влияния Brexit, 
который повысил волатильность 
мировых рынков. Основным аргу-
ментом за снижение ставки, по сло-
вам Антона Кирюхина, является за-
метное снижение инфляции и нара-
стание профицита ликвидности. Но 
Банк России, по его мнению, вероят-
но, продолжит действовать доста-
точно осторожно и попытается со-
кратить профицит другими способа-
ми. Кроме того, как считает Алек-
сандр Полютов, после предыдущего 
смягчения монетарной политики 
регулятор, вероятно, «предпочтет 
взять паузу, убедившись, что инфля-
ционные риски продолжают сни-
жаться, а фактическая инфляция по-
сле стабилизации на уровне 7,3–7,4% 
вновь перейдет к замедлению в ав-
густе-сентябре».

Дмитрий Ладыгин

Профицит уходит в долг
На публичный рынок заимствований  
возвращаются рисковые заемщики

ПЧРБ стал третьим банком, 
 лишившимся лицензии после 
применения к нему моратория 
на удовлетворение требований 
кредиторов. Мораторий сам 
по себе является страховым 
 случаем, что провоцирует спо-
ры вкладчиков с Агентством 
по страхованию вкладов (АСВ) 
о порядке и расчете выплат. В на-
стоящий момент стало очевид-
но, что действующее законода-
тельство всех аспектов не учиты-
вает и нуждается в конкретиза-
ции, чем и занимается АСВ.

В пятницу Банк России принял ре-
шение отозвать лицензию у банка 
ПЧРБ, хотя ему потребовалось три ме-
сяца на принятие этого решения. Вре-
менная администрация, введенная в 
банк 1 апреля, оставляла призрачный 
шанс на санацию банка. Однако в пят-
ницу зампред ЦБ Михаил Сухов зая-
вил, что «дыра» (в капитале банка) не 
изменилась: она составила более 
20 млрд руб. при страховой ответст-
венности менее 17 млрд руб., поэто-
му не осталось вариантов финансово-
го оздоровления, каких-то предложе-
ний на эту тему.

Одновременно с временной адми-
нистрацией в ПЧРБ был введен мора-
торий на удовлетворение требований 
кредиторов сроком на три месяца. Со-
гласно закону «О страховании вкла-
дов», введение моратория является 
страховым случаем и дает право 
вкладчикам на получение компенса-
ции. До сих пор было два случая введе-
ния временной администрации с по-
следующим введением моратория — 
НОТА-банк и Внешпромбанк, однако 
их судьба была решена в течение чуть 
более чем одного месяца. ПЧРБ стал 
рекордсменом — он лишился лицен-
зии лишь через три месяца после вве-
дения временной администрации.

Уникален случай ПЧРБ еще и тем, 
что мораторий в нем закончился од-
новременно с отзывом лицензии. 
При этом, согласно закону «О страхо-
вании вкладов», «вкладчик вправе 
обратиться в агентство с требовани-
ем о выплате возмещения по вкла-
дам… при введении Банком России 
моратория на удовлетворение требо-
ваний кредиторов — до дня оконча-

ния действия моратория». Порядок 
действий вкладчика после оконча-
ния моратория закон никак не опре-
деляет. В предыдущих двух случаях 
споры между АСВ и вкладчиками сво-
дились к тому, по какому курсу следу-
ет рассчитывать компенсацию по ва-
лютным вкладам — на дату введения 
моратория или на дату отзыва лицен-
зии. В АСВ настаивали на первом ва-
рианте, вкладчики — на более выгод-
ном. В случае с ПЧРБ по данному во-

просу разногласий не возникло. Курс 
доллара на 1 апреля составлял 
67,86 руб., а евро — 76,9 руб.; к 1 июля 
обе валюты подешевели — доллар 
стоил 64,2 руб., евро — 71,3 руб.

Впрочем, совпадение окончания 
моратория и даты отзыва лицензии и 
возникшая в результате правовая кол-
лизия сделали очевидной необходи-
мость доработки закона «О страхова-
нии вкладов». «На мой взгляд, сущест-
вуют общие нормы закона о банкрот-
стве кредитных организаций, кото-
рые определяют последствия отзыва 
лицензии и порядок установления 
требований кредиторов, и никакой 
привязки к ранее введенному морато-
рию они не имеют»,— отмечает руко-
водитель юридического отдела Ланта-
банка Дмитрий Шевченко. «В случае с 
ПЧРБ, действительно, получилась 
двойственная ситуация и ощущение 
некоей недосказанности, так как ис-
ходя из положений ст. 8 закона 

”
О 

страховании вкладов“ и мораторий, и 
отзыв лицензии сами по себе уже счи-
таются страховыми случаями,— ука-
зывает исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов.— 
Законодательство действует по прин-
ципу 

”
Норма либо прямо указана, ли-

бо разъяснена дополнительно“. В от-
сутствие дополнительных разъясне-
ний возникают разные толкования».

В АСВ признают, что закон требует 
доработки. По информации 

”
Ъ“, в за-

коне планируется более четко пропи-
сать, что после окончания действия 
моратория в случае отзыва лицензии 
у банка однажды наступивший стра-
ховой случай не отменяется и обяза-
тельства по нему продолжаются. Так-
же обсуждается норма о том, чтобы 
прописать сценарий, при котором 
банк после моратория восстановит 
свою деятельность и будет работать. 
«Агентство исходит из того, что стра-
ховой случай может быть только 

один, поэтому выплаты рассчитыва-
ются на дату введения моратория,— 
пояснил заместитель гендиректора 
АСВ Андрей Мельников.— При этом 
еще в случае первого введения мора-
тория в НОТА-банке 13 октября 2015 
года, действительно, встал вопрос об 
уточнении норм законодательства. 
Такая работа ведется».

Юлия Локшина

Страховой случай перепишут
АСВ придаст формулировкам конкретики

Каждый из них, продолжают собе-
седники 

”
Ъ“, планирует выкупить ак-

ции на сумму около $150 млн (то есть 
они могут получить еще по 1,84%). 
Остальные бумаги могут купить НПФ 
и другие фонды, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“. Еще один источник 

”
Ъ“ настаи-

вает, что «о цене говорить рано, ее 
определят в ходе book-building». По его 
словам, акциями интересуется «широ-
кий круг иностранных и российских 
институциональных инвесторов».

«Интерес к приобретению акций 
АЛРОСА у нас есть, но детали возмож-
ной сделки можно обсуждать после 
получения всех условий продажи»,— 
сказал 

”
Ъ“ председатель совета дирек-

торов Европейского пенсионного 
фонда (группа «Сафмар») Евгений Яку-
шев. «Мы будем участвовать при инте-
ресных условиях, одно из которых — 
продажа акций АЛРОСА по цене не 
выше рыночной»,— отмечает генди-
ректор НПФ «Будущее» Николай Сидо-
ров. О «значительном интересе» к SPO 
«вместе с зарубежными партнерами» 
говорил глава РФПИ Кирилл Дмитри-
ев (фонд покупал акции АЛРОСА на 

IPO в 2013 году, но продал их в этом го-
ду). В Минэкономики, АЛРОСА, 
OppenheimerFunds и Lazard отказа-
лись от комментариев, в Минфине и 
AMG не ответили на запрос 

”
Ъ“.

И. о. руководителя Sberbank CIB 
(консультант правительства по SPO АЛ-
РОСА) Игорь Буланцев 28 июня заяв-
лял, что «пока никаких изменений 
планов провести сделку с АЛРОСА в 
июле нет». Источники 

”
Ъ“ утверждают, 

что уже на этой неделе у первого вице-
премьера Игоря Шувалова состоится 
встреча по этой теме и если Сбербанк 
подтвердит наличие твердого спроса 
минимум на 70% SPO, то чиновник мо-
жет дать резолюцию о целесообразно-
сти размещения, после чего начнется 
ускоренный book-building. Это позво-
лит новым инвесторам и тем, кто нара-
стит свой пакет при размещении, по-
лучить отдачу от дивидендов АЛРОСА 
за 2015 год (реестр акционеров закры-
вается 19 июля), отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Дивидендная политика 

компании предполагает выплату 35% 
от чистой прибыли, но в этом году по 
указанию правительства АЛРОСА вы-
платит 50% прибыли за прошлый год, 
или 15,39 млрд руб. В аппарате Игоря 
Шувалова и Sberbank CIB отказались 
от комментариев.

Сергей Донской из Societe Generale 
говорит, что предполагаемая цена раз-
мещения АЛРОСА 71 руб. за акцию 
«позволяет инвесторам поторговаться 
за снижение», поскольку предполага-
ет небольшой дисконт к котировкам в 
мае-июне. В Societe Generale видят по-
тенциал роста стоимости бумаг ком-
пании до 85 руб. за акцию к весне 2017 

года. Олег Петропавловский из БКС 
указывает, что цена 71 руб. за бумагу 
близка к уже звучавшим ожиданиям 
Минфина и Минэкономики от разме-
щения (свыше 50 млрд руб. и около 
60 млрд руб. соответственно). Для 
якорных инвесторов это хорошая це-
на, говорит аналитик: по оценкам 
БКС, у бумаг АЛРОСА есть upside 20–
30%, если ситуация на алмазном рын-
ке не ухудшится.

По мнению господина Донского, 
такой волатильности цен на алмазы, 
как в 2015 году, в 2016–2017 годах не 
будет, поскольку у ограночных и юве-
лирных компаний ушел избыток сы-
рья. Но АЛРОСА снизила планы по до-
быче на 2016 год с 39 млн до 37 млн ка-
рат, напоминает он, и перспективы 
роста объемов в 2017 году, равно как и 
увеличения порога дивидендов, бу-
дут зависеть от того, насколько успеш-
но компания сможет снижать склад-
ские запасы. С точки зрения долгос-
рочной стратегии компании, добав-
ляет господин Донской, инвесторов 
не должны ждать сюрпризы: инициа-
тивы по участию АЛРОСА в создании 
гранильного кластера на Дальнем 
Востоке или по участию в освоении 
золоторудного месторождения Сухой 
Лог пока выглядят скорее привнесен-
ными извне, а не инициированными 
менеджментом. Олег Петропавлов-
ский согласен, что стратегия АЛРОСА 
не должна существенно измениться: 
ее сохранение было основой догово-
ренностей по вхождению в компа-
нию западных фондов.

Анатолий Джумайло,  
Павел Аксенов

АЛРОСА подобрали цену  
и покупателей
с1

20 миллиардов рублей  
составила «дыра» в капитале банка ПЧРБ 
на момент отзыва лицензии

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
М И Р О В О Й  Р Ы Н О К  I P O  
С Ж А Л С Я  Н А П О Л О В И Н У

По данным Thomson Reuters, в первом полугодии общий объем первичных разме-
щений акций в мире составил $45,7 млрд, что на 55% меньше, чем годом ранее, 
и является минимальным уровнем с 2009 года. Объем IPO в США сократился на 
67%, в Азии — на 49%, в Европе — на 57%. После провального начала года во вто-
ром квартале отмечено небольшое оживление — общий объем первичных размеще-
ний составил $32,6 млрд, что вдвое превышает показатель первого квартала, а ко-
личество размещений во втором квартале оказалось на 34% больше, чем в первом. 
В регионе EMEA (Европа, Ближний Восток, Африка) объемы IPO в первом полугодии 
достигли $17 млрд. Крупнейшее IPO провела датская энергетическая компания 
DONG Energy — на $3 млрд. Объемы SPO в EMEA также существенно сократились, 
составив лишь 67% от показателя первой половины 2015 года. Евгений Хвостик
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Основная энергогенерирующая 
компания Украины — ДТЭК Ри
ната Ахметова ведет переговоры 
о закупках энергоугля из ЮАР 
и Австралии. Он будет дороже рос
сийского на $15–20 за тонну, но, 
как говорят украинские источни
ки 

”
Ъ“ в отрасли, неоднократные 

запреты на экспорт угля из РФ 
привели к тому, что потребители 
решают не рисковать. Российские 
угольщики не видят особых про
блем с поставками на Украину.

Энергокомпания ДТЭК Рината Ах-
метова, на которую приходится 70% ге-
нерации на Украине, сообщила в пят-
ницу, что получила первые предложе-
ния от поставщиков энергетического 
угля из ЮАР и Австралии, которые го-
товы продавать его по 1,7–2,15 тыс. 
гривен ($68,5–86,6) за тонну при каче-
стве угля 5,7 тыс. ккал. По словам ком-
мерческого директора компании Джо-
на Вудхэма, отгрузка и вывоз угля с 
предприятий на «временно некон-
тролируемых территориях» (самопро-
возглашенные Донецкая и Луганская 
народные республики) с 1 июня «оста-
ются крайне нестабильными» из-за 
остановки работы железной дороги в 
ДНР, и хотя вывоз угля возобновился, 
«поставки осуществляются в крайне 
низких объемах и не позволяют нако-
пить склады к зиме».

Источник 
”
Ъ“ в угольной отрасли 

Украины говорит, что альтернативой 
импорту из дальнего зарубежья мог 
бы стать российский уголь, который 
дешевле и может поступить гораздо 
быстрее: суда из ЮАР и Австралии 
идут по два месяца, а железнодорож-

ные составы из РФ — две недели. По 
данным «Металл эксперта», экспорт-
ная цена российского энергоугля 
(6 тыс. ккал) для европейских рынков 
с отправкой из портов Риги — $54 за 
тонну. «Российский уголь может быть 
на $15–20 дешевле зарубежного с уче-
том доставки, но после неоднократно-
го срыва поставок вследствие неглас-
ных запретов мало кто из украинских 
потребителей готов рисковать»,— уве-
ряет собеседник 

”
Ъ“.

Поставки энергоугля на Украину из 
России и самопровозглашенных ре-
спублик, как писал 

”
Ъ“, действительно 

неоднократно приостанавливались в 
2014–2015 годах. При этом порты Укра-
ины способны пропускать только до 
450–500 тыс. тонн угля в месяц, поэто-
му украинские чиновники ранее при-
знавали зависимость от импорта рос-
сийского угля. По данным государст-
венной фискальной службы Украины, 
за пять месяцев 2016 года страна им-
портировала 6,6 млн тонн угля (энерге-
тического и коксующегося, разбивки 
нет) на $571 млн и Россия — основной 
поставщик ($363,8 млн). В 2015 году Ук-

раина импортировала угля на $1,63 мл-
рд, из которых на $771 млн — из Рос-
сии. ТАСС сообщал 28 июня со ссыл-
кой на презентацию Минэнерго к 
Международному конгрессу по обога-
щению угля, что экспорт угля из РФ на 
Украину должен составить в 2016 году 
6 млн тонн, а глава министерства Алек-
сандр Новак тогда заявлял, что Украи-
на «покупает уголь по мере необходи-
мости». Но прогнозы Минэнерго пока-
зывают ожидаемое падение поставок 
на Украину на треть от факта 2015 года 
— 9 млн тонн, по данным ФТС.

Источники 
”
Ъ“ среди российских 

угольщиков разошлись в оценках пер-
спектив поставок энергоугля на Украи-
ну (проблем с поставками коксующе-
гося не было и раньше). По словам од-
ного из них, политическая ситуация 
остается напряженной и поставки вы-
глядят рискованными. Другой собе-
седник 

”
Ъ“, напротив, говорит, что не 

слышал о каких-либо проблемах с экс-
портом на Украину, но допускает, что 
это может быть следствием продуман-
ных трейдинговых схем компании.

Анатолий Джумайло

Ринат Ахметов не верит в российский уголь
ДТЭК готова покупать его дороже в дальнем зарубежье

В Ford Sollers 
”
Ъ“ рассказали, что при запуске програм-

мы в 2015 году это было скорее «декларативно, чтобы дать 
понять клиентам и дилерам, что компания в России долгос-
рочно». За первые два месяца действия акции было прода-
но 800 машин, что в Ford Sollers сочли «неожиданным успе-
хом». По мнению компании, программа оказалась доволь-
но эффективной, поэтому решено ее возобновить, кроме 
того, при уходе с рынка других брендов акцию можно рас-
ширить. Возможность расширения акции не только на 
ушедшие бренды, но и на модели в компании называют хо-
рошей идеей, которую можно рассмотреть. Директор ди-
лерского центра «Ford Рольф Сити» Владимир Мирошников 
называет программу сильным маркетинговым ходом, ко-
торый позволит Ford привлечь клиентов, но пока о резуль-
татах говорить рано. На фоне низкой базы 2015 года прода-
жи Ford в январе—мае, по данным АЕБ, выросли на 60%, до 
16,9 тыс. машин, в мае рост составил 26% (3,5 тыс. машин).

Но Ford Sollers оказался не единственной компанией, 
прибегшей к такому маркетинговому ходу, аналогичную 
акцию проводила Skoda с февраля по июнь. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, рассказывает, что компания может 

возобновить акцию «по итогам июля-августа». В Skoda ре-
зультатами программы с 

”
Ъ“ не поделились. Захватить кли-

ентов ушедших брендов пытались и дилеры. Например, в 
ГК «Автомир» сообщили, что проводили подобную акцию с 
20 апреля по 20 мая: при сдаче в trade-in автомобиля марок 
GM клиенты получали дополнительную скидку 50 тыс. руб. 
Результат в компании оценивают в «несколько десятков ав-
томобилей». «Отдача от акций есть, но ниже ожиданий»,— 
говорит член правления «Автомира» Владимир Петров. По 
его словам, не все клиенты уходящих марок поддаются па-
нике, тем более что бренды Opel и Chevrolet поддерживают 
гарантию и поставку оригинальных запчастей.

Руководитель автомобильной практики EY Андрей То-
мышев отмечает, что после ухода концерна General Motors 
в 2015 году рыночные доли перераспределялись в пользу 
российской Lada, корейских Hyundai и Kia, сдержанно ин-
дексировавших цены, а также ряда моделей Ford и Skoda. 
Так, в течение года в сегменте В наращивал долю Ford Fiesta, 
пока ее терял Chevrolet Aveo, в сегменте С росли продажи 
Skoda Rapid, снижалась доля Chevrolet Cruze. В сегменте 
SUV доля рынка снижалась у Opel Mokka, но зато росла у 
Ford Ecosport.

Яна Циноева

Бренд-перехват

В список НПЗ, которые Ростех
надзор проверит по поручению 
вицепремьера Аркадия Двор
ковича, включены 27 средних 
и крупных предприятий, сре
ди которых Туапсинский НПЗ 
«Роснефти» и комплекс УстьЛуга 
НОВАТЭКа. Целью проверок яв
ляется контроль экспорта тем
ных нефтепродуктов, говорят 
в аппарате вицепремьера. 
Источники 

”
Ъ“ предполагают, 

что правительство может подо
зревать ряд НПЗ в создании 
«лишних звеньев» в цепочках 
по перепродаже мазута на экс
порт или даже в уходе от тамо
женных пошлин.

Ростехнадзор составил перечень 
нефтеперерабатывающих предприя-
тий, которые не обеспечивают выра-
ботку товарных нефтепродуктов, но 
осуществляют их экспорт, сообщили 

”
Ъ“ в агентстве. Внеплановые провер-

ки таких НПЗ Ростехнадзору на прош-
лой неделе поручил провести вице-
премьер Аркадий Дворкович. В ве-
домстве отметили, что проверки за-
тронут, в частности, Туапсинский 
НПЗ «Роснефти», комплекс Усть-Луга 
НОВАТЭКа, Афипский НПЗ Владими-
ра Когана, Краснодарский НПЗ, Яй-
ский НПЗ, Ильский НПЗ, Новошах-
тинский НПЗ, Марийский НПЗ, ООО 
«Томскнефтепереработка», Примор-
ский нефтяной терминал и «более 
мелкие предприятия и нефтебазы, ко-
торые заявляют о себе как о произво-
дителях, но не зарегистрированы в 
реестре особо опасных объектов». Все-
го есть 27 таких предприятий, сооб-
щили в Ростехнадзоре.

В чем необходимость такой про-
верки, в профильных ведомствах не 
поясняют. Источник 

”
Ъ“ в Минэнерго 

говорит, что о списке Ростехнадзора 
ничего не слышали. Представитель 
Аркадия Дворковича пояснила лишь, 
что целью проверки является «усиле-
ние контроля за экспортом темных 
нефтепродуктов» (в основном это ма-
зут). В компаниях, владеющих НПЗ, 
говорят, что не извещены о готовя-

щихся проверках, и не комментиру-
ют их. В НОВАТЭКе лишь заявили 

”
Ъ“, 

что комплекс по переработке стабиль-
ного газового конденсата в Усть-Луге 
занимается производством товарной 
продукции и не может быть отнесен к 
категории предприятий, обозначен-
ных Ростехнадзором.

Один из источников 
”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, считает, что провер-
ка является серьезной, но направлена 
на выявление перекупщиков и «лиш-
них звеньев» в цепочке продаж от за-
вода до потребителя. «Абсолютно не-
ясно, почему проверку поручили Ро-
стехнадзору, поскольку агентство от-
вечает за промышленную безопас-
ность»,— отмечает еще один собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли. Другой собеседник 

”
Ъ“ предположил, что проверка на-

правлена на контроль соответствия 
производимых продуктов и уплаты с 
них акцизов и экспортных пошлин. 
Но возможный механизм обхода экс-
портного контроля не ясен. По словам 
источников 

”
Ъ“ на рынке, ссылаю-

щихся на статистику ОАО РЖД, с неко-
торых независимых НПЗ значитель-
ные объемы нефтепродуктов отгру-
жаются на экспортные терминалы, но 
в качестве направления отгрузки ука-
зывается внутренний рынок. Теоре-
тически часть товара может отправ-
ляться за рубеж без уплаты таможен-
ной пошлины, считает он. По данным 
собеседников 

”
Ъ“, есть случаи неупла-

ты пошлин, когда нефтепродукты 
продаются для бункеровки судов, а на 
самом деле идут на экспорт.

При этом с 2016 года в рамках нало-
гового маневра ставка экспортной 
пошлины на мазут достигла 82% от неф-
тяной, а в 2017 году должна вырасти до 
100%. Правительство полагало, что рост 
пошлины на мазут должен стимулиро-
вать компании инвестировать в модер-
низацию и увеличивать объемы выпу-
ска светлых нефтепродуктов. По край-
ней мере, с семью компаниями из спи-
ска Ростехнадзора у ФАС и Росстандар-
та есть соглашения о модернизации. 
Но если увязывать недовольство пра-
вительства с ходом реализации этих со-
глашений, то появление в списке ком-
плекса Усть-Луга, построенного три го-
да назад, выглядит странно. В «Роснеф-
ти» 

”
Ъ“ сообщили, что на Туапсинском 

НПЗ идет масштабная реконструкция, 
которая предусматривает увеличение 
мощности до 12 млн тонн нефти в год и 
глубины переработки — до 98,5%. По 
данным компании, в прошлом году за-
вод переработал 9,6 млн тонн нефти.

Ростехнадзор самостоятельно мо-
жет проверить оборудование, техно-
логию переработки сырья и произ-
водства нефтепродуктов на заводах, а 
также оценить ход их модернизации, 
полагает Михаил Турукалов из «Ана-
литики товарных рынков». Но для 
проверки объемных и экономиче-
ских показателей работы НПЗ может 
потребоваться участие иных ве-
домств, добавил он.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко;  
Лидия Горборукова,  
СанктПетербург

Поднадзорный мазут
Ростехнадзор проверит небольшие НПЗ
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Государство предпринимает оче
редную попытку создать долгос
рочные тарифные правила для 
монополий: в правительстве к 
2017 или 2018 году разработают 
новую систему, которая должна 
затормозить рост тарифов, сти
мулировать монополии эконо
мить на издержках, но, видимо, 
не будет включать средства на но
вые инвестиции. Фактически это 
будет означать уход от идеологии 
развития инфраструктурных мо
нополий к идеологии поддержки 
потребителей — они считают, что 
в текущей экономической ситуа
ции нужды в новом строительст
ве мощностей и так нет.

Владимир Путин в пятницу дал до-
бро главе ФАС Игорю Артемьеву на ре-
форму тарифов естественных монопо-
лий. Господин Артемьев на встрече с 
президентом упирал на то, что сейчас 
у монополий нет стимула сокращать 
издержки, так как чем больше они рас-
ходуют, «тем выше их прибыль», а так-
же отдельно остановился на необходи-
мости отменить систему RAB-тарифов 
в электросетях. Одобренный прези-
дентом подход предполагает переход 
на долгосрочные тарифы, при кото-
рых монополии экономили бы на из-
держках. Сроки перехода пока не 
определены. В Минэкономики 

”
Ъ“ за-

явили, что приоритет — возврат к дол-
госрочным тарифам с 2017 года. В ФАС 
считают, что настолько торопиться не 
надо. «В этом году мы планируем под-
готовить изменения в нормативно-
правовую базу. На наш взгляд, вне-
дрять новую систему следует с 2018 го-
да, чтобы компании и региональные 
тарифные органы успели подгото-
виться к работе по новым прави-
лам»,— заявил 

”
Ъ“ замглавы службы 

Виталий Королев.
«RAB действительно не дал ожидае-

мого эффекта в части снижения изно-
са оборудования и повышения эффек-
тивности работы сетей»,— говорит го-
сподин Королев. Эту модель планиро-
вали ввести в разных отраслях, но она 
используется только в электросетях с 
2010–2012 годов. Ее идея была в том, 
чтобы привлечь инвесторов: RAB-та-
риф устанавливается на несколько 
лет, в нем учитывается возврат инвес-
тиций, в том числе взятых под них 

кредитов. RAB действительно позво-
лил активно инвестировать, но при-
вел к скачку тарифов (например, в пер-
вый год действия новой системы та-
риф Федеральной сетевой компании 
рос на 50%). Опасаясь роста цен на 
электроэнергию, государство с 2011 
года начало снижать инвестпрограм-
мы сетей, а также «сглаживать» RAB-та-
рифы — переносить возврат инвести-
ций на более поздние сроки, что гро-
зило резким скачком тарифа в послед-

ний год его действия. RAB — решение 
интересное, говорит замдиректора ас-
социации «Сообщество потребителей 
энергии» Валерий Дзюбенко, но «у се-
тей цели съехали на процесс — строи-
тельство и модернизация без ориенти-
ров по загрузке объектов и возврату 
инвестиций». По словам замгендирек-
тора ИПЕМ Александра Григорьева, «к 
сожалению, ошибки, допущенные 
при применении RAB в российском 
электросетевом комплексе, создали 
ему дурную славу и привели к факти-
ческому отказу от него, хотя в других 
странах он нормально работает».

Судя по всему, одним из основных 
элементов новых долгосрочных та-
рифов будет фактический отказ мо-
нополий от инвестиций в развитие. В 
Минэкономики (наряду с ФАС явля-
ется сторонником изменения моде-
ли) 

”
Ъ“ заявили, что не планируется 

вводить в долгосрочные тарифы ин-
вестсоставляющие. Обновление ос-
новных фондов пойдет за счет денеж-

ного потока в рамках индексации 
(инфляция минус), новая стройка — 
«за счет платы за техприсоединение и 
роста объема работы после строи-
тельства новой инфраструктуры». В 
ФАС позицию по инвестсоставляю-
щей не представили. По мнению го-
сподина Дзюбенко, опасения, что се-
ти рухнут при отмене RAB, беспоч-
венны, поскольку уровень износа 
совсем не так высок, а в новом строи-
тельстве сейчас нет необходимости: 
потребление не растет, а восстанови-
тельный рост уже завершился.

Близкая к обсуждаемой в прави-
тельстве схема, видимо, применяется 
в «Транснефти». Советник главы ком-
пании Игорь Демин пояснил 

”
Ъ“, что 

«Транснефть» с 2014 года работает по 
долгосрочным тарифам — с форму-
лой до 2020 года, учитывающей инве-
стиции и эксплуатационные затраты, 
а также долги. Тариф ежегодно индек-
сируется на предполагаемый уровень 
инфляции, который обычно ниже 
фактического, из-за чего компании 
приходится переносить срок ввода ря-
да проектов. В «Россетях» принцип 
долгосрочности в тарифах по фор-
мульному методу поддерживают: это 
нужно для «планирования финансо-
вой устойчивости и исполнения дол-
госрочной инвестпрограммы». В хол-
динге добавили, что есть составляю-
щие тарифа, не зависящие от регули-
руемых компаний, они должны счи-
таться прямым счетом (налоги, полез-
ный отпуск электроэнергии, инфля-
ция, процентные ставки по займам, 
дивиденды и т. д.). Одна из основных 
претензий регулируемых организа-
ций была в том, что, уменьшая издер-
жки, компания сокращает будущую 
индексацию тарифа и свои доходы. В 
ОАО РЖД (в Минэкономики называют 
компанию первой в очереди на пере-
ход на новую систему) заявили, что 
поддерживают предложение ФАС, 
«считая важным сохранение в распо-
ряжении компании финансовых ре-
сурсов, полученных за счет эконо-
мии». По мнению компании, эти день-
ги не должны учитываться при кор-
ректировке долгосрочных параме-
тров индексации.

Наталья Скорлыгина,  
Владимир Дзагуто,  
Ольга Мордюшенко

Монополии научат экономить
Правительство думает о новой тарифной системе

Через две недели после заключе
ния соглашения с РФПИ и араб
ским фондом Mubadala о выкупе 
25% акций «Вертолетов России» 
одно из основных предприятий 
холдинга — Казанский вертолет
ный завод (КВЗ) — временно пе
решло на неполную рабочую не
делю. В «Вертолетах России» объ
яснили решение «проблемой за
грузки заказами». Источники 

”
Ъ“ 

поясняют, что большинство экс
портных контрактов КВЗ уже ис
полнены, а дальнейшая деятель
ность будет зависеть от новых 
экспортных контрактов, в том 
числе от соглашения с Индией 
на поставку Ми17В5 на сумму 
$1,3 млрд.

В пятницу Казанский вертолетный 
завод (входит в холдинг «Вертолеты 
России») начал перевод части персона-
ла на неполную рабочую неделю, со-
общила ТАСС представитель холдинга 
Екатерина Павлова. На лето будут пе-
реведены на четырехдневную неделю 
порядка 3,7 тыс. человек из 6,5 тыс. со-
трудников основного и вспомогатель-
ного производства. В полном режиме 
будут работать агрегатно-сборочный и 
малярные цеха, летно-испытатель-
ный комплекс. Госпожа Павлова пояс-
нила 

”
Ъ“, что «мера носит временный 

характер» и «призвана оптимизиро-
вать расходы на период низкой лик-
видности». На заводе продолжатся раз-
работки и внедрение в серийное про-
изводство вертолетов «Ансат» и Ми-38 
на фоне сохранения общего уровня 
зарплаты. Массовые сокращения не 
планируются.

• КВЗ производит модификации вер-
толетов серии Ми-8/17, разработал 

и выпускает легкий вертолет «Ансат», 
участвует в модернизации вертоле-
тов марки «Ми», осваивая серийное 
производство транспортно-пасса-
жирского Ми-38. В 2015 году выручка 
КВЗ составила около 50 млрд руб., 
 чистая прибыль — более 12 млрд руб. 
Но в первом квартале 2016 года чи-
стая прибыль КВЗ упала в 4,3 раза, 
до 1,03 млрд руб., выручка сократи-
лась на 29%, до 8,7 млрд руб. В конце 
2015 года 

”
Ъ“ сообщал, что «Верто-

леты России» начали объединять  
КВЗ с Кумертауским авиационным 
производственным предприятием  
(КумАПП), чтобы до 2018 года создать 
единый кластер по выпуску вертоле-
тов различного класса и назначения.
Екатерина Павлова уточнила, что 

сейчас «существует проблема загрузки 
заказами по отдельным предприяти-
ям», поэтому переход на сокращенный 
режим работы при сохранении чи-
сленности персонала — одно из опти-
мальных решений для завода. Число 
вертолетов, изготовленных и постав-
ленных КВЗ в 2016 году, назовут в годо-
вом отчете. Предварительно заключе-
ние контрактов с рядом иностранных 
заказчиков ожидается осенью.

По словам источника 
”
Ъ“ в сфере во-

енно-технического сотрудничества, за-
грузка мощностей КВЗ напрямую зави-
сит от экспортных контрактов, но мно-
гие из них уже выполнены. Так, в 2015 
году ВВС Азербайджана получили по-
следние шесть Ми-17В-1 (всего по кон-
тракту 2010 года было заказано 40 та-
ких машин на сумму около $600 млн), а 
в начале 2016 года КВЗ передал Индии 
последнюю партию из 23 Ми-17В-5 (по 
соглашению 2012 года предусматрива-
лась поставка 71 машины на сумму 

свыше $1,5 млрд). По два таких же вер-
толета получили Куба и Сербия (всего 
$80 млн). В 2017 году КВЗ должен за-
крыть контракт на поставку 12 Ми-
17В-5 Белоруссии, но, по экспертным 
оценкам, весь контракт оценивается 
лишь в 3,5 млрд руб. Основной над-
еждой КВЗ является новое соглашение 
с Индией на 48 Ми-17В-5 (сумма соста-
вит примерно $1,3 млрд). По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к «Рособорон-

экспорту», предконтрактные перегово-
ры достаточно сильно продвинулись. 
Но даже при подписании твердого кон-
тракта в этом году первые деньги КВЗ 
увидит только в 2017-м.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев считает, что пер-
спективы КВЗ отнюдь не мрачные, 
«большая часть прогнозов связана с но-
вой программой Ми-38 и вертолетом 

”
Ансат“». По его словам, основные фи-

нансовые результаты КВЗ зависят от 
экспортных контрактов, просевших в 
прошлом году и не выросших в этом. 
«Российская вертолетная техника хоро-
шо себя зарекомендовала в сирийской 
операции, портфель заказов может вы-
расти»,— рассуждает господин Панте-
леев. «Рынку требуются более продви-
нутые с точки зрения бортового радио-
электронного оборудования машины, 
и 

”
Ансаты“, и Ми-38 — это вертолеты 

нового поколения»,— говорит он. «Есть 
понимание, что сборка Ми-8 в Казани 
продолжится»,— считает эксперт. Он 
замечает, что перспективы интегра-
ции с КумАПП сильно зависят от кон-
тракта с Индией на сборку многоцеле-
вых Ка-226Т.

Иван Сафронов,  
Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

«Вертолеты России» ждут экспортного окна
Холдинг не может загрузить завод в Казани

ЦИТАТА

Эта история, когда вся экономика 
служила нашим национальным 
чемпионам, монополиям,  
которые повышали тарифы,  
а все остальные бегали на задних 
лапках вокруг,— мы надеемся, 
что она ушла в прошлое
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  
17 декабря 2015 года
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деловые новости

Марина Сечина, бывшая супру-
га главы «Роснефти» Игоря Се-
чина, стала совладелицей ком-
пании по производству гото-
вых и консервированных мяс-
ных продуктов. Этот рынок 
эксперты называют низкорен-
табельным и сокращающимся: 
в последние годы потребители 
отказываются от консервиро-
ванной продукции в пользу 
свежего мяса.

Как следует из данных «СПАРК-
Интерфакс», бывшая супруга главы 
«Роснефти» Игоря Сечина Марина 
Сечина является совладелицей ООО 
«Паритет Вятка». Компания была за-
регистрирована в апреле 2016 года в 
Кировской области, ее профиль — 
производство готовых и консерви-
рованных мясных продуктов. «Пари-
тет Вятка» на 100% принадлежит 
ООО «Паритет», 51% которого владе-
ет ООО «Фобос». В нем 51% у госпожи 
Сечиной, 49% — у Хизира Атакуева. 
Остальные 49% «Паритет Вятки» при-
надлежат ООО «Деметра», собствен-
никами которого в равных долях яв-
ляются Сергей Лобанов и Владимир 
Рутковский.

Гендиректор ООО «Паритет Вят-
ка» Ольга Буркова отказалась от 
комментариев, сославшись на то, 
что параметры бизнеса все еще «в 
стадии определения». Связаться с 
Мариной Сечиной не удалось. По 
оценке гендиректора ООО «КМПЗ 

”
Балтпроммясо“» Игоря Спетницко-

го, необходимый объем инвести-
ций в строительство стандартного 
консервного производства мощно-
стью 50–60 млн банок в год состав-
ляет примерно €600 тыс.

Производство мясных консервов 
в России в 2015 году, согласно дан-

ным Национального союза мясопе-
реработчиков, снизилось на 14,1%, 
до 522 млн условных банок. Средне-
годовой объем производства готовой 
продукции — около 2,5 млн тонн, го-
ворит президент Мясного совета 
Единого экономического простран-
ства Мушег Мамиконян. По его сло-
вам, большая часть рынка приходит-
ся на крупных производителей, сре-
ди которых «Балтпроммясо» и Йош-
кар-Олинский мясокомбинат (агро-

холдинг «Йола»). В денежном выра-
жении оборот рынка готовых мяс-
ных продуктов и консервов госпо-
дин Мамиконян оценивает в $1 мл-
рд, из которых 70% занимают консер-
вы. «Практически вся продукция 
производится на российских пло-
щадках, импортируется незначи-
тельная часть»,— отмечает один из 
участников рынка.

Господин Спетницкий рассказы-
вает, что спрос на мясные консервы в 
стране в последние годы сократился 
«примерно на треть», при этом кри-
зис и сокращение доходов населения 
на динамику не повлияли: «Люди 
просто переключились на другие ка-
тегории». Мушег Мамиконян поясня-
ет, что потребители стали предпочи-
тать свежее мясо и полуфабрикаты. 
По его словам, сегодня производство 
мясных консервов — низкорента-
бельный бизнес, минимальный срок 
окупаемости которого достигает ше-

сти—десяти лет. При этом он считает, 
что перспективным может быть про-
изводство мясных консервов в но-
вых форматах: «Есть ниша качествен-
ных готовых мясных блюд, которые 
пользуются достаточной популярно-
стью в Европе, но почти не представ-
лены у нас. Они, к примеру, могут 
быть упакованы в термоустойчивые 
пакеты». При производстве более 
традиционных консервов в банках 
придется инвестировать в раскрутку 

нового бренда, чтобы конкурировать 
с существующими игроками, либо 
работать только на госзаказ, как дела-
ют некоторые производители, добав-
ляет эксперт.

Для госпожи Сечиной «Паритет 
Вятка» — первый бизнес в сфере про-
изводства готовых продуктов. Но че-
рез компанию «Паритет» она уже яв-
ляется совладелицей нескольких 
компаний в Вологодской области, 
которые специализируются на пти-
цеводстве и торговле яйцами. Поми-
мо этого у Марины Сечиной есть до-
ли в структурах, занимающихся не-
движимостью и финансовым по-
средничеством, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В прошлом она 
и господин Атакуев были также сов-
ладельцами системного интегратора 
«РК-Телеком», обслуживающего си-
ловые ведомства и строящего сети 
для операторов мобильной связи.

Анатолий Костырев

Марина Сечина пошла за продуктами
Экс-супруга главы «Роснефти» займется выпуском мясных консервов

В отличие от оптового звена работа государст-
венной системы учета продаж алкоголя в розни-
це начала работу без масштабных проблем. Впро-
чем, неполадки встречаются, утверждают ритей-
леры: программное обеспечение ЕГАИС работает 
медленно и нестабильно, что вызывает недо-
вольство покупателей на кассах.

Первые дни работы ЕГАИС в рознице прошли без серь-
езных сбоев, рассказали опрошенные 

”
Ъ“ ритейлеры. 

Продажи алкоголя в магазинах продолжаются, констати-
рует руководитель рабочей группы по регулированию 
алкогольного рынка Ассоциации компаний розничной 
торговли Андрей Дудоладов. При этом он подчеркнул, 
что инциденты встречаются и в связи с масштабностью и 
сложностью системы могут происходить и далее. «Случа-
ющиеся замедления работы программного обеспечения 
вызывают недовольство покупателей, которые иногда 
не готовы ждать кассового чека, поэтому оставляют день-
ги кассиру, забирают алкоголь и уходят»,— пояснил го-
сподин Дудоладов. Он отметил, что доступность системы 
даже на уровне 99,99% может повлечь ощутимое сниже-
ние розничного товарооборота легальной алкогольной 
продукции в крупных торговых сетях. По его мнению, 
переходный период для внедрения ЕГАИС в рознице по-
зволил бы организациям торговли с меньшими издер-
жками адаптироваться к штатной работе в системе.

Представитель X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») признает, что возникла пара мел-
ких инцидентов, связанных с нетерпением покупате-
лей, но масштабных проблем в работе системы не зафик-

сировано. «Идет отладка, все решается в рабочем режи-
ме»,— подчеркнули в компании. В «Ленте» сообщили, что 
ошибки, возникавшие в ЕГАИС и учетных системах сети 
во время пилотного проекта, были устранены. «Дикси» и 
«О’кей» не зафиксировали перебоев, сказали их предста-
вители. В сети гипермаркетов «Глобус» утверждают, что 
нестабильность работы программного обеспечения вле-
чет невозможность продажи алкоголя на кассе: в первый 
же день было зафиксировано несколько отказов систе-
мы, встречалась продукция с несканируемыми марка-
ми. Один из участников рынка рассказал о подвисании 
системы на четверть часа в одном из магазинов.

Система учета алкоголя ЕГАИС заработала в рознице с 1 
июля, что стало завершающим элементом контроля за 
оборотом спиртного в стране. Следить за производством 
горячительных напитков через систему начали еще в 2006 
году. С 1 января этого года к ЕГАИС подключили оптовое 
звено. Тогда практически все участники рынка столкну-
лись с неполадками в работе системы. Они фиксировали 
зависание на несколько часов, из-за чего производить 
учет порядка 80% продукции приходилось в ручном режи-
ме, что отнимало много времени.

«ЕГАИС работает в штатном режиме. Никакой дополни-
тельной нагрузки ни на саму систему, ни на горячую ли-
нию в части звонков нет. Надо отдать должное участникам 
розничного сегмента алкогольного рынка: основная мас-
са магазинов подключилась к системе задолго до установ-
ленных законом сроков и вполне в ней освоилась»,— со-
общили в пресс-службе Росалкогольрегулирования.

Анастасия Дуленкова

Розница наливает
ЕГАИС в магазинах начала работу без серьезных сбоев

В 2015 году российский рынок 
онлайн-игр впервые за послед-
ние несколько лет почти не вы-
рос: по оценке Mail.ru Group, его 
объем увеличился лишь на 2%, 
до 51,9 млрд руб. При этом вы-
ручка от мобильных игр в 2015 
году впервые превысила 10  млрд 
руб. Доходы на этом рынке по-
степенно перетекают на мобиль-
ные платформы, что повторяет 
общемировую тенденцию.

Объем российского рынка онлайн-
игр в 2015 году составил 51,9 млрд 
руб., при этом темпы роста резко упа-
ли. Рынок увеличился всего на 2%, тог-
да как в предыдущие годы рост был 
двузначным, подсчитали эксперты 
Mail.ru Group. Наибольшее количест-
во онлайн-игроков по-прежнему про-
водит время за многопользователь-
скими играми (MMO): уже третий год 
их доля сохраняется приблизительно 
на одном уровне — 55–56%. Объем 
рынка MMO-игр в 2015 году составил 
29 млрд руб., это лишь на 4% больше, 
чем в 2014 году.

Самый динамичный сегмент на 
рынке — мобильные игры, отвоевы-
вающие долю у игр в социальных се-
тях, следует из отчета. Так, по итогам 
2015 года мобильным играм уже при-
надлежали 20% рынка (годом ранее — 
17%), а социальным играм — чуть 
меньше 25% (год назад — 27%). В де-
нежном выражении доходы разработ-
чиков мобильных онлайн-игр в 2015 
году впервые превысили 10 млрд руб.

Оценка российского рынка он-
лайн-игр в 51,9 млрд руб.— «далеко не 
самая лучшая новость», считает выпу-
скающий редактор App2Top.ru Алек-
сандр Семенов. «Получается, что в 
2015 году игры в России заработали в 
долларах меньше, чем в 2012 году. Тог-

да тот же Mail.ru Group оценивал ры-
нок онлайн-игр в $0,9 млрд, а не в ны-
нешние $0,8 млрд. Еще более печаль-
ный момент — динамика роста. Воз-
можно, по итогам будущего года она 
будет лучше, но только благодаря мо-
бильным играм»,— рассуждает он.

«Мобайл действительно выигры-
вает. Медленно, но верно»,— согла-
сен директор интернет-дирекции ВГ-
ТРК Марат Ахметжанов. По его на-
блюдениям, в мобильные игры ак-
тивно перетекают все разработчики. 
«Через пару-тройку лет рынок соци-
альных игр устаканится, но на нем бу-
дут только крупные игроки. Это клас-
сическая история, так случилось с 
браузерными играми и ММО»,— счи-
тает господин Ахметжанов.

Рынок социальных игр продолжа-
ет сжиматься, их аудитория уже до-
вольно давно мигрирует на мобиль-
ную платформу, это общемировая 
тенденция, констатирует Александр 
Семенов. Он приводит данные анали-
тической компании Superdata, со-
гласно которым продажи социаль-

ных игр в мире за тот же 2015 год упа-
ли на 0,8%. «Это не значит, что на этом 
рынке нельзя зарабатывать. Но веду-
щие компании отлично понимают, 
что это рынок, который уже не растет, 
мало кто воспринимает его в ближай-
шем будущем в качестве основно-
го»,— говорит он.

Игры для социальных сетей и мо-
бильных платформ близки по харак-
теру потребления, обращает внима-
ние президент Syncopate Олег Самби-
кин. «Мы привыкли, что качество со-
циальных игр не самое высокое, но 
при этом мобильные уже вышли на 
новый уровень, что заметила значи-
тельная часть аудитории социальных 
игр»,— добавляет он. Также рост рын-
ка замедлился из-за частичного паде-
ния доходов у китов ММО — World of 
Tanks от Wargaming и Warface от Mail.
ru Group (на их долю приходится бо-
лее 50% всей выручки сегмента) — и 
отсутствия запуска прорывных проек-
тов в конце 2014—начале 2015 года, 
считает господин Самбикин. «Рынок 
онлайн-игр в значительной степени 
похож на любой IT-рынок для конеч-
ных пользователей — ему постоянно 
требуются запуски новых проектов, 
чтобы предложение рождало 
спрос»,— указывает он. Кроме того, 
упали реальные доходы населения, а 
внутриигровые покупки в иностран-
ных проектах как были в валюте, так и 
остались, заключает эксперт.

Роман Рожков

В интернете не до игр
Рынок почти перестал расти

Госбанку, как сообщили 
”

Ъ“ в 
пресс-службе ВТБ, не принадлежат 
земли Тельмана Исмаилова, где ког-
да-то был Черкизовский рынок. Фе-
деральные власти обещали вернуть 
участок университету. В 2014 году 
мэр Москвы Сергей Собянин заяв-
лял, что на этом месте появятся спор-
тивные комплексы. В Москомстрой-
инвесте в пятницу сообщили 

”
Ъ“, 

что новых решений относительно 
использования этой территории нет. 
В Росимуществе оперативный ком-
ментарий получить не удалось.

У IKEA масштабные планы в Рос-
сии — бюджет на развитие и модер-
низацию торгцентров составляет 
$2,1 млрд, сообщала в июне этого го-
да The Wall Street Journal. Сейчас у 
компании в России 14 торгцентров 
«Мега». Доля свободных площадей в 
объектах сети составляет 1,4%, указы-
вают консультанты на рынке недви-
жимости. Для сравнения: в ряде сто-
личных торгцентров доля вакантных 
площадей достигает 30%. Между тем, 
у IKEA пока не получается увеличить 
число торгцентров в Москве и Подмо-
сковье. Компании пришлось отка-
заться от строительства у станции ме-

тро «Беговая» в Москве из-за чрезмер-
ных объемов требуемых инвести-
ций. Подвис проект и в подмосков-
ных Мытищах, осведомлены два со-

беседника 
”
Ъ“. В Мытищах столич-

ные власти по договоренности с об-
ластными чиновниками намерева-
лись строить станцию метро «Челоби-
тьево». Конкурентом IKEA в Мытищах 
стала группа «Регионы» семьи Муцое-
вых, которая обещала вложить 3 мл-
рд руб. в строительство станции в 
районе своего ТЦ «Июнь», если чи-
новники откажутся от планов по «Че-

лобитьево». Источники 
”
Ъ“ говорят, 

что IKEA пока не смогла договориться 
о сотрудничестве по развитию транс-
портной инфраструктуры в этом рай-
оне, хотя обещала вложить до 2020 го-
да до 50 млрд руб. на подобные проек-
ты в Подмосковье. На сайте девелопе-
ра указано, что открытие торгцентра 
площадью 215 тыс. кв. м. запланиро-
вано на 2018 год. В пресс-службе ком-
пании не ответили на вопрос о стату-
се проекта в Мытищах.

По словам гендиректора УК Avica 
(управляет фондами прямых инвес-
тиций в сфере коммерческой недви-
жимости) Наталии Тишендорф, пло-
щадка на месте Черкизовского рын-
ка, скорее всего, не сможет вписаться 
в экономику проектов IKEA. «Участок 
слишком дорогой для строительства 
биг-бокса только для оператора IKEA. 
Стоимость земли можно компенси-
ровать только за счет возведения пол-
ноценного торгцентра»,— считает го-
спожа Тишендорф. Гендиректор «Гео 
Девелопмент» Максим Лещев оцени-
вает среднюю стоимость земли под 
коммерческую недвижимость в Мо-
скве в 250 млн руб. за 1 га, в Мыти-
щах — 15 млн руб. за 1 га.

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

IKEA засмотрелась на барахолку
с7

2 процента 
составил рост рынка 
онлайн-игр в России 
в 2015 году

14,1 процента
составило падение производства  
мясных консервов в РФ в 2015 году

ЦИТАТА

Этот гадючник (Черкизовский 
 рынок.— ”Ъ“) надо закрывать, 
и мы доведем это дело до конца 
в ближайшее время
— Александр Бастрыкин,
глава Следственного комитета РФ,  
в июне 2009 года «Российской газете»

Объем рынка онлайн-игр в России (млрд руб.)
 2010 2011 2012 2013 2014 2015
ММО (многопользовательские игры) 7 9,1 12,5 22,5 28 29

Социальные 4,2 8,5 11,6 13,5 14 12,3

Мобильные 0,5 1,6 3,1 5,3 8,8 10,6

Всего 11,7 19,2 27,2 41,3 50,8 51,9
Источник: данные Mail.ru Group.
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В матче Франция—Исландия  
определился соперник сборной Германии  
по 1/2 финала Евро-2016

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЕВРО-2016

Италия потерпела отражение
Сборная Германии взяла верх в серии пенальти

Главный с точки зрения 
«вывески» среди матчей 
1/4 финала французско-
го чемпионата Европы по-
лучился насыщенным 
до предела драматичны-
ми событиями. Наиболь-
шая концентрация их при-
шлась на марафонскую 
серию пенальти, венчав-
шую игру сборных Герма-
нии и Италии, основное 
и дополнительное вре-
мя которой завершилось 
ничьей — 1:1. В ней после 
парада промахов и гол-
киперских подвигов верх 
взяли все-таки немцы.

Финал этого матча пода-
рил кучу красивых карти-
нок, которые, когда француз-
ский чемпионат закончит-
ся, обязательно войдут в ка-
кой-нибудь альбом, ему по-
священный. Ну итальянцы 
так наверняка должны там 
быть. Например, рыдающий 
голкипер Джанлуиджи Буф-
фон, которому сантиметров 
не хватило, чтобы накрыть 
удар Йонаса Хектора и, по 
крайней мере, продлить сгу-
бившую его сборную серию 
пенальти. Или франтоватый 
тренер Антонио Конте, ста-
рательно пытающийся вы-
глядеть так, будто ничего тра-
гического не случилось, буд-
то сейчас вечером он вернет-
ся в гостиницу и будет прос-
матривать сделанные в блок-
ноте записи, чтобы подгото-
виться к следующему мат-
чу,— и выглядящий при всем 
своем старании как-то совсем 
неубедительно, даже нелепо, 
потому что такую боль никак 
не скрыть, потому что следу-
ющего матча нет… Два сим-
вола той итальянской коман-
ды, которая в Бордо, возмож-
но, прекратила существова-
ние. Буффон, ее главный ба-
стион, в свои 38, говорят, ду-
мает, заканчивать карьеру в 
сборной или оставаться. Кон-
те, ее создатель, уходит точно: 
его ждет теперь хорошо опла-
чиваемая работа в «Челси».

По этой сборной Италии 
будут, не исключено, скучать 
ничуть не меньше, чем по 
тем сборным Италии, кото-
рые в 1982 и 2006 годах брали 
золото мировых чемпиона-
тов, не обращая внимания на 
то, что с полдюжины сопер-
ников на турнире котирова-
лись выше. Более скромного 
набора футболистов, чем тот, 
который пришлось везти во 
Францию Конте, в итальян-
ской футбольной истории, 
пожалуй, не вспомнишь. Бо-
лее сдержанных прогнозов 
— тоже. Как и более громко-
го опровержения раскладов 
— даже не столько с точки 
зрения итогового результата, 
сколько сути игровой моде-

ли, в которой, вопреки ожи-
даниям, умение страдать и 
сносить побои не превалиро-
вало над умением создавать 
красоту. Красоты не просто 
четкого, как обычно, а яркого 
тактического рисунка у этой 
невеликой по составу сбор-
ной Италии было с избыт-
ком. Вполне достаточно для 
того, чтобы смести бельгий-
цев и испанцев, а к четверть-
финалам заслужить практи-
чески во всех авторитетных 
неофициальных рейтингах 
статус второго по силе участ-
ника чемпионства. Не повез-
ло сборной Италии только с 
тем, что за право выйти в по-

луфинал пришлось бодаться 
с первым по силе.

Исход этого матча — по-
вод для веера из трактовок. 
Причем правы будут все — и 
те, кому он показался торже-
ством справедливости и клас-
са, и те, кому милее версия о 
торжестве нюансов — роко-
вых для итальянцев и счаст-
ливых для немцев. Спорить 
можно неделями — истину 
все равно не найдешь.

Невозможно вроде бы от-
рицать тот факт, что итальян-
цев впервые во Франции (за-
ключительный матч группо-
вого этапа против ирландцев, 
в котором, уже обеспечив пер-
вое место, они разминались 
перед play-off-резервом,— за 
скобками) переиграли, а не-
мецкий тренер Йоахим Лёв 
оказался готов к этому про-
тивостоянию ничуть не хуже 
Антонио Конте. Даже смотрев-
шееся сенсационным реше-
ние Лёва придержать в запасе 

Юлиана Дракслера, рвавшего 
словаков, со временем обрело 
иную окраску. А что, если на-
ставник сборной Германии, 
изучив предыдущую встречу 
итальянцев, не захотел насту-
пать на испанские грабли: в 
любом случае территорию — 
с технарем-хавбеком или без 
него — отдадут, зато, насытив 
защиту, можно эффективнее 
гасить чужие выпады? Дракс-
лер, кстати, вышел во втором 
тайме и атакующей немецкой 
мощи ничего не добавил.

Невозможно вроде бы от-
рицать тот факт, что к исходу 
стартового часа матча сбор-
ная Германии на гол уже на-
играла: методичное долбле-
ние итальянской обороны 
вылилось в два прекрасных 
момента, пропавших из-за 
незадачливости Томаса Мюл-
лера. Так что в комбинации, 
которую завершил точный 
удар в касание Месута Озиля, 
формально логичности бы-
ло хоть отбавляй. В отличие 
от итальянского пенальти: он 
вырос вскоре из-за странно-
го ляпа Жерома Боатенга, вы-
прыгнувшего на навес с под-
нятыми, как у волейбольного 
блокирующего, руками и по-
лучившего по ним мячом.

Но невозможно отрицать 
и другое. То, что, как ни ин-
терпретируй достижения 
сборной Германии, наигра-
ла она не больше чем имен-
но на один гол. То, что такое 
отставание как бы «заложе-
но» в качестве критического в 
итальянской системе вместе 
с шансами, обязательно ро-

ждающимися хоть на пустом 
месте, как в эпизоде с прыж-
ком Боатенга. Это защитники 
сборной Италии безупречны, 
как роботы. Остальные в на-
каленной атмосфере ошибки 
допускают. А с немцами игра-
ли лучшие ловцы ошибок.

И невозможно отрицать, 
что есть у немцев какая-то 
магическая способность вы-
тягивать серии пенальти. В 
последний раз в такой пере-
стрелке они уступили ровно 
40 лет назад — в финале чем-
пионата Европы против Че-
хии. Нервную перестрелку в 
Бордо вытянули, невзирая на 
то что, строго говоря, палили 
в ней ужасно, не реализовав в 
основной серии из пяти уда-
ров три. Невзирая на то что 
Буффон, как правило, угады-
вал как минимум направле-
ние, в котором полетит мяч.

Но это не ему, а голкипе-
ру немецкому Мануэлю Ной-
еру, который перед тем, как 
итальянская легенда пропу-
стила от Хектора, расправил-
ся с Маттео Дармианом, было 
суждено стать героем мара-
фонской серии. И это не по-
корившая верой в свою иг-
ровую модель и искусством 
строгого следования ей сбор-
ная Италии, а просто очень-
очень могучая для любых мо-
делей сборная Германии про-
двинулась дальше — к встре-
че в полуфинале с победи-
телем состоявшегося вчера 
поздно вечером по москов-
скому времени матча между 
французами и исландцами.

Алексей Доспехов

WIMBLEDON

Светлана Кузнецова 
доиграла  
до Серены Уильямс
А Екатерина Макарова — до Елены Весниной

Последний день первой недели 
турнира оказался крайне удач-
ным для продолжающих борь-
бу четырех российских тенниси-
сток. Все они победили и вышли 
в 1/8 финала, где Анастасия Пав-
люченкова встретится с амери-
канкой Коко Вандевей, Елена 
Веснина — со своей партнершей 
по парному разряду Екатериной 
Макаровой, а Светлана Кузнецо-
ва уже в третий раз в нынешнем 
сезоне померится силами с са-
мой Сереной Уильямс.

Нынешний турнир запомнится 
не только необычно ранним фиаско 
первой ракетки мира серба Новака 
Джоковича, который после пораже-
ния в 1/16 финала от американца Сэ-
ма Куэрри распрощался с надеждой 
выиграть в сезоне-2016 все четыре 
чемпионата Большого шлема, но и 
рабочим воскресеньем первой неде-
ли. Обычно в этот день на Wimbledon 
отдыхают и участники, и организато-
ры. Однако, поскольку из-за дождей 
отставание от обычного турнирного 
графика приняло угрожающий ха-
рактер, организаторам пришлось по-
жертвовать своей давней традици-
ей и отменить выходной. Прежде в 
139-летней истории Wimbledon по-
добное случалось всего три раза — в 
1991-м, 1997-м и 2004 годах.

Показательно, что 22 тысячи биле-
тов на так называемое народное вос-
кресенье, которые поступили в он-
лайн-продажу в Лондоне в субботу 
днем, были раскуплены всего за 27 
минут, а еще 111 тысяч человек запи-
сались после этого в так называемый 
лист ожидания. Погода, кстати, посте-
пенно налаживается. Вторая неделя 
ожидается практически без дождей, 
да и в рабочее воскресенье при темпе-
ратуре около 20 градусов по Цельсию 
и слабом ветре играть было приятно.

Из четырех российских тенниси-
сток, которые продолжают борьбу, 
первой решила свою задачу Анаста-
сия Павлюченкова. Соперница у нее 
была наиболее серьезная — 11-я ра-
кетка мира Тимеа Бачински из Швей-
царии. Однако Павлюченкова, трени-
рующаяся сейчас под руководством 
немца Дитера Киндлманна, недавне-
го спарринг-партнера Марии Шара-
повой, очень грамотно выбрала так-
тический план, ни разу не проиграв 
свою подачу. Победа за 1 час 18 минут 
— 6:3, 6:2 — впервые вывела 25-лет-
нюю россиянку в четвертый круг 
Wimbledon, где она встретится с 30-

й ракеткой мира Коко Вандевей. Лег-
кой прогулки тут не ожидается. На-
помним, что Вандевей в прошлогод-
нем четвертьфинале оказала серьез-
нейшее сопротивление Шараповой.

А вот Светлане Кузнецовой при-
шлось как следует потрудиться уже 
в третьем круге. Еще одна представи-
тельница США, 23-летняя Слоун Сти-
венс, которая занимает в рейтинге 
22-е место, вела в третьем сете — 5:2, 
и можно лишь догадываться, чего сто-
ило Кузнецовой спасти этот матч, за-
вершившийся со счетом 6:7 (1:7), 6:2, 
8:6. В понедельник же ей предстоит 
еще более серьезное испытание — 
поединок с самой Сереной Уильямс, 
которой хватило всего 51 минуты для 
разгрома немки Анники Бек — 6:3, 
6:0. За последние четыре месяца это 
будет уже третий матч Кузнецовой с 
первой ракеткой мира, которая про-
водит пока не лучший свой сезон. На 
турнире в Майами американка усту-
пила, а в Риме легко победила. Об-
щий же счет встреч соперниц — 9:3 в 
пользу Уильямс, правда, на траве они 
еще ни разу не встречались.

А вскоре в четвертом круге обра-
зовалось чисто российское противо-
стояние двух партнерш по парному 
разряду. Одна из них, Елена Весни-
на, обыграла 225-ю ракетку мира ма-
лоизвестную американку Джулию 
Босеруп, пробивавшуюся в основ-
ную сетку через квалификацию — 
7:5, 7:5. Второй за карьеру выход в 1/8 
финала Wimbledon позволил тенни-
систке из Сочи вернуться в топ-40 
мирового рейтинга, что является от-
личным результатом, учитывая то, 
что начинала она этот сезон за преде-
лами первой сотни. В 2009 году (кста-
ти, именно тогда до четвертого кру-
га Wimbledon в последний раз также 
доходили четыре россиянки) в чет-
вертом круге она играла с Еленой Де-
ментьевой, а сейчас встретится с Ека-
териной Макаровой.

Москвичка, которая в субботу до-
вела до победы отложенный в пят-
ницу матч второго круга с двукрат-
ной (2011, 2014), чемпионкой Уимбл-
дона Петрой Квитовой, следом вы-
била из сетки еще одну чешку — Бар-
бору Стрицову — 6:4, 6:2. Пока в про-
тивоборстве подруг преимущество 
на стороне Макаровой — 6:1, причем 
свою единственную победу Веснина 
одержала очень давно, еще в 2004 го-
ду, на небольшом профессиональ-
ном турнире в Балашихе.

Евгений Федяков

Немецкий вратарь  
Мануэль Нойер —  
герой матча против 
сборной Италии.  
Он отразил два  
пенальти и вывел свою 
команду в полуфинал 
Евро-2016    ФОТО DPA/AFP

ВОЛЕЙБОЛ

Волейболисты пропустят  
предолимпийскую практику
Сборная России не пробилась в «Финал шести» Мировой лиги

Мужская волейбольная сборная России не 
смогла пробиться в «Финал шести» Мировой 
лиги. Основным минусом, связанным с ее вы-
ступлением на предварительном этапе этого 
турнира, можно считать тот факт, что перед 
Олимпиадой в Рио-де-Жанейро российская 
команда оказалась лишена дополнительной 
игровой практики. Она, кажется, могла бы ей 
пригодиться.

Вчера завершился так называемый интеркон-
тинентальный раунд Мировой лиги, ежегодно-
го состязания Международной федерации во-
лейбола (FIVB). Сборная России, выступавшая в 
элитной группе из 12 команд, свой заключитель-
ный матч провела поздно ночью по московско-
му времени в Далласе с американцами. Однако 
от его исхода судьба россиян уже никак не зави-
села. Они потеряли шанс пробиться в топ-пятер-
ку, которая вместе с хозяевами-поляками высту-
пит в середине июля в «Финале шести» Мировой 
лиги в Кракове.

В нынешнем розыгрыше FIVB впервые при-
менила так называемую туровую систему. В тече-
ние трех уикендов подряд в разных странах со-
бирались «пульки» из четырех сборных, играв-
шие в мини-турнирах. Так вот, российская ко-
манда более или менее сносно провела старто-
вый уикенд, потерпев в трех матчах одно пора-

жение — от сербов, а в следующем провалилась, 
уступив и чемпионам Европы французам, и не-
высоко котировавшимся аргентинцам.

Три накопленные осечки превратили ее по-
ложение в катастрофическое. После них требо-
валось и самой брать в Далласе максимум очков, 
и ждать ошибок конкурентов в других «пульках» 
— речь прежде всего об итальянцах. Со своей за-
дачей сборная России практически справилась, 
разгромив в трех сетах австралийцев и болгар. Но 
подарков от оппонентов она так и не дождалась.

Эта Мировая лига — последний турнир пе-
ред Олимпиадой в Рио-де-Жанейро, на которой 
на волейбол в России делается особенная став-
ка. Мужская сборная — действующий олимпий-
ский чемпион. Вряд ли ее неудачу в интерконти-
нентальном раунде необходимо приравнивать 
именно к катастрофе, знаку, что россиян следует 

вычеркивать из списка фаворитов. В конце кон-
цов, их игровая нестабильность во многом прои-
стекала из того факта, что тренер Владимир Алек-
но по ходу соревнований энергично тасовал со-
став, подбирая сочетания.

При этом минус, связанный с непопаданием 
в Краков, в любом случае очевиден. Возможно, 
главная проблема сегодняшней сборной России 
состоит как раз в том, что ее оптимальный состав 
до сих пор не определен, а «железных» игроков 
основы можно пересчитать по пальцам одной ру-
ки — Сергей Тетюхин, Дмитрий Мусерский, Сер-
гей Гранкин, залечивающий травму Максим Ми-
хайлов. Понятно, что в такой ситуации несколь-
ко лишних матчей — тем более против фавори-
тов Олимпиады — не были бы, вероятно, для 
российской команды лишними.

Женская сборная России, в отличие от муж-
ской, на предварительном этапе своего предо-
лимпийского топ-турнира — Гран-при — высту-
пила чрезвычайно убедительно. Россиянки, ко-
торые также являются безусловными претен-
дентками на бразильские награды, 6 июля стар-
туют в таиландском «Финале шести». Их оппо-
нентками будут хозяйки состязаний и брази-
льянки. В другой группе сыграют сборные США, 
Китая и Голландии.

Алексей Доспехов

Предварительный турнир
Группа 1. Австралия—Россия 0:3. США—Болгария 3:1. Бразилия—
Бельгия 3:2. Сербия—Аргентина 0:3. Франция—Польша 3:1. Иран—
Италия 0:3. Болгария—Россия 0:3. США—Австралия 3:0. 
Положение команд. 1. Бразилия — 20 очков. 2. США — 20. 3. 
Франция — 20. 4. Сербия — 19. 5. Италия — 18. 6. Россия — 15. 
7. Бельгия — 10. 8. Аргентина — 9. 9. Иран — 7. 10. Польша — 6. 11. 
Болгария — 0. 12. Австралия — 0.
Выделенные команды и сборная Польши (как хозяйка турнира)  
сыграют в «Финале шести», который пройдет в Кракове 13–17 июля.

1/2 финала
6 июля: Португалия—Уэльс.
7 июля: Германия—победитель матча  
Франция—Исландия.

Wimbledon
Мужчины. Второй круг. Александр Зверев (Германия, 24)—Михаил Южный (Россия) 6:4, 3:6, 6:0, 4:6, 
6:2. Третий круг. Сэм Куэрри (США, 28)—Новак Джокович (Сербия, 1) 7:6 (8:6), 6:1, 3:6, 7:6 (7:5). Роджер 
Федерер (Швейцария, 3)—Дэниел Эванс (Великобритания) 6:4, 6:2, 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 9)—Лукаш 
Лацко (Словакия) 6:3, 6:3, 6:4. Стив Джонсон (США)—Григор Димитров (Болгария) 6:7 (6:8), 7:6 (7:3), 6:4, 6:2. 
Кеи Нисикори (Япония, 5)—Андрей Кузнецов (Россия) 7:5, 6:3, 7:5. Энди Маррей (Великобритания, 2)—Джон 
Миллмен (Австралия) 6:3, 7:5, 6:2. Бернард Томич (Австралия, 19)—Роберто Баутиста (Испания, 14) 6:2, 6:4, 
6:4. Давид Гоффен (Бельгия, 11)—Денис Истомин (Узбекистан) 6:4, 6:3, 2:6, 6:1. Милош Раонич (Канада, 
6)—Джек Сок (США, 27) 7:6 (7:2), 6:4, 7:6 (7:1). Лукас Пуйе (Франция, 32)—Хуан Мартин Дель Потро (Аргентина) 
6:7 (4:7), 7:6 (8:6), 7:5, 6:1. Ришар Гаске (Франция, 7)—Альберт Рамос-Винолас (Испания) 2:6, 7:6 (7:5), 6:2, 
6:3. Ник Кириос (Австралия, 15)—Фелисиано Лопес (Испания, 22) 6:3, 6:7 (2:7), 6:3, 6:4. Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 12)—Джон Иснер (США, 18) 6:7 (3:7), 3:6, 7:6 (7:5), 6:2, 19:17. Томаш Бердых (Чехия, 10)—Александр 
Зверев (Германия, 24) 6:3, 6:4, 4:6, 6:1. Иржи Веселы (Чехия)—Жуан Соуза (Португалия, 31) 6:2, 6:2, 7:5.

Женщины. Второй круг. Екатерина Макарова (Россия)—Петра Квитова (Чехия, 10) 7:5, 7:6 (7:5). Тре-
тий круг. Анжелик Кербер (Германия, 4)—Карина Виттхёфт (Германия) 7:6 (13:11), 6:1. Луция Шафаржова 
(Чехия, 28)—Яна Чепелова (Словакия) 4:6, 6:1, 12:10. Симона Халеп (Румыния, 5)—Кики Бертенс (Голлан-
дия, 26) 6:4, 6:3. Ярослава Шведова (Казахстан)—Сабина Лисицки (Германия) 7:6 (7:2), 6:1. Мэдисон Кис 
(США, 9)—Ализе Корне (Франция) 6:4, 5:7, 6:2. Доминика Цибулкова (Словакия, 19)—Эжени Бушар (Канада) 
6:4, 6:3. Агнешка Радваньска (Польша, 3)—Катержина Синякова (Чехия) 6:3, 6:1. Коко Вандевей (США, 27)—
Роберта Винчи (Италия, 6) 6:3, 6:4. Анастасия Павлюченкова (Россия, 21)—Тимеа Бачински (Швейцария, 
11) 6:3, 6:2. Елена Веснина (Россия)—Джулия Боузрап (США) 7:5, 7:5. Светлана Кузнецова (Россия, 
13)—Слоун Стивенс (США, 18) 6:7 (1:7), 6:2, 8:6. Серена Уильямс (США, 1)—Анника Бек (Германия) 6:3, 6:0. 
Екатерина Макарова (Россия)—Барбора Стрицова (Чехия, 24) 6:4, 6:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Автоспорт
Гран-при Австрии — девятый этап 
чемпионата «Формулы-1»
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:27.38,107. 2 (8). Макс Ферстаппен (Нидерлан-
ды, Red Bull) — отставание 05,719. 3 (4). Кими Райкко-
нен (Финляндия, Ferrari) — 06,024. 4 (6). Нико Росберг 
(Германия, Mercedes) — 16,710. 5 (5). Дэниел Риккар-
до (Австралия, Red Bull) — 30,981. 6 (3). Дженсон Бат-
тон (Великобритания, McLaren) — 37,706. 7 (13). Ро-
мен Грожан (Франция, Haas) — 44,668. 8 (15). Карлос 
Сайнс-младший (Испания, Toro Rosso) — 47,400. 9 (7). 
Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — отставание 1 

круг. 10 (12). Паскаль Верляйн (Германия, Manor) — 1.
(22). Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) сошел 
на третьем круге из-за технических проблем.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов. 1. Росберг — 153 очка. 2. 
Хэмилтон — 142. 3. Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — 96. 4. Райкконен — 96. 5. Риккардо — 88. 6. 
Ферстаппен — 72. 7. Боттас — 54. 8. Серхио Перес 
(Мексика, Force India) — 39. 9. Фелипе Масса (Бра-
зилия, Williams) — 38. 10. Грожан — 28. 11. Даниил 
Квят (Россия, Toro Rosso) — 22.
Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 295 очков.  
2. Ferrari — 192. 3. Red Bull — 168. 4. Williams — 92. 5. 
Force India — 59. 6. Toro Rosso — 36. 7. McLaren — 32. 
8. Haas — 28. 9. Renault — 6. 10. Manor — 1.

В четвертом круге Wimbledon Светлана Кузнецова (на фото) сыграет с первой  
ракеткой мира Сереной Уильямс. Счет личных встреч в нынешнем сезоне  
у них равный — 1:1 ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т М А Р И О  Г О М Е С  В Ы Б Ы Л  И З  И Г Р Ы

Нападающий сборной Германии по футболу Марио Гомес больше не 
сможет помочь своей команде на чемпионате Европы из-за травмы 
задней поверхности бедра. Об этом сообщает пресс-служба Немецкого 
футбольного союза. Медицинское обследование также выявило проблемы 
со здоровьем у полузащитников немецкой сборной Бастиана Швайнштай-
гера и Сами Хедиры. Их участие в полуфинале турнира пока находится 
под вопросом. Кроме того, следующую игру команды Германии из-за 
перебора желтых карточек пропустит защитник Матс Хуммельс. ТАСС

1/4 финала
Германия—Италия 1:1 (серия пенальти 
6:5)
Озиль, 65 — Бонуччи, 78 (пен.)
Серия пенальти
Инсинье, 0:1 — Крос, 1:1.
Дзадза, 1:1 (мимо) — Мюллер, 1:1 
(вратарь).
Бардзальи, 1:2 — Озиль, 1:2 (штанга).
Пелле, 1:2 (мимо) — Дракслер, 2:2.
Бонуччи, 2:2 (вратарь) — Швайнштайгер, 
2:2 (мимо).
Джаккерини, 2:3 — Хуммельс, 3:3.
Пароло, 3:4 — Киммих, 4:4.
Де Шильо, 4:5 — Боатенг, 5:5.
Дармиан, 5:5 (вратарь) — Хектор, 6:5.
Германия: Мануэль Нойер — Бенедикт 
Хёведес, Йонас Хектор, Жером Боатенг, 
Матс Хуммельс, Джошуа Киммих — Тони 
Крос, Сами Хедира (Бастиан Швайн-
штайгер, 16), Месут Озиль — Марио 
Гомес (Юлиан Дракслер, 72), Томас 
Мюллер.
Италия: Джанлуиджи Буффон — Маттиа 
Де Шильо, Джорджо Кьеллини (Симоне 
Дзадза, 120+1), Леонардо Бонуччи, 
Андреа Бардзальи — Алессандро 
Флоренци (Маттео Дармиан, 86), Марко 
Пароло, Стефано Стураро, Эмануэле 
Джаккерини — Эдер (Лоренцо Инсинье, 
108), Грациано Пелле.

Предупреждения: Хуммельс, 90; 
Швайнштайгер, 112—Стураро, 56; 
Де Шильо, 57; Пароло, 59; Пелле, 91; 
Джаккерини, 103.

Судья: Виктор Кашшаи (Венгрия).

2 июля. Бордо, стадион Matmut-
Atlantique.  
39 тыс. зрителей.

Уэльс — Бельгия 3:1

Уильямс, 31; Робсон-Кану, 55; Воукс, 86 
— Найнгголан, 13

Уэльс: Уэйн Хеннесси — Крис Гантер, 
Нил Тейлор, Бен Дэвис, Эшли Уильямс, 
Джеймс Честер — Джо Аллен, Аарон 
Рэмзи (Джеймс Коллинс, 90), Джо Ледли 
(Энди Кинг, 78) — Хал Робсон-Кану (Сэм 
Воукс, 80), Гарет Бейл.

Бельгия: Тибо Куртуа — Томас Мёнье, 
Жордан Лукаку (Дрис Мертенс, 75), 
Тоби Алдервейрелд, Джейсон Денайер 
— Аксель Витсель, Янник Феррейра-
Карраско (Маруан Феллайни, 46), 
Раджа Найнгголан, Кевин де Брёйне, 
Эден Азар — Ромелу Лукаку (Миши 
Батшуайи, 83).

Предупреждения: Дэвис, 5; Честер, 
16; Гантер, 24; Рэмзи, 75 — Феллайни, 
59; Алдервейрелд, 85.

Судья: Дамир Скомина (Словения).

1 июля. Вильнёв-д’Аск, стадион Pierre-
Mauroy. 46 тыс. зрителей.


	kms_117m_001
	kms_117m_002
	kms_117m_003
	kms_117m_004
	kms_117m_005
	kms_117m_006
	kms_117m_007
	kms_117m_008
	kms_117m_009
	kms_117m_010
	kms_117m_011
	kms_117m_012

